
Противники 
роуминга 
перешли 
границы
Его предлагается 
отменить 
на территории  
России и Белоруссии

Депутаты Госдумы и Федераль-
ная антимонопольная служба ак-
тивизировали работу по отмене 
национального роуминга: вслед 
за законопроектом «Справед-
ливой России» об отмене нацио-
нального роуминга похожие по-
правки к закону «О связи» внесла 
ЛДПР. Новый проект предпола-
гает отмену роуминга не  только 
внутри страны, но и для россий-
ских абонентов в Белоруссии. 
Минкомсвязь не поддерживает 
эти инициативы, настаивая, что 
в результате связь для россиян 
только подорожает.

Группа депутатов ЛДПР вчера вне-
сла в Госдуму законопроект об отме-
не национального роуминга, вклю-
чая услуги по передаче данных и ин-
тернет-доступу, c января 2018 года. 
Они также предлагают отменить ро-
уминг между российскими абонен-
тами на территории Белоруссии.

Ранее о необходимости полной от-
мены национального роуминга неод-
нократно заявляла Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС), отмечено 
в пояснительной записке. Роуминг 
внутри российских регионов возник 
из-за особого регулирования: каждый 
участник рынка осуществлял соеди-
нения через общероссийского опера-
тора, что создавало дополнительные 
издержки. Но сейчас этот механизм 
применяется в исключительных слу-
чаях, так что дополнительные плате-
жи за звонки за пределы домашнего 
региона в пределах страны избыточ-
ны, пишут депутаты. При этом за 2016 
год применение пакетов, которые по-
зволяют абонентам не входить в роу-
минг по России, выросло с 50% до 80%. 
Это означает фактическое снижение 
тарифов в два-три раза — примерно 
с 10 руб. до 3–5 руб. за минуту. А для 
абонентов, использующих пакетные 
тарифы от 500 руб. в месяц, внутрисе-
тевого роуминга фактически уже нет, 
сказано в документе. Роуминг на тер-
ритории Белоруссии предлагается от-
менить из-за «насыщенного миграци-
онного оборота» между странами.
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«Югру» взяли с физличным
ЦБ ввел временную администрацию в банк со 180 млрд руб. вкладов граждан
Проблемы банка «Югра», стремитель-
но «раздувавшего» баланс и вызывавше-
го подозрения регулятора и экспертов 
уже более года, наконец признаны офи-
циально. В нем введена временная ад-
министрация, и если ЦБ откажется от 
санации, то рынок ждет беспрецедент-
ный отзыв лицензии у банка с более чем 
180 млрд руб. вкладов. Мнения о при-
чинах столь медленной реакции Бан-
ка России расходятся. По одной версии, 
« Югре» помог административный ресурс 
ее основного акционера Алексея Хоти-
на, по другой — масштабы проблемы 
требовали осторожности. В любом слу-
чае, к июлю, когда и дальше не реагиро-
вать на ситуацию стало невозможно, ос-
новной объем средств юрлиц уже был 
из банка выведен.

Вчера ЦБ сообщил о введении в «Югре» 
временной администрации на шесть меся-
цев и моратория на удовлетворение требо-
ваний кредиторов на три месяца. Это стра-
ховой случай для вкладчиков, через две не-
дели они смогут обратиться в Агентство по 
страхованию вкладов (АСВ) для получения 
выплат (до 1,4 млн руб. на каждого), если ЦБ 
не определится с судьбой банка раньше.

Вариантов, по сути, два — отзыв лицен-
зии или санация. В пользу последней гово-
рит объем вкладов — порядка 180 млрд руб., 
до сих пор страховых выплат из фонда АСВ 
в таком объеме не бывало. Однако, судя по 
комментариям ЦБ, и размер «дыры» (то есть 
отрицательного капитала банка) будет су-
щественным, а это может перевесить значи-
мость фактора вкладов.

По словам главы департамента надзора 
ЦБ Анны Орленко, в течение последних 12 
месяцев ЦБ выставил «Югре» десять предпи-
саний о доформировании резервов «на де-
сятки миллиардов рублей», которые банк ис-
полнил формально — за счет расформирова-
ния других резервов. Согласно отчету «Юг-
ры» за 2016 год, кредиты на 77 млрд руб. (28% 

портфеля) признаны «проблемными» и «без-
надежными» (см. 

”
Ъ“ от 3 апреля). Более то-

го, у ЦБ есть основания сомневаться в досто-
верности предоставляемой банком отчетно-
сти, уточнил вчера зампред ЦБ Василий Поз-
дышев,— то есть размер таких кредитов в ре-
альности может быть больше.

Проблемы с качеством активов — не 
единственная причина беспокойства регу-
лятора; по словам господина Поздышева, 
с июля 2016 года шла работа с бенефициа-
ром банка (контролирующий акционер — 
Radamant Financial AG с 52,4%, бенефициа-
ром выступает Алексей Хотин) относительно 
способов докапитализации банка. Но и до-
капитализация (с начала 2016 года в целом 
более 50 млрд руб.) оказалась формальной, 
признают в ЦБ, она проводилась за счет кре-
дитов самого банка. 

В самой «Югре» считают иначе. «Мы не 
ожидали такого сценария, в течение не-
скольких месяцев тесно работали с предста-
вителями ЦБ и проводили ряд мер согласно 
их рекомендациям, включая пополнение 
резервов за счет средств акционера»,— заве-
рил президент «Югры» Алексей Нефедов.

Однако выяснилось, что параллельно с по-
пытками игнорировать требования регулято-
ра по капитализации и резервам банк пытал-
ся обходить и ограничение по приему вкла-
дов. Как пояснили в ЦБ, оно действовало для 
«Югры» еще с апреля 2016 года. В итоге регу-
лятор обнаружил схему — привлечение вкла-
дов (1,88 млрд руб.) с выдачей акций вкладчи-
ку (такой прием ранее использовал Мособл-
банк): вкладчик становился акционером, на 
которого ограничение ЦБ не распространя-
лось. Всего же банк, имеющий ограничение 
на привлечение вкладов, увеличил их объем 
с апреля 2016-го по июль 2017 года на 16,5 мл-
рд руб. Эта сумма может быть и больше, если 
банк недобросовестно учитывал вклады (по-
дозрения ЦБ пока не подтвердились).

А вот со средствами юрлиц у «Югры» си-
туация обратная. Хотя они и не играли столь 
важной роли в пассивах банка (на вклады 
приходится 75%), в последний месяц банк 
активно возвращал деньги компаниям.
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Siemens не уследил  
за турбинами
«Технопромэкспорт» перебросил их в Крым

Немецкий Siemens подтвердил, что ООО 
«ВО ”Технопромэкспорт“» (ТПЭ, входит 
в «Ростех») против воли концерна и в на-
рушение западных санкций использует 
в Крыму турбины, предназначенные для 
ТЭС в Тамани. Сообщения о возможном 
перенаправлении этих турбин в Крым 
появились еще в 2016 году, и Siemens 
даже приостанавливала поставки ТПЭ. 
Теперь немцы намерены настаивать на 
возвращении турбин в Тамань и возбу-
ждении уголовных дел в отношении тех, 
кто перевез оборудование в Крым. Но 
юристы считают, что ТПЭ грозит разве 
что возмещение убытков, а Минэнерго 
уже заявило, что ТЭС в Крыму будут по-
строены к весне 2018 года.

Siemens признал, что при строительстве 
Севастопольской и Симферопольской ТЭС 
в Крыму (мощность — 940 МВт) будут приме-
няться турбины концерна. Станции за выде-
ленный бюджетом 71 млрд руб. строит вхо-
дящее в «Ростех» ООО «ВО 

”
Технопромэкс-

порт“». «Мы получили информацию из над-
ежных источников о том, что по крайней 

мере две из четырех газотурбинных устано-
вок, которые были поставлены для проекта 
в Тамани на юге России, были перенесены в 
Крым против нашей воли,— говорится в за-
явлении Siemens. При этом, подчеркнули в 
концерне, его клиенты «несколько раз в пе-
реписке подтвердили, что поставки в Крым 
не последует». Теперь Siemens обещает уго-
ловные дела против тех, кто отвечает за по-
ставки в Крым, и будет добиваться возврата 
турбин в Тамань. Концерн проведет рассле-
дование в отношении всех партнеров в РФ, 
чтобы не допустить нарушения санкций.

Проект ТЭС в Тамани (Краснодарский 
край) исходно был технологической копи-
ей крымского и возник в том же 2014 году. 
Оба проекта предполагали газовые турби-
ны большой мощности, которые в РФ со-
бирает только СП Siemens и «Силовых ма-
шин» в Петербурге. ТПЭ заявлял о намере-
нии участвовать и в таманском проекте как 
подрядчик и закупил под него четыре тур-
бины 165 МВт у СП. 
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Все направления  
ведут в Минфин
Ведомство наметило бюджетно-фискальные 
планы на следующую трехлетку

Как стало известно ”Ъ“, Минфин подго-
товил и направил в Госдуму для обсужде-
ния основные направления налоговой, 
бюджетной и таможенной политики на 
2018–2020 годы. В налоговой части доку-
мента ведомство подтверждает желание 
разменять повышение НДС на снижение 
страховых взносов, анонсирует введение 
инвестиционной льготы по налогу на при-
быль, обещает тотальную цифровизацию 
фискального администрирования и вве-
дение НДС для сельхозпроизводителей, 
злоупотребляющих льготной системой 
единого сельхозналога.

Документ под названием «Основные на-
правления бюджетной, налоговой и тамо-
женно-тарифной политики на 2018 год и пла-
новый период 2019 и 2020 годов» Минфин со-
ставил впервые. Ранее три проекта представ-
лялись по отдельности, но в марте этого го-
да под нажимом Госдумы, которая захотела 
видеть полную картину минфиновских пла-
нов, в Бюджетный кодекс была внесена по-
правка о едином документе. Проект «Направ-

лений» депутаты обсудят на слушаниях 18 
июля. Ранее свои планы Минфин представ-
лял в мае — в начале верстки бюджета. В этом 
году ситуация иная: бюджетные проектиров-
ки 2018–2020 годов уже утверждены прави-
тельством (см. 

”
Ъ“ от 29 июня), а обсуждение 

«Направлений» еще не началось.
Возможно, именно из-за такой неспеш-

ности «Направления» выглядят академич-
нее, чем раньше. В вводной части Минфин 
фиксирует свои достижения — бюджетную 
консолидацию последних двух лет и скорое 
введение новых бюджетных правил. Далее 
ведомство рассказывает о преодолении по-
следствий «мощнейшего за полвека внешне-
го шока», дает картину глобальной экономи-
ки (расти она будет, но медленно), говорит о 
равновесной цене нефти (ждать более $40–
45 за баррель не стоит) и предвещает ужесто-
чение денежно-кредитной политики цен-
тробанков (для РФ это означает удорожание 
внешних заимствований).
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Доклад МВФ, подготовленный 
по итогам работы в России оче-
редной миссии фонда во втором 
квартале 2017 года, отмечает 
увеличение роли государства в 
экономике. В документе впервые 
прямо утверждается, что транс-
ферты из федерального в мест-
ные бюджеты снижают возмож-
ность самостоятельного роста 
экономик регионов и их произво-
дительность.

Вчера был опубликован доклад 
экономистов МВФ, которые во вто-
ром квартале 2017 года проводили 
консультации с чиновниками эко-
номического блока правительства 
и руководством ЦБ. По результатам 
консультаций прогнозы относитель-
но роста экономики в 2017–2018 го-
дах остались неизменными — она 

будет увеличиваться на 1,4% ежегод-
но, если среднегодовая цена нефти 
останется на уровне $52 за баррель.

В среднесрочной перспективе 
лучших результатов от экономики 
РФ в фоне не ждут — темпы ее роста 
останутся на уровне 1,5% в год на фо-
не структурных ограничений и низ-
кой производительности. Чтобы за-
пустить инвестиционный рост, эко-
номисты миссии по-прежнему гово-
рят о необходимости «широких ре-
форм». «Приоритетными остаются 
права собственности, управление, 
политика на рынке труда, иннова-
ции и инфраструктура. Вдобавок не-
обходимо срочно оценить и изме-
рить каналы, по которым большая 
доля государства в экономике может 
подрывать экономический рост»,— 
говорится в докладе.

Указывая на «значительную роль» 
государства в экономике, экономи-
сты фонда уточняют: «Ограничен-
ность статистики не позволяет про-
вести качественный анализ потен-
циального влияния «широкого» го-
сударства на всю экономику. Досто-
верных временных серий занято-
сти в госсекторе (на разных уровнях) 
и компаниях, в которых государст-
во является совладельцем, нет». Тем 
не менее, проанализировав регио-
нальную статистику, авторы докла-
да пришли к выводу, что межбюджет-
ные трансферты увеличили размеры 
госсектора в регионах. И хотя это по-
зволило сгладить межрегиональную 
дифференциацию в реальных расхо-
дах на образование и здравоохране-
ние, нарастить основные факторы 
производства — их эффективность 

снижалась, а валовый региональный 
продукт (ВРП) на душу населения в ре-
гионах — основных получателях фе-
деральной помощи сокращался. Это 
происходило даже на фоне того, что 
регионы, которые получили транс-
фертов больше, чем другие, демон-
стрируют более высокие показатели 
инвестиций в отношении к ВРП. Хо-
тя рост экономик регионов из-за уве-
личения услуг госсектора формально 
увеличивался, реальный ВРП на ду-
шу населения сокращался: быстрый 
рост объемов физического и челове-
ческого капитала на фоне слабого ро-
ста экономик на душу населения сви-
детельствует о низкой общей фактор-
ной производительности.

В МВФ признают, что регионы в 
будущем все равно будут зависеть 
от федеральной поддержки, но при-

зывают федеральное правительство 
поддержать развитие региональной 
налоговой базы, в том числе расши-
рение налогов на частную собствен-
ность. Грамотно сконструированное 
фискальное правило снизит влия-
ние флуктуаций цены нефти на курс 
рубля, и это окажется выгодным для 
сельскохозяйственных регионов с 
низкими доходами на душу населе-
ния. Кроме того, снижение налогов 
на труд и увеличение налогов на по-
требление уменьшить долю нефор-
мальной занятости, которая доми-
нирует в беднейших регионах, убе-
ждены в МВФ — де-факто это тезис 
в поддержку предложений Минэко-
номики снизить соцсборы с фонда 
оплаты труда с компенсирующим 
увеличением НДС.

Алексей Шаповалов

Основы непроизводительности государства
МВФ видит причину низкой эффективности экономик регионов в федеральных трансфертах

Минсельхоз пошел на уступ-
ки страховщикам в реформе аг-
рострахования: в поправках к от-
раслевому закону министерство 
предлагает заменить действую-
щий федеральный минимум по-
тери урожая в 20%, при котором 
аграрии получают выплаты в пол-
ном размере, набором франшиз — 
он, по идее, увеличит охват селян 
страхованием. Впрочем, стра-
ховое сообщество радоваться не 
спешит — взамен рынку предложе-
но оплачивать ущерб от вынужден-
ного забоя здоровых животных, 
например, при борьбе с африкан-
ской чумой свиней (АЧС). По оцен-
кам Россельхознадзора, прямые 
убытки от нее за последние девять 
лет составили 5 млрд руб.

Минсельхоз опубликовал поправ-
ки к закону «О господдержке в сфе-
ре сельскохозяйственного страхова-
ния». В них министерство учло пред-
ложение страхового рынка об отка-
зе от фиксированного федерально-
го порога потери урожая, при кото-
ром начинает действовать страхов-
ка (сейчас это 20%). Предполагается, 
что фермеры смогут получать гибкие 
страховые продукты, ориентирован-
ные на их нужды, а порог потери уро-
жая (франшиза) будет зависеть от ре-
гиона. Как уже писал 

”
Ъ“, отказ от 

единой франшизы по стране лобби-
ровал Национальный союз агростра-
ховщиков (НСА) (см. 

”
Ъ“ от 3 марта).

Проект Минсельхоза, как пояс-
нили 

”
Ъ“ в НСА, устраивает рынок 

на 80%. Однако в нем появилась но-

велла, которую страховщики при-
нять категорически не согласны,— 
речь идет об оплате компаниями вы-
нужденного убоя здоровых сельхоз-
животных, которые уничтожаются 
по ветеринарному законодательст-
ву для ликвидации очагов заразных 
болезней.

Сейчас страховщики оплачива-
ют только ущерб от убоя больных 
животных. «В мировой практике за 
изымаемых при превентивных ме-
роприятиях животных выплачива-
ется компенсация из государствен-
ного бюджета, а страхованию под-
лежат потери, связанные с простоем 
производства»,— настаивают в НСА.

По оценке Россельхознадзора, по-
тери аграриев от африканской чу-
мы свиней за девять лет могли до-

стичь 75 млрд руб., в этом году забо-
левание зарегистрировано в десяти 
регионах. Только прямые потери от 
забоя животных составили, по оцен-
ке ведомства, 5 млрд руб., косвен-
ные — минимум в десять раз боль-
ше. Для сравнения, в прошлом году 
именно столько — 5 млрд руб.— со-
ставил весь объем субсидирования 
агрострахования. Президент НСА 
Корней Биждов называет связанные 
с АЧС риски «катастрофическими» и 
приводит в пример убытки страхов-
щиков в 2013 году в Липецкой обла-
сти по договорам страхования сель-
хозживотных с господдержкой — 
они составили тогда 300%. В декабре 
2016 года группа «Черкизово» суди-
лась с Орловским областным управ-
лением ветеринарии, сумма иска 

превышала 324 млн руб. Мясники 
требовали компенсации за уничто-
жение по указу губернатора всего по-
головья скота по итогам выявления 
АЧС у небольшого числа животных. 
Страховщики не хотят, чтобы такие 
иски были адресованы им.

Другие претензии страховщи-
ков к Минсельхозу касаются излиш-
ней детализации рисков. Минсель-
хоз предлагает расширить их пе-
речень, включив в него «крупный 
град, сильную песчаную бурю, силь-
ный ливень, очень сильный дождь, 
продолжительный сильный дождь» 
и т. п., страховщики же уверяют, что 
это приведет к повышению стоимо-
сти страхования и снижению его до-
ступности для аграриев.

Татьяна Гришина

Минсельхоз подложил страховщикам чумную свинью
Закон об агростраховании предлагается изменить для оплаты ущерба от АЧС

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,71

процента годовых составила в мае средняя ставка по кредитам сроком свыше года в кредитных 
организациях РФ без учета Сбербанка, сообщил вчера Банк России,— в апреле показатель составлял 15,89% 
годовых. По кредитам до года ставка снизилась до 20,67% с 21,02% годовых в апреле. Вслед за замедлением 
инфляции с начала года ставки по длинным кредитам снизились больше чем на 1 процентный пункт, по корот-
ким — более чем на 2 процентных пункта. Депозитные ставки российских банков повторяют ту же динамику, 
сохраняя двукратный разрыв с кредитными: так, по депозитам физлиц сроком свыше одного года в мае кре-
дитные организации предлагали в среднем 7,72% годовых против 7,89% в апреле и 8,24% в январе.

СЫРЬЕВЫЕ РЫНКИ

Спрос на еду  
сбавит темпы

Темпы роста потребления сельхоз-
продукции в ближайшие десять лет 
замедлятся, а цены останутся на 
низком уровне, говорится в Сельско-
хозяйственном прогнозе ОЭСР-ФАО 
на 2017–2026 годы. Как отмечается 
в документе, производство боль-
шинства зерновых, мяса, молочных 
продуктов и рыбы в 2016 году 
достигло исторических максимумов 
или вплотную приблизилось к ним. 
В сочетании с высоким уровнем 
запасов, а также слабым ростом 
мирового ВВП и низкими ценами 
на нефть это привело к снижению 
цен на большинство видов сельхоз-
сырья, за исключением сахара, се-
мян масличных культур, биодизеля, 
хлопка и рыбы.

Факторы, подталкивавшие спрос 
в прошлые годы,— рост потребления 
в Китае и рост мирового производст-
ва биотоплива — достигли потолка, 
а появления новых в ближайшие 
десять лет не предвидится, прогно-
зируют аналитики. Для большинства 

сырьевых групп, включая зерновые, 
мясо, рыбу и растительные масла 
(спрос на последние в прошлое 
десятилетие рос самыми высоки-
ми темпами благодаря развитию 
производства биотоплива), темпы 
роста замедлятся почти вполовину. 
Рост спроса на зерновые на душу 
 населения в мировом масштабе 
будет практически неизменным, 
прирост ожидается лишь в бедней-
ших странах. Исключением станут 
молочные продукты, рост спроса на 
которые на душу населения возра-
стет главным образом за счет Индии.

В предыдущем десятилетии 
росту спроса на сельхозсырье почти 
в равной мере способствовали 
увеличение потребления на душу 
населения и рост последнего. 
В 2017–2026 годах прирост спроса 
за счет расширения индивиду-
ального потребления значительно 
ослабнет для всех сырьевых групп, 
кроме сахара, молочных продуктов 
и растительных масел. Рост потре-
бления мяса будет сдержанным 
из-за пищевых предпочтений, низких 
доходов и ограниченного предложе-
ния в развивающихся странах.

Производство зерновых будет 
расти за счет повышения урожай-
ности — ожидается, что прирост про-
изводства пшеницы составит 85%, 
а кукурузы — 90% при увеличении 
посевных площадей всего на 2%. 
Рост производства мяса и молока 
будет происходить как за счет увели-
чения поголовья скота, так и за счет 
повышения производительности, 
а производство рыбы из аквакульту-
ры перегонит промысловую добычу 
в ближайшие пять лет.

Надежда Краснушкина

Из-за роста населения

Из-за роста потребления на душу населения 
и непродуктового потребления

ЕЖЕГОДНЫЙ РОСТ ПОТРЕБЛЕНИЯ 
КЛЮЧЕВЫХ ГРУПП С/Х СЫРЬЯ (%)
ИСТОЧНИКИ: ОЭСР, ФАО.
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В целом внешние условия назва-
ны «сравнительно неблагоприятны-
ми». Внутренние проблемы: слож-
ная демография, нехватка инвести-
ций, плохая структура расходов, не-
эффективные госкомпании. Весь 
этот «букет» не позволит экономике 
РФ расти быстрее 1,5% ВВП в год. 

К налоговым планам на будущее 
Минфин переходит в середине до-
кумента. Главный заявленный прин-
цип — предсказуемость фискальной 
политики. Ее, по мысли ведомства, 
обеспечит бюджетное правило, отвя-
зывающее уровень налоговой нагруз-
ки ненефтегазовой экономики от цен 
на нефть. Заявлен также принцип фи-
скальной нейтральности — неповы-
шение налоговой нагрузки для до-
бросовестных налогоплательщиков. 
Подтверждено, что все налоговые из-
менения будут сделаны в 2018 году «с 
тем, чтобы 1 января 2019 года зафик-
сировать новые стабильные правила 
на долгосрочный период».

Потенциально самая громкая но-
вация — налоговый маневр с повы-
шением НДС в обмен на сокращение 
страховых взносов «Направления» 
описывают крайне скупо. В тексте 

осторожно говорится о «целесообраз-
ности рассмотрения возможности со-
здания дополнительного экономиче-
ского стимула для обеления — путем 

изменения структуры налоговой на-
грузки со снижением ставок прямых 
налогов на труд и повышением ста-
вок косвенных налогов». Еще недав-

но Минфин был куда конкретнее — 
на мартовской Неделе российского 
бизнеса РСПП глава ведомства Антон 
Силуанов называл параметры манев-

ра: снижение ставки взносов с 30% до 
22% и повышение НДС с 18% до 22%. 
Причина перемен — данное Влади-
миром Путиным указание не выно-
сить на публику несогласованные 
реформы (идею размена налогов не 
принимает соцблок правительства, 
поскольку потери Пенсионного фон-
да от снижения взносов могут соста-
вить до 2 трлн руб.).

Цифровизация администрирова-
ния в проекте описана куда подроб-
нее — обещано, что она даст рост со-
бираемости и одновременно сни-
жение административной нагрузки 
для добросовестного бизнеса. Сре-
ди решений: полный охват с 1 ию-
ля 2018 года розницы онлайн-кас-
сами (часть бизнеса от этого пока 
освобождена), интеграция баз и си-
стем управления рисками налого-
вых и таможенных органов. С 1 фев-
раля 2018 года обещан запуск пилот-
ного проекта по внедрению на тер-
ритории ЕАЭС механизма просле-
живаемости со «сквозной» (от грани-
цы до розничного звена) идентифи-
кацией ввозимых товаров. Обеща-
на также интеграция информацион-
ных массивов ФНС и внебюджетных 
фондов и создание федерального ре-
гистра сведений о населении. «Слеж-
ка» за товарами (ЕГАИС, маркировка) 
распространится на другие товары, а 
пользователей офшоров выявит ав-
тообмен налоговой информацией. 

Обещает Минфин и частичное 
возвращение давно требуемой биз-
несом инвестльготы — введение ин-
вестиционного налогового выче-
та, то есть права уменьшать налог 
на прибыль на расходы, связанные 
с покупкой или модернизацией ос-
новных средств. Такой вычет будет 
предоставляться по решению реги-

она в размере 50% от стоимости объ-
екта (5% — федеральный бюджет, 45% 
— региональный). 

Отдельным группам налогопла-
тельщиков «Направления» обеща-
ют ужесточение режима. Речь идет 
о «пресечении злоупотреблений» со 
стороны плательщиков единого сель-
хозналога (компаниям с выручкой от 
150 млн руб. придется платить НДС); 
обладателей патентов, сдающих не-
движимость (число подпадающих 
под льготу объектов ограничат); лиц, 
пользующихся освобождением от 
НДС при продаже металлолома. 

Руководитель практики налого-
вых споров АКГ «МЭФ-Аудит» Алек-
сандр Овеснов обращает внимание 
на идею обязать уплачивать НДС 
крупных плательщиков ЕСХН. Он от-
мечает, что в случае признания ком-
паний с выручкой более 150 млн 
руб. плательщиками НДС их налого-
вые обязательства увеличатся почти 
на 10% от всей выручки. «Учитывая, 
что прибыльность таких налогопла-
тельщиков обычно невелика, меры 
могут негативно отразиться на фи-
нансовом состоянии сельхозпроиз-
водителей и повлиять на конечную 
цену сельхозпродукции»,— говорит 
эксперт. Глава аналитической служ-
бы компании «Пепеляев групп» Ва-
дим Зарипов отмечает, что в целом 
проект «Направлений» предлагает 
не повышение налоговой нагрузки 
для добросовестных налогоплатель-
щиков, а интенсификацию мер по 
обелению экономики: «Это означа-
ет, что борьба с налоговыми схема-
ми продолжится новыми мерами, и 
принятый на днях Госдумой закон о 
налоговых злоупотреблениях впол-
не находится в этом русле». 

Вадим Вислогузов
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Министр финансов Антон 
Силуанов разослал под-
готовленные им основные 
направления бюджетной 
и налоговой политики для 
запоздалого обсуждения   
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Россия и Саудовская Аравия 
зарядили оружие разговорами
Стороны обсуждают соглашения на $3,5 млрд

Вчера гендиректор госкорпо-
рации «Ростех» Сергей Чемезов 
заявил, что Россия и Саудовская 
Аравия подписали предвари-
тельный договор, предусматри-
вающий поставки вооружений 
и техники на $3,5 млрд. Мо-
сква уже неоднократно пыта-
лась зайти на оружейный рынок 
Эр-Рияда. Обсуждались паке-
ты контрактов вплоть до $20 мл-
рд, но, в отличие от Вашингтона, 
Россия так ни разу и не дошла 
до заключения с саудитами 
твердых контрактов. По данным 

”Ъ“, понять серьезность наме-
рений саудовского руководст-
ва в Москве намерены по итогам 
визита короля Сальмана аль-
Сауда — он может состояться 
до конца года.

О переговорах по поставкам рос-
сийского оружия Саудовской Ара-
вии господин Чемезов сообщил в ин-
тервью ТАСС. «Мы заключили пред-
варительный договор на $3,5 млрд. 
<…> Правда, саудовцы поставили 
условие, что контракт вступит в си-
лу, если мы передадим им часть тех-
нологий и откроем производство на 
территории королевства,— подчерк-
нул глава госкорпорации.— Думаем, 
чем можно поделиться. Самое про-
стое — построить завод по выпуску 
стрелкового оружия (концерна 

”
Ка-

лашников“.— 
”
Ъ“)». Официальные 

представители «Ростеха», «Рособоро-
нэкспорта» и Федеральной службы 
по военно-техническому сотрудни-
честву (ФСВТС) от дополнительных 
комментариев вчера воздержались.

По словам двух топ-менеджеров 
предприятий оборонной промыш-
ленности, даже парафирование 
столь внушительного пакета кон-
трактов не является гарантией за-
ключения твердых соглашений. За 
последние полтора десятилетия Эр-
Рияд проявлял интерес к широкому 
спектру российской военной про-
дукции (от вертолетов Ми-35М, тан-
ков Т-90 и бронемашин пехоты БМП-
3 до зенитных ракетных систем «Ан-
тей-2500» и С-400 «Триумф»). В интер-
вью 

”
Ъ“ Сергей Чемезов заявлял, что 

саудиты постоянно спрашивают об 
оперативно-тактическом комплек-
се «Искандер-Э», но уточнял, что он 
находится в списке продукции, за-
прещенной к экспорту: «Делать для 
них исключение мы не собираем-
ся» (см. 

”
Ъ“ от 3 июня 2016 года). Не-

сколько раз сторонам удавалось со-
гласовать номенклатуру вооруже-
ний, но юридически обязывающих 
документов Эр-Рияд подписывать 
не спешил, ориентируясь на закуп-
ки вооружений у США.

Так, во время майского визита 
президента Дональда Трампа в Сау-
довскую Аравию была согласована 
поставка оружия почти на $110 мл-
рд, что, по словам представителей 
Белого дома, сделало ее крупней-
шей за всю историю США. По неко-
торым данным, соглашение пред-
усматривает поставку средств ави-
ационного поражения, истребите-
лей, вертолетов, бронетехники, си-
стем противоракетной обороны ти-
па THAAD, боевых кораблей при-
брежной зоны и т. д.

Единственный российский кон-
тракт состоялся в середине 2000-х: 
он предусматривал поставку поряд-
ка 10 тыс. автоматов АК-74М, пред-
назначавшихся для полиции. Глав-
ный редактор журнала «Экспорт во-
оружений» Андрей Фролов отмеча-
ет, что заключение новых контрак-

тов на $3,5 млрд с саудитами стало 
бы большим прорывом России на 
оружейном рынке: «Но уверенно-
сти в том, что эту историю удастся 
довести до подписания твердого со-
глашения, нет».

Сергей Чемезов вчера напомнил, 
что около пяти лет назад Россия и 
Саудовская Аравия обсуждали кон-
тракты на сумму около $20 млрд, 
но дальше намерений дело не пош-
ло: «Ни на копейку Эр-Рияд ниче-
го тогда не купил. Если называть ве-
щи своими именами, саудовцы с на-
ми попросту играли, говоря: не по-
ставляйте системы С-300 Ирану, и 
мы будем брать ваше оружие — тан-
ки и другую технику». В итоге в 2015 
году президент РФ Владимир Путин 
снял запрет от 2010 года на поставки 
данных комплексов в Иран, а в 2016 
году четыре дивизиона С-300ПМУ-2 
стоимостью не менее $1 млрд были 
переданы Тегерану.

По словам военно-дипломати-
ческого источника 

”
Ъ“, российские 

переговорщики не питают иллю-
зий относительно захода на оружей-
ный рынок Саудовской Аравии, но 
и свернуть диалог не получится: не-
которые партнеры РФ (в частности, 
Египет) берут деньги на закупку рос-

сийского вооружения у Эр-Рияда. От-
каз от переговоров может также при-
вести к осложнениям в других, куда 
более перспективных сферах, поэто-
му российская сторона вынуждена 
«держать лицо», обсуждая малопер-
спективные проекты вроде ВТС, го-
ворит собеседник.

Он считает, что прояснить серь-
езность намерений Эр-Рияда мож-
но будет по итогам первой в истории 
встречи Владимира Путина и коро-
ля Саудовской Аравии Сальмана аль-
Сауда, на которых тема оружейных 
контрактов будет присутствовать «в 
обязательном порядке». Напомним, 
что 30 мая господин Путин провел 
переговоры в Кремле с заместителем 
наследного принца, министром обо-
роны страны Мухаммедом бен Саль-
маном, в ходе которой пригласил ко-
роля посетить Москву.

По данным 
”
Ъ“, встреча лидеров 

двух стран прорабатывается дипло-
матическими ведомствами послед-
ние несколько месяцев, но точные 
сроки визита Сальмана аль-Сауда в 
Москву пока неясны. Спикер Совфе-
да Валентина Матвиенко ранее гово-
рила, что визит короля может состо-
яться до конца года.

Иван Сафронов

Заместитель Леонида 
Маркелова уволился 
после проверки
Николай Куклин последовал примеру 
арестованного экс-губернатора

В Марий Эл лишился своего по-
ста первый заместитель гла-
вы республики Николай Куклин, 
проработавший в этой должно-
сти 16 лет. Официально он уво-
лен по собственному желанию, 
однако в правительстве отме-
чают, что произошло это по ито-
гам проверки, проведенной 
Счетной палатой РФ. Ранее по 
аналогичному сценарию ушел 
в отставку глава республики Ле-
онид Маркелов, который затем 
был арестован по подозрению 
в получении взятки. Господин 
Куклин проработал с ним 16 лет.

Согласно указу врио главы Марий 
Эл Александра Евстифеева, Николай 
Куклин освобожден от должности 
по «его инициативе и в связи с вы-
ходом на государственную пенсию». 
Вместе с тем управление обществен-
ных связей и информации отмети-
ло, что кадровое решение принято 
«по результатам проверки Счетной 
палатой (СП) эффективности расхо-
дования бюджетных средств». Госпо-
дин Куклин курировал сферы стро-
ительства, архитектуры, градостро-
ительства, жилищно-коммунально-
го хозяйства. С 2008 года он отвечал 
за строительство в рамках исполне-
ния федеральной целевой програм-
мы «Социальное развитие села». 

В апреле покинул пост главы ре-
спублики Леонид Маркелов, тогда 
сообщалось, что он хочет сменить ра-
боту. Господин Маркелов возглавил 
республику в 2001 году, сразу после 
этого он назначил господина Кукли-
на своим первым замом, с которым 
проработал 16 лет. Через неделю по-
сле отставки экс-глава был задер-
жан. Его заподозрили в получении 
в 2015–2016 годах взяток на общую 
сумму 235 млн руб. за выделение суб-
сидий агрохолдингу «Акашевская».

Когда ревизоры из СП решили по-
сетить республику, Александр Евсти-
феев призвал чиновников «оказать 
максимальное содействие в работе 
комиссии», отметив, что «есть мно-
го вопросов, которые нуждаются в 
том, чтоб они были сняты путем го-
сударственного финансового контр-
оля». Ранее сообщалось, что респу-
блика оказалась в предбанкротном 
состоянии — ее госдолг достиг более 
13,5 млрд руб.

Что именно было выявлено в 
ходе проверки СП, в пресс-службе 
правительства Марий Эл не уточ-
нили, но отметили, что «подроб-
ные итоги проверки будут рассмо-
трены на заседании правительст-
ва на следующей неделе». Ревизо-
ры работали в регионе с 20 июня, 
изучая, как расходовались день-
ги, выделенные на развитие соци-
альной сферы и экономики в рам-
ках межбюджетных трансфертов и 
ФЦП. Проверялись сферы образова-
ния, здравоохранения, строитель-
ства и ЖКХ — то есть именно те, ко-
торые были подконтрольны госпо-
дину Куклину.

Получить комментарии у Нико-
лая Куклина 

”
Ъ“ не удалось — в его 

приемной сообщили, что он «на ра-
бочем месте больше не появится». В 
прокуратуре Марий Эл сообщили, 
что пока не располагают информа-
цией о том, какие были выявлены 
нарушения СП, но сказали, что «если 
возникнет необходимость мер про-
курорского реагирования, то они 
будут приняты». В свою очередь, де-
путат госсобрания от КПРФ Генна-
дий Зубков сказал 

”
Ъ“, что отставка 

господина Куклина была «ожидае-
мой»: «Он фактически являлся пра-
вой рукой Маркелова. Куклин под-
писывал все акты, касающиеся рас-
пределения и расходования бюджет-
ных средств». 

В последнее время в блоге обще-
ственного комитета по борьбе с кор-
рупцией в Марий Эл, а также мест-
ных СМИ вышло немало негатив-
ных статей о господине Куклине. На-
пример, о том, что его родственни-
ки якобы имеют вид на жительство 
на Кипре (для его получения необхо-
димо вложить в экономику страны 
€500 тыс.), притом что сам он имеет 
допуск к гостайне, а также к «страте-
гической информации в оборонно-
промышленном комплексе». Кроме 
того, СМИ сообщали, что сын госпо-
дина Куклина владеет нескольки-
ми строительными фирмами, инте-
ресы которых тот якобы лоббирует. 
Согласно официальным данным, до-
ход чиновника в 2016 году составил 
около 2 млн руб., а его жены — чуть 
более 91,2 тыс. руб.

Андрей Смирнов,  
Казань

Белый дом выступил  
против серых технологий
и освобождения блогеров от ответственности  
за распространение информации

Белый дом поддержал концеп-
цию законопроекта о запре-
те технологий, позволяющих 
обеспечивать доступ к за-
блокированным в РФ сайтам. 
При этом в направленном в Гос-
думу отзыве на законопроект 
правительство раскритикова-
ло депутатов за то, что они не 
указали, сколько будет стоить 
реализация инициативы; ка-
тегорически Белый дом высту-
пает и против отмены регулиро-
вания деятельности блогеров. 
Оно необходимо «в целях защи-
ты интересов граждан», счита-
ют чиновники правительства. 
Эту норму и не могли отменить, 
уверены эксперты.

Поправки к закону «Об информа-
ции, информационных технологи-
ях и о защите информации» прави-
тельство поддержало во время их до-
работки ко второму чтению. Законо-
проект был внесен в Госдуму депута-
тами 8 июня. По нему Роскомнадзор 
должен создать перечень сервисов, 
позволяющих обойти блокировки, 
определить провайдеров их хостин-
га и иных лиц, обеспечивающих их 
работу, и направлять им требования 
о прекращении обхода блокировок 
(см. 

”
Ъ“ от 9 июня). В первом чтении 

законопроект был одобрен 23 июня.
Правительство поддержало зако-

нопроект «при условии его доработ-
ки», говорится в отзыве, который 
подписан главой аппарата прави-
тельства Сергеем Приходько. Белый 
дом указывает, что законопроектом, 
в частности, «не урегулирована си-
туация, при которой провайдер хо-
стинга не предоставляет исполни-
тельной власти данные о владельце 
информационного ресурса». В пояс-
нительной записке к законопроекту 
отмечается, что он не потребует до-
полнительных расходов из бюдже-
та, однако, как отмечает правитель-
ство, документом предусмотрено со-
здание системы, в которой будет со-

держаться перечень ресурсов, до-
ступ к которым ограничен. «Реализа-
ция указанных мероприятий требу-
ет определения объемов и источни-
ков их финансирования»,— увере-
ны в Белом доме.

Белый дом раскритиковал пред-
ложение полностью убрать появив-
шуюся в 2014 году ст. 10.2 об «особен-
ностях распространения блогером 
общедоступной информации». Тог-
да в рамках работы над антитерро-
ристическим законопроектом попу-
лярные блогеры получили те же обя-
занности, что и СМИ, но не получи-
ли тех же прав (см. 

”
Ъ“ от 16 апреля 

2014 года). В правительстве решение 
убрать эту статью сочли нецелесоо-
бразным. «Посредством распростра-
нения блогерами информации фор-
мируется общественное мнение, мо-
жет осуществляться фальсификация 
общественно значимых сведений, а 
также дестабилизация обстановки в 
стране,— решили в Белом доме.— 
Правовое регулирование в указан-
ной сфере необходимо в целях защи-
ты интересов граждан».

«П. 2 ст. 1 ФЗ-97 (гласит о том, что 
организатор распространения ин-
формации в интернете обязан уве-
домить Роскомнадзор о начале осу-
ществления деятельности.— 

”
Ъ“) не 

соответствует реальному развитию 
и распространению технологий и 
коммуникационных платформ. За 
время существования этой статьи не 
было ни одного прецедента, чтобы 
кого-то за это оштрафовали, статья 
не имеет смысла,— говорит предста-
витель Rambler & Co Матвей Алексе-
ев.— Что касается анонимайзеров, 
то необходимо рассматривать ин-
фраструктуру сети в масштабе транс-
граничности. Документ может сти-
мулировать развитие новых, иных 
технологий доступа к контенту без 
применения технологии VPN». «Нор-
ма, исключающая из закона о 

”
блоге-

рах“ одну из его главных функций, 
изначально казалась странной»,— 

считает глава аналитического от-
дела Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций Карен Ка-
зарян. Он отмечает, что в экономи-
ческом обосновании к закону «о бло-
герах» в 2014 году «также писали, 
что он не потребует дополнитель-
ных расходов федерального бюдже-
та, как и во многих других законо-
проектах по регулированию интер-
нета». «Эта порочная практика по 
исключению правительства из фак-
тического обсуждения законопро-
ектов приводит нас в том числе к не-
работающим законам и избиратель-
ному правоприменению,— говорит 
Карен Казарян.— По всей вероятно-
сти, нас ждет это и в случае принятия 
законопроекта про средства обхода 
блокировок — проконтролировать 
VPN-сервисы, даже если они пойдут 
навстречу регулятору, практически 
невозможно».

В «Яндексе» 
”
Ъ“ заявили: позиция 

компании не изменилась — проект 
по-прежнему считают «избыточной 
мерой». Напомним, согласно тексту 
поправок, поисковые системы так-
же обязаны подать заявку на под-
ключение к реестру заблокирован-
ных сайтов в течение 30 дней. Под-
ключившись к реестру, поисковик 
обязан прекращать на территории 
РФ выдачу по запросам пользовате-
лей ссылок на запрещенные сайты 
и их страницы. Неисполнение этой 
обязанности будет грозить штрафом 
для граждан в размере 5 тыс. руб., для 
должностных лиц — 50 тыс. руб., для 
юридических лиц — 500–700 тыс. 
руб. «Даже если ссылка на какой-ли-
бо ресурс будет находиться в поиско-
вой выдаче, это не означает, что поль-
зователь, перейдя по ссылке, сможет 
получить доступ к ресурсу, если ре-
сурс был заблокирован оператором 
связи либо иным образом»,— указы-
вают в «Яндексе». В Mail.ru Group до-
кумент комментировать не стали.

Прием поправок ко второму чте-
нию проекта должен был завершить-

ся 2 июля. Глава думского комитета 
по информационной политике, ин-
формтехнологиям и связи Леонид 
Левин заявил 

”
Ъ“, что работа над по-

правками продолжается: «Нам бы 
хотелось завершить работу над этим 
пакетом законопроектов до конца 
весенней сессии, если мы найдем 
компромисс между индустрией, за-
мечаниями госорганов и эксперт-
ного сообщества». Отметим, что по-
следнее пленарное заседание Госду-
мы состоится 21 июля.

Лиза Миллер,  
Роман Рожков,  
Максим Иванов

Российское оружие  
никак не доедет  
до Саудовской Аравии  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Дмитрий Овсянников  
перебрал подписи
Кандидат в губернаторы Севастополя от Ин-
тернациональной партии России Денис Мер-
кулов заявил, что врио губернатора Дмитрий 
Овсянников собрал подписи 70% муници-
пальных депутатов, чем сделал практически 
невозможным выдвижение других кандида-
тов. В письме, направленном главному феде-
ральному инспектору по Севастополю Алек-
сандру Антонцеву и в администрацию прези-
дента, он просит не допустить нарушения за-
конодательства, в том числе и со стороны 
правительства Севастополя. В письме гово-
рится, что по закону о выборах губернатора 
Севастополя кандидата должны поддержать 
как минимум 12 муниципальных депутатов 
(10%) хотя бы из восьми муниципальных 
образований, при этом число подписей, по-
данных в горизбирком, может превышать не-
обходимое количество не более чем на одну. 
Денис Меркулов сказал ”Ъ“, что Дмитрий Ов-
сянников собрал подписи больше 80 депута-
тов, «воспользовавшись служебным положе-
нием», таким образом, к выборам пытаются 

не допустить реальных соперников главы го-
рода и делают их «неконкурентными». Госпо-
дин Меркулов не исключает обращения 
в Конституционный суд РФ.

Пресс-секретарь врио губернатора Григо-
рий Буйлов сообщил ”Ъ“, что все процедуры, 
необходимые для выдвижения и регистрации 
Дмитрия Овсянникова, проходят «строго по 
закону». «Решение о поддержке той или иной 
кандидатуры каждый муниципальный депутат 
принимает самостоятельно — это его свобода 
выбора»,— отметил он.

По словам политического юриста Алексан-
дра Лебедева, есть неравенство между про-
цедурами: «Избиратель, например, может по-
ставить подпись в поддержку нескольких кан-
дидатов, а депутат не может, даже если у него 
есть такое желание». Это создает проблемы, 
говорит эксперт: если на выборы заявится 
больше 11 кандидатов, им «даже теоретиче-
ски не хватит подписей всех муниципалов, 
чтобы пройти фильтр». 

 Вадим Никифоров,  
Севастополь;  
Иван Синергиев

КОНТЕКСТ
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Как стало известно ”Ъ“, в Бабуш-
кинский суд Москвы пере-дано 
уголовное дело бывшего пред-
седателя правления скандаль- 
но известного Витас-банка Ната-
льи Городковой. Она обвиняется  
в хищении у этого кредитного  
учреждения почти миллиарда 
рублей под видом покупки Го- 
сударственного внутреннего  
выигрышного займа 1982 года. 
По данным АСВ и следствия, на-
ряду с выдачей ничем не обеспе-
ченных кредитов эти сделки ста-
ли причиной банкротства 
Витас-банка в 2012 году.

Бывший председатель правления 
Витас-банка Наталья Городкова обви-
няется по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном размере). 
По версии главного следственного 
управления ГУ МВД по Москве, 21 
июня 2012 года, за восемь дней до от-
зыва у Витас-банка лицензии, пред-
седатель правления Наталья Город-
кова приобрела у некоей Светланы 
Дмитриевой почти на миллиард ру-
блей облигации Государственного 
внутреннего выигрышного займа 
1982 года, которые также называют 
еще брежневским займом. Сделка 
была совершена якобы для последу-
ющей продажи ценных бумаг, заме-
стивших значительную часть акти-
вов банка, с выгодой для учрежде-
ния. Однако, как выяснилось, на мо-
мент покупки облигации были обес-
ценены Центробанком. А учитывая, 
что первоначально этот миллиард 
был выручен от «продажи» кредитно-
го портфеля, который до этого регу-
лятор счел настолько плохим, что по-
требовал серьезного досоздания ре-
зервов, реальность этих сделок выз-
вала вопросы и у Центробанка. Фак-
тически его позиция сводилась к то-
му, что в такой ситуации бумаги сто-
ят не миллиарды рублей (в такой 
оценке их поставил на баланс банк) 
и даже не номинал (миллионы ру-
блей), а всего несколько тысяч ру-
блей, то есть фактически ничего. В 
самом же банке, как утверждала впо-
следствии Наталья Городкова, рас-
считывали, что под госбумаги им не 
придется формировать резервы, как 
под кредиты.

Как полагают в правоохранитель-
ных органах, речь в сделках с облига-
циями шла всего лишь о банальном 
выводе средств из Витас-банка. Прав-
да, та же госпожа Дмитриева, по дан-
ным 

”
Ъ“, в рамках расследования это-

го уголовного дела заявляла правоох-
ранительным органам, что за продан-
ные банку бумаги с ней рассчитались 
реальными деньгами.

Отметим также, что еще в 2013 го-
ду Агентством по страхованию вкла-
дов (АСВ) сделка между банком и 
Светланой Дмитриевой была оспоре-
на в Арбитражном суде Москвы и она 
была признана недействительной. В 
итоге продавца обязали вернуть по-

лученный миллиард. Впрочем, сдела-
но это так и не было. Ни имущества, 
ни денег у продавца обнаружить не 
удалось. При этом стороны в споре 
придерживались прямо противопо-
ложных точек зрения. В АСВ считали, 
что ввиду неопределенной ситуации 
с погашением советских госдолгов 
бумаги ничего не стоят, а руководство 
и владельцы Витас-банка настаивали, 
что это хороший актив.

Как бы то ни было, в июне 2016 
года Наталью Городкову по ходатай-
ству следствия Тверской райсуд Мо-
сквы поместил под арест. В ходе рас-
следования было установлено, что 
она не передала конкурсному управ-
ляющему кредитные досье и ориги-
налы кредитных договоров. По не-
которым данным, своей вины в ин-
криминированном деянии экс-бан-
кир не признает.

Стоит сказать, что под суд Ната-
лья Городкова пошла вслед за своим 
бывшим заместителем Сергеем Сер-
геевым и крышевавшим Витас-банк 

экс-депутатом Народного собрания 
Дагестана от «Единой России» Маго-
медом Магомедовым, известным в 
криминальных кругах как Мага Бан-
кир. Год назад все тем же Бабушкин-
ским райсудом Москвы за вывод ак-
тивов банка на 570 млн руб. через 
фирмы-однодневки незадолго до от-
зыва лицензии Сергеев был приго-
ворен к пяти годам колонии. Кроме 
того, суд взыскал с него ущерб на 
данную сумму. Когда с Городковой, 
Сергеева и других фигурантов дела 
АСВ через Арбитражный суд Мо-
сквы взыскало субсидиарную ответ-
ственность в размере 3,3 млрд руб., 
бывший зампред правления Витас-

банка обжаловал решение суда в 
связи с тем, что с него уже взысканы 
убытки в рамках уголовного дела. 
Однако ущерб он не оплатил, со-
славшись на то, что сделать это, на-
ходясь за решеткой, не может.

В свою очередь, Мага Банкир с 
2015 года отбывает 16-летний срок 
за «организацию преступного сооб-
щества» (ст. 210 УК РФ), участники 
которого совершали хищения и вы-
могательства, а когда за ними при-
шли сотрудники правоохранитель-
ных органов, организовали массо-
вые беспорядки.

Остается добавить, что все выше-
перечисленные дела были выделе-
ны в отдельное производство из 
основного дела, возбужденного 4 де-
кабря 2013 года — о «преднамерен-
ном банкротстве» Витас-банка (ст. 196 
УК РФ), расследование которого до 
сих пор продолжается. По данным 

”
Ъ“, двое топ-менеджеров банка до 

сих пор находятся в розыске.
Олег Рубникович

Деньги Витас-банка  
исчезли в брежневском займе
Председателя правления разорившегося банка  
отдали под суд

Житель Алтайского края Виктор 
Агеев, задержанный в Луганской 
области, рассказал украинским 
журналистам, что в ЛНР поехал 
из Новочеркасска Ростовской  
области, где заключил контракт 
на военную службу. Минобороны 
РФ опровергает, что он являлся 
российским контрактником. Сей-
час молодой человек обвиняется 
в создании террористической 
группы или участии в ней. Мать 
солдата Светлана Агеева вместе 
с алтайскими правозащитниками 
начала сбор средств на адвоката, 
который представлял бы его ин-
тересы в украинском суде. При 
этом она просит власти органи-
зовать его обмен.

21-летний житель Алтайского края 
Виктор Агеев, задержанный под Лу-
ганском 24 июня, дал интервью жур-
налистам украинских СМИ. Его опу-
бликовали на сайте ТСН, а также пока-
зали в эфире телеканала «1+1». Моло-
дой человек рассказал, что служить 
приехал по контракту, который под-
писал в воинской части №65246 в Но-
вочеркасске Ростовской области. Че-
рез четыре дня его отправили оттуда в 
Луганск. Он ехал защищать местных 
жителей, которых, как он считал, об-
стреливали украинские военные. 
Виктор Агеев отметил, что до задержа-
ния он охранял объекты части, изред-
ка выезжая на полигон на стрельбы. 
Как отмечает ТСН, зарплата контракт-
ника составляла 23 тыс. руб. ежеме-
сячно, к этому якобы доплачивали 
около 15 тыс. руб. за службу в ЛНР. 
Сейчас Виктор Агеев находится в СИ-
ЗО на территории Украины.

В Минобороны России отмечают, 
что Виктор Агеев не служил по кон-
тракту в вооруженных силах РФ — 
это заявление с момента его задержа-
ния не раз цитировали СМИ. Вчера 
пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков также сообщил, что 
«российских военнослужащих на 
территории Украины не было и нет». 
Ведутся ли Минобороны перегово-
ры по возврату Виктора Агеева, в 
пресс-службе министерства 

”
Ъ“ опе-

ративно сообщить не смогли, пообе-
щав прислать ответ на запрос в тече-
ние трех дней. Аналогичный запрос 

был отправлен в пресс-службу МИ-
Да, поскольку 5 июля официальный 
представитель внешнеполитическо-
го ведомства Мария Захарова сооб-
щила, что российское посольство ак-
тивно занимается судьбой задержан-
ного. В пресс-службе ведомства 

”
Ъ“ 

ответили, что вопросом занимаются 
не МИД, а Минобороны, и просили 
обращаться туда.

Как рассказал 
”
Ъ“ правозащитник 

и председатель алтайского краевого 
регионального отделения партии 
«Яблоко» Александр Гончаренко, из-
за того, что Виктор Агеев не признан 
российским военнослужащим, его 
обвиняют в тяжком преступлении 
— «создании террористической 
группы или участии в ней» (ст. 258–3 
УК Украины). «Сейчас мы заняты по-
иском адвоката для Виктора на Укра-
ине. На это нужны большие деньги, а 
у матери Виктора, сельской учитель-
ницы, их нет, поэтому мы объявили 
сбор средств»,— рассказал собесед-
ник 

”
Ъ“. Александр Гончаренко доба-

вил, что они рассчитывают на воз-
можность помилования молодого 
человека президентом Украины, по-
скольку тот никого не убивал. По 
версии украинской стороны, Виктор 
Агеев вместе с тремя другими бойца-
ми был задержан в конце июня по-
сле столкновения подразделений ВС 
Украины и самопровозглашенной 
ЛНР. Причем Служба безопасности 
Украины, разбирающаяся в обстоя-
тельствах дела Виктора Агеева, счи-
тает его разведчиком.

Последний раз на связь с матерью 
Виктор Агеев выходил 30 мая. В село 
Парфеново Алтайского края Светлана 
Агеева вместе с двумя сыновьями — 
старшим Максимом и младшим Вик-
тором — переехала в 1998 году, когда 
Виктору было три года. Женщина вос-
питывала сыновей одна — муж умер. 
Светлана Агеева устроилась работать 
преподавателем английского языка в 
местную школу. После окончания де-
вяти классов Виктор Агеев поступил в 
Алтайский государственный колледж 
по специальности «сварщик». После 
колледжа получил повестку в армию.

«Наша семья чтит традиции, пом-
нит свои корни. Дед Виктора, кадро-
вый военный, участвовал в Великой 

Отечественной войне, был порядоч-
ным человеком. На этом положитель-
ном примере сыновья и воспитыва-
лись»,— рассказала 

”
Ъ“ Светлана Аге-

ева. По ее словам, Виктор Агеев меч-
тал о службе в армии, поскольку счи-
тал, что она станет социальным лиф-
том для сельского мальчишки. У Вик-
тора не было высшего образования, 
он рассчитывал его получить, будучи 
на военной службе, а затем сделать ка-
рьеру в армии. «Он обычный парень, 
доброжелательный, у него очень мно-
го друзей. С детства он увлекающий-
ся. Очень ему нравятся мотоциклы — 
собирал, разбирал, любит он это дело. 
Любит спорт. А после того как из ар-
мии вернулся, стал еще большим при-
верженцем здорового образа жиз-
ни»,— продолжает собеседница 

”
Ъ“.

По словам Светланы Агеевой, по-
сле срочной службы Виктор устроил-
ся на временную работу в Барнауле, 
где живет его старший брат. «Он хо-
тел остаться на сверхсрочную службу, 
но сказал, что очень соскучился, хо-
тел побыть со мной»,— рассказывает 
Светлана Агеева. По информации 
Светланы, сына призвали на сроч-
ную службу в ВВС в Новочеркасск в 
Ростовскую область. За год службы 
навестить его ей так и не удалось — 
оплата дороги оказалась неподъем-
ной для учительницы. «Уехал слу-
жить в марте. Сейчас не помню до-
словно, что мне тогда сказал: что хо-
чет служить по контракту и поедет ту-
да, где он срочную служил, там у него 
и друзья остались. Потом несколько 
звонков было. Говорил, что все хоро-
шо, ни о чем не просил. О происшед-
шем с ним я узнала из СМИ»,— 
вспомнила Светлана Агеева.

По словам матери военнослужа-
щего, никто из представителей вла-
стей с ней не связывался. Она от-
правляла обращения в районный и 
краевой военкоматы, в Миноборо-
ны и МИД, но все безрезультатно. «Я 
не знаю, как он там (на юго-востоке 
Украины.— 

”
Ъ“) оказался. Я очень 

прошу спасти моего сына, прошу по-
мощи в обмене»,— резюмировала 
Светлана Агеева, отметив, что не зна-
ет, как этот обмен делается.

Татьяна Косачева,  
Новосибирск

Виктора Агеева  
надеются защитить
В Алтайском крае собирают деньги  
на адвокатов для задержанного Украиной

Как стало известно ”Ъ“, 33-летний 
гражданин Казахстана Илья Пьян-
зин, осужденный в 2013 году за 
подготовку покушения на прези-
дента России Владимира Путина, 
запросил у него помилования. 
«Преступление было направлено 
против вас, поэтому и обратиться 
я решил к вам лично»,— заявил он 
в своем ходатайстве. Закройщик 
швейного цеха самарской коло-
нии Пьянзин рассказал главе госу-
дарства, что внимательно следит 
за его деятельностью по телено-
востям, одобряет внутреннюю и 
международную политику госпо-
дина Путина и искренне раскаива-
ется в том, что пять лет назад по-
боялся обратиться в правоохрани- 
тельные органы, чтобы пресечь 
подготовку этого «глупого и немо-
тивированного преступления». 
Впрочем, послание еще может не 
дойти до господина Путина, так 
как вначале его предстоит рас-
смотреть региональной комиссии 
по вопросам помилования.

Ходатайство Ильи Пьянзина, как 
сообщила 

”
Ъ“ его супруга, известный 

в арабском мире врач Марина, было 
подано в администрацию колонии 
строгого режима №26 (поселок Спи-
ридоновка Волжского района Самар-
ской области) еще в мае. Однако два 
месяца ушло на проверку заявления 
осужденного и его утверждение ад-
министрацией исправительного уч-
реждения. По правилам к подобного 
рода бумагам должна быть приложе-
на характеристика на осужденного 
от администрации колонии. В итоге 
необходимый комплект документов 
только на днях поступил в комиссию 
по вопросам помилования при гу-
бернаторе Самарской области, где 
сейчас рассматривается,— Марину 
Пьянзину, по ее словам, об этом уже 
официально уведомили. 

Комментировать движение хода-
тайства в комиссии, как и в ГУФСИН 
по Самарской области, отказались, 
но 

”
Ъ“ стало известно, что осужден-

ный не просто запросил пощады у 
главы государства, а тщательно аргу-
ментировал свою просьбу. 

Так, Илья Пьянзин сообщил, что 
полагает необходимым обратиться к 
Владимиру Путину лично, посколь-

ку преступление, за которое он полу-
чил в сентябре 2013 года десятилет-
ний срок, было направлено непо-
средственно против него. Объясняя 
президенту мотивацию своего по-
ступка, заключенный Пьянзин сооб-
щил, что не желал ему зла, поскольку 
никогда не был в России, а господина 
Путина видел только по телевизору. 
Участником же заговора, происхо-
дившего в Одессе, по его словам, он 
стал случайно, попав под влияние 
своих приятелей, двух сбежавших из 
России чеченцев. Те, по словам Ильи 
Пьянзина, сначала использовали его 
втемную, а когда он понял, что они 
затевают, отступать было уже поздно. 
«Я испугался,— утверждает осужден-
ный,— хотя и понимал, что страх не 

может оправдать моего участия в 
этом глупом и абсолютно немотиви-
рованном преступлении». 

По словам Пьянзина, уже оказав-
шись в колонии для рецидивистов и 
тех, кто совершил преступление в 
первый раз, но оно оказалось особо 
тяжким, он стал внимательно следить 
по новостям за деятельностью Влади-
мира Путина и понял, что разделяет 
его позиции, например, в своем отно-
шении к участию России в контртер-
рористической операции в Сирии. 
«Все беды этой страны возникли из-за 
агрессивной политики США, которые 
пытаются снизить растущее влияние 
России в мире и приблизить силы НА-
ТО к ее границам»,— отмечает осу-
жденный. Стали близки ему, как вы-
яснилось, и проблемы русскоязычно-
го населения на Украине — закрой-
щик одежды для спецконтингента 
ИК-26 с гордостью сообщил президен-
ту, что передал несколько своих ме-
сячных зарплат в фонд помощи детям 
непризнанных ДНР и ЛНР. 

Как утверждает Марина Пьянзи-
на, обращение ее супруга к прези-
денту нашло поддержку в админист-
рации колонии, которая в своей ха-
рактеристике на зэка пояснила, что 
тот встал на путь исправления. За че-
тыре года отсидки, по словам супру-
ги, Илья Пьянзин не имел взыска-
ний, зато регулярно поощрялся — за 
добросовестное отношение к учебе и 
труду, а также за участие в спортив-
ных мероприятиях. «Домохозяин» 
Пьянзин, который, по словам его су-
пруги, «сроду не держал в руках ни-
чего тяжелее книжки и ложки», осво-
ил в местном центре трудовой адап-
тации осужденных аж четыре рабо-
чих специальности — раскройщика, 
отделочника, столяра и токаря. Пра-
ктиковался пока, правда, только на 
«инвентаре для спецконтингента» — 
кроил рукавицы и робы, выпиливал 
и клеил табуретки, а в токарном цехе 
делал сувенирку. При этом он пока-
зал и неплохие результаты в футбо-
ле — без участия правого полуза-

щитника Пьянзина, отмечает его су-
пруга, не обходится ни один товари-
щеский матч между командами ох-
раняющих и осужденных. 

Все эти достижения Илья Пьян-
зин вполне мог использовать для по-
лучения условно-досрочного освобо-
ждения, но юристы ему объяснили, 
что процесс может быть долгим и 
вначале, очевидно, он сможет пре-
тендовать не на свободу, а лишь на 
смягчение режима содержания. Поэ-
тому заключенный и решил идти че-
рез помилование. 

К ходатайству осужденного присо-
единилась и Марина Пьянзина, кото-
рая пообещала, что встретит своего 
«самого дорогого и любимого, несмо-
тря ни на что» мужчину дома, заставит 
его работать по одной из новых спе-
циальностей и обязательно «адапти-
рует к мирной жизни». Случившееся 
уже стало для Ильи «уроком». 

«Я дважды пыталась обратиться к 
Владимиру Владимировичу во время 
его прямых линий,— пояснила 

”
Ъ“ 

Марина Пьянзина.— Хотела просто 
рассказать вашему президенту, как тя-
жело одной работать, управляться с 
детьми, да еще и регулярно таскать на 
себе из Казахстана в Самарскую об-
ласть 20-килограммовые коробки с 
фруктами и запеченной бараниной». 
Однако возможность поговорить с 
президентом России Марине Пьянзи-
ной так и не выпала. 

По словам супруги осужденного, в 
2000-х годах она, будучи врачом, рабо-
тала по контрактам в разных араб-
ских странах. Муж Илья, окончивший 
Уральский университет в Казахстане 
по специальности «бухучет и аудит», 
все это время сидел с их детьми, до-
вольствуясь ролью домохозяина. В 
2012 году ей срочно пришлось уез-
жать на некоторое время на родину, в 
Казахстан, оставив мужа в Египте. С 
этого и начались все его проблемы. 

Илья Пьянзин связался там с двумя 
эмигрантами из России, уроженцами 
Чечни Адамом Осмаевым и Русланом 
Мадаевым. Первый, как выяснилось 
позже, был членом запрещенной в 
России террористической организа-
ции «Имарат Кавказ» и находился в 
розыске за подготовку покушения на 
главу Чечни Рамзана Кадырова в Мо-
скве. Однако Пьянзин тогда этого не 

знал, поэтому, когда новые знакомые 
предложили ему заняться бизнесом, 
отправился с ними на Украину.

Уже на съемной квартире в Одес-
се, осужденный, по его словам, по-
нял, что Осмаев готовит теракт про-
тив руководства России, когда че-
ченцы начали изготавливать бомбы 
и подрывать их в безлюдных местах 
для тренировки. Однако противо-
стоять опытным боевикам Пьянзин, 
по его словам, не решился. Группи-
ровка распалась сама собой после 
того, как одна из бомб в январе 2012 
года взорвалась прямо в руках Мада-
ева. Сам изготовитель взрывчатки 
погиб, раненый Пьянзин попал в 
больницу, а Осмаев сбежал. К февра-
лю уже оба выживших оказались в 
одесском СИЗО по обвинению в под-
готовке теракта. 

Впрочем, в дальнейшем пути двух 
заговорщиков разошлись. Пьянзина 
экстрадировали в Россию, где он сра-
зу заключил досудебное соглашение 
о сотрудничестве с Генпрокуратурой, 
признал свою вину и получил по 
приговору Мосгорсуда в особом по-
рядке десять лет колонии строгого 
режима за подготовку посягательст-
ва на жизнь госдеятеля, бандитизм и 
незаконный оборот оружия и бое-
припасов (ст. 277, 209, 222 и 223 УК 
РФ). Осмаев успел обратиться в ЕСПЧ, 
который запретил Украине выдавать 
его на родину по политическим соо-
бражениям. В итоге в ноябре 2014 го-
да обвинения в терроризме были с 
Осмаева сняты и Приморский суд 
Одессы назначил ему в качестве на-
казания за незаконный оборот ору-
жия 2 года 9 месяцев и 14 дней заклю-
чения — как раз тот срок, который 
боевик уже отбыл под следствием.

Выйдя на свободу, Осмаев при-
мкнул к украинским добровольче-
ским отрядам националистического 
толка, воевал в ДНР и ЛНР на стороне 
правительственных сил, а недавно 
получил тяжелые ранения во время 
покушения, совершенного его же 
земляком. «За кого воюет Осмаев в 
Украине, мне непонятно,— сказал 
его бывший подельник Пьянзин в 
разговоре с корреспондентом 

”
Ъ“.— 

Думаю, что он снова стал пешкой в 
чужой игре».

Сергей Машкин

Илья Пьянзин обратился к президенту
Готовивший покушение на Владимира Путина попросил о помиловании

Илья Пьянзин, получивший 
по приговору Мосгорсуда 
десятилетний срок, 
надеется досрочно выйти 
на свободу с помощью 
президента России 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

За восемь дней до отзыва у Витас-банка 
лицензии его председатель правления 
Наталья Городкова приобрела у некоей 
Светланы Дмитриевой почти на мил-
лиард рублей облигации Государствен-
ного внутреннего выигрышного займа 
1982 года, которые также называют 
брежневским займом
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В России вступили в силу новые прави-
ла регистрации автомобилей. Теперь 
граждане могут ставить на учет машины 
с нечитаемыми из-за коррозии номе-
рами на раме или кузове. Правда, для 
этого нужно будет пройти экспертизу 
у криминалиста, которая может занять 
несколько недель. Кроме того, введена 
возможность упрощенной регистрации 
машины — через портал госуслуг.

Вступивший в силу приказ МВД от 20 
марта 2017 года №139 (меняет правила 
регистрации автомобилей) содержит не-
сколько нововведений.

Напомним, процедура постановки на 
учет автомобиля состоит из нескольких эта-
пов, включая осмотр на площадке, в ходе 
которого инспектор проверяет идентифи-
кационные номера на раме, кузове и т. д. 
Часто бывает, что номера эти ржавеют, про-
читать их невозможно. По словам замести-
теля начальника управления надзорной 
деятельности ГИБДД РФ Романа Мишурова, 
до сих пор нормативно не было закрепле-
но, что автомобиль с проржавевшим или 
сгнившим номером можно в принципе по-
ставить на учет, в результате автовладель-
цы не могут пользоваться такой машиной. 
Теперь этот пробел ликвидирован: авто-
мобиль с нечитаемыми номерами должен 
пройти экспертизу у криминалиста, кото-
рый выявит отсутствие признаков поддел-
ки номера и кражи автомобиля, после че-
го машина регистрируется. По словам го-
сподина Мишурова, максимальный срок 
прохождения экспертизы занимает около 
месяца, но на практике с учетом загрузки 
криминалистов документы реально полу-
чить и за одну—три недели. Напомним, что 
по правилам при смене собственника ма-
шины на ее регистрацию отводится десять 
дней: после этого управление таким авто-
мобилем наказывается штрафом 800 руб.

Еще одно изменение также направлено 
на упрощение регистрации. До сих пор не-
зависимо от того, по записи или в режиме 
живой очереди автовладелец обращается в 
ГИБДД, он сначала должен сдать докумен-
ты и получить направление на площадку 
для осмотра автомобиля. Теперь, если во-
дитель записался через портал госуслуг, 
он может сразу направиться на площадку, 
а потом идти в ГИБДД, чтобы сдать доку-
менты и получить номера. По нормативам 
при отсутствии проблем с машиной заре-
гистрировать ее можно за один час.

Еще одно нововведение — специальная 
процедура прекращения регистрации для 
случаев, когда машина разбита в ДТП, ав-
товладелец получил возмещение от стра-
ховой и хочет передать компании права 
на автомобиль. При этом, если автомобиль 
был разбит полностью, факт фиксируется в 
базе данных, что делает невозможным его 
восстановление и регистрацию в дальней-
шем, поясняют в ГИБДД: этой лазейкой ра-
нее пользовались злоумышленники, ску-
пая разбитые машины у страховщиков.

Юрист, эксперт по безопасности дорож-
ного движения Катерина Соловьева отме-
тила, что новая норма про измененную 
маркировку особенно важна «для владель-
цев, у которых автомобиль после ремонта». 
«У некоторых автомобилей идентификаци-
онные данные наносятся на разные части 
кузова при ремонте даже в дилерских цент-
рах, позже у собственника появляются про-
блемы с постановкой на учет»,— поясняет 
она. Бывший начальник отдела регистраци-
онно-экзаменационной работы ГИБДД Рос-
сии Борис Ионов, напротив, считает: фор-
мулировки документа, по сути, развязыва-
ют руки злоумышленникам, которым ста-
нет проще регистрировать угнанные авто-
мобили. По его данным, ежегодно в России 
проводится около 50 тыс. регистрацион-
ных действий c автомобилями с изменен-
ными номерами. «Волну регистраций уг-
нанного транспорта, я думаю, можно ожи-

дать через три-четыре месяца,— предпола-
гает он.— Сейчас каждая четвертая укра-
денная машина всплывает в том или ином 
виде при попытках поставить ее на учет». 
По мнению господина Ионова, необходи-
мо вводить так называемую полицейскую 
маркировку, когда машина с ржавым номе-
ром проходит экспертизу у криминалиста 
только один раз: сейчас это приходится де-
лать, по сути, каждому новому владельцу.

Впрочем, отвечая на вопрос 
”
Ъ“, Роман 

Мишуров риски отверг: процедура выяв-
ления подделанных номеров на похищен-
ных машинах уже давно отработана. В пер-
спективе, заявил он, планируется наделить 
дилеров правом регистрировать продавае-
мые автомобили, это заложено в разрабо-
танном законопроекте (документ этот, от-
метим, уже несколько лет лежит в Госдуме 
без движения). Кроме того, по данным 

”
Ъ“, 

Госавтоинспекция изучает сценарии, при 
которых автовладельцам не надо будет по-
сещать подразделения ГИБДД при смене 
места жительства или фамилии.

Иван Буранов

За ГИБДД не заржавело
Заработали новые правила регистрации автомобилей

Правозащитный центр «Мемориал» ищет 
подтверждения сообщениям о казнях в Чеч-
не, проверяя опубликованный ранее список 
из 27 фамилий жителей республики. К этому 
списку правозащитники добавляют еще тро-
их жителей республики, которые, как они по-
лагают, могли быть убиты. В Кремле «приня-
ли к сведению» сообщения о расстрельном 
списке, завил пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков, он добавил, что МВД 
Чечни не нашло подтверждения предположе-
ниям о расстреле.

В правозащитном центре «Мемориал» прове-
ряют судьбу каждого из 27 жителей Чечни, кото-
рые, вероятно, были «казнены» в республике в ян-
варе этого года после масштабной спецоперации. 
Напомним, такое предположение выдвинула 
«Новая газета», опубликовав 9 июля имена, фами-
лии и даты рождения пропавших без вести. «Мы 
подняли наши данные и выяснили, что ранее 
мы сообщали как минимум о шестерых из спи-
ска 

”
Новой газеты“. Судьбу четырех из них мы 

уже проверили»,— сообщил 
”
Ъ“ руководитель 

программы «Горячие точки» ПЦ «Мемориал» Олег 
Орлов. 28-летний Мохма Мускиев был задержан 
этой зимой вместе с двумя братьями. Позже бра-
тья были отпущены на свободу, а Мохма исчез. 
27-летний Сайд-Рамзан Абдулкеримов был задер-
жан 10 января этого года. Его родителям сказали, 
что он умер от сердечного приступа. «Возможно, 
что это так же, как во время сталинских репрес-
сий: говорили, что сослали в лагерь и человек там 
умер, а на самом деле его расстреляли в подвале 
после задержания. А может, и другой вариант — 
действительно умер от сердечного приступа, но 
после пыток»,— предполагает господин Орлов. 
Также были задержаны зимой правоохраните-
лями и потом исчезли 23-летний Исмаил Солтах-
манов и 29-летний Шамхан Юсупов. Еще двое, о 
задержании которых сообщал ранее «Мемори-
ал»,— 29-летние Муслим Шапиев и Усман Озди-
ев. «Мы продолжаем проверять список, но уже со-
бранные нами данные косвенно подтверждают 
сведения, что эти люди могли быть убиты»,— го-
ворит господин Орлов. Запрос о судьбе фигуран-
тов списка 

”
Ъ“ направил в МВД по ЧР.

«Мемориал» добавляет к списку еще троих че-
ченцев — участников нападения на сотрудников 
полиции в Грозном в ночь на 18 декабря прошлого 
года. Тогда несколько вооруженных людей напа-
ли на дом сотрудника полиции, еще одна группа 
силой завладела машиной другого полицейского. 

Силовики устроили погоню за автомобилем и ра-
нили троих нападавших. Еще четверо были уби-
ты в ходе перестрелки. Раненые — 30-летние Ас-
хаб Юсупов, Исмаил Бергаев и 18-летняя Мадина 
Шахбиева — были доставлены в больницу. «С это-
го нападения и последовали дальнейшие массо-
вые задержания в Чечне,— указал господин Ор-
лов.— Про Мадину мы точно знаем, что ее убили. 
Вывезли из больницы и расстреляли. Ее семья, в 
которой есть силовики, от нее отказалась». В «Ме-
мориале» считают, что Асхаб Юсупов и Исмаил 
Бергаев также были убиты. Правозащитники ссы-
лаются на ответы им из республиканских МВД и 
СК, в которых сообщается, что Юсупов и Бергаев 
проходят по уголовному делу о нападении на си-
ловиков. В республиканском УФСИН им поясни-
ли, что эти люди не содержатся в их учреждениях.

В Кремле знают о публикациях, касающихся 
возможных расстрелов в Чечне: «Мы видели эти 
сообщения, которые были опубликованы в од-
ной из газет. Мы приняли их к сведению. Также 
мы приняли к сведению опровержения этой ин-
формации, которые были сделаны органами вну-
тренних дел Чеченской Республики»,— цитирует 
«Интерфакс» слова пресс-секретаря президента РФ 
Дмитрия Пескова. Он отметил, что источник пу-
бликации о казнях не раскрывается.

Список с фамилиями якобы убитых также 
есть у уполномоченного по правам человека в РФ 
Татьяны Москальковой. Она сообщила, что обра-
щалась в Следственный комитет по Северо-Кав-
казскому федеральному округу, по двоим из спи-
ска «не подтвердились данные об их прожива-
нии на территории Чечни». Омбудсмен сообщи-
ла, что направила в СК повторный запрос, чтобы 
там прояснили судьбу всех людей из списка. Го-
спожа Москалькова заявила о готовности встре-
титься с главой республики Рамзаном Кадыро-
вым и поговорить на эту тему.

Глава Чечни 10 июля опубликовал пост в сво-
ем Telegram-канале. Господин Кадыров заявил, 
что «разные силы пытаются через определенные 
рычаги поколебать мир» в республике. Он пояс-
нил, что именно эти люди, поддерживая терро-
ристов, убивающих мирное население и напада-
ющих на силовиков, «обрекают на казнь целые 
народы». «Жизнь каждого человека в нашей ре-
спублике ценится превыше всего»,— объявил 
Рамзан Кадыров. По словам Олега Орлова, род-
ственники пропавших до сих пор надеются, что 
их близкие живы.

Анастасия Курилова

Список проверяют 
пофамильно
Судьбой пропавших в Чечне  
интересуются «Мемориал»  
и уполномоченный по правам человека

По сведениям ”Ъ“, второе чтение зако-
нопроекта «Об ответственном обраще-
нии с животными» может быть перенесено 
на осень. Такая рекомендация была вы-
сказана вчера на совещании у главы адми-
нистрации президента (АП) Антона Вайно. 
В думском комитете по экологии ”Ъ“ сказа-
ли, что обсудят сегодня на совете Думы воз-
можные сроки принятия проекта именно 
в эту сессию. О необходимости исключить 
или дополнительно проработать запрет кон-
тактной притравки (натравливания одних 
животных на других) говорилось в обнов-
ленном заключении государственно-право-
вого управления АП. Принятие законопро-
екта лоббирует спикер Госдумы Вячеслав 
Володин: он выступал за отмену контактной 
притравки еще во время работы в АП.

Сегодня на совет Думы должен быть вынесен 
законопроект «Об ответственном обращении с 
животными», для того чтобы во втором чтении 
депутаты могли принять его на пленарном засе-
дании 12 июля. Однако, по сведениям 

”
Ъ“, вче-

ра на совещании у главы АП Антона Вайно было 
рекомендовано отложить принятие проекта до 
осени. Обсуждался вчера проект и на заседании 
правительственной комиссии по законопроект-
ной деятельности. В протоколе заседания реше-
ние комиссии не отражено.

Напомним, закон о защите животных, в том 
числе домашних, в России не могут принять уже 
16 лет. В 1999 году Госдума приняла подобный 
закон, но далее он был отклонен. Проект зако-
на «Об ответственном обращении с животными» 
в первом чтении был принят в марте 2011 года, 
после чего работа остановилась. В конце 2016 го-
да доработать его потребовал президент Влади-
мир Путин.

8 июня думский комитет по экологии и ох-
ране окружающей среды подготовил текст про-
екта ко второму чтению, однако замечания воз-
никли у государственно-правового управления 
(ГПУ) АП. В частности, юристы предлагали рас-
пространить понятие о потенциально опасных 

собаках на гибриды таких пород, то есть мети-
сов. ГПУ критиковало и норму о «незамедли-
тельной» уборке территорий от продуктов жиз-
недеятельности домашних животных. Также 
претензии у юристов были к требованию обес-
печить наличие на домашнем животном ошей-
ника или иного предмета, содержащего инфор-
мацию о владельце. В ГПУ, по сведениям 

”
Ъ“, по-

считали это «излишним обременением для на-
селения». Владельцев приютов стоит просто обя-
зать возвращать животных их владельцам, а не 
«в тот же день», как предлагал комитет. Обязан-
ность регистрации животных для владельцев 
приютов предлагалось заменить на учет таких 
животных. Глава думского комитета по эколо-
гии Ольга Тимофеева ранее говорила «Ведомо-
стям», что претензии ГПУ «беспочвенны». Одна-
ко вчера, как убедился 

”
Ъ“, комитет уже заменил 

в думской базе версию законопроекта ко второ-
му чтению, устранив все перечисленные заме-
чания президентских юристов. Ранее госпожа 
Тимофеева говорила, что законопроект готов к 
принятию Думой. 

10 июля в комитет по экологии поступило 
новое заключение ГПУ, говорит источник 

”
Ъ“ 

в нижней палате. Теперь кремлевские юристы 
«считают необходимым» исключить нормы про-
екта, которые касаются контактной притравки 
животных, или же «провести необходимые со-
гласования» по этому вопросу с заинтересован-
ными ведомствами. Других замечаний к иници-
ативе больше нет, уверяет собеседник 

”
Ъ“. Обсу-

ждаться на совете Думы сегодня законопроект 
будет в разрезе поступившего заключения ГПУ, 
сказали 

”
Ъ“ в комитете. 

Ранее собеседник 
”
Ъ“ в Думе говорил, что по-

правки о запрете контактной притравки мог 
подписать спикер Госдумы Вячеслав Володин. 
Однако вчера собеседник 

”
Ъ“ из окружения спи-

кера сказал, что председатель никаких поправок 
не подписывал. По сведениям 

”
Ъ“, господин Во-

лодин является лоббистом запрета контактной 
притравки еще со времен работы в АП.

Софья Самохина, Максим Иванов 

Поправка на притравку 
пройдет проверку
Законопроект о защите животных  
до сих пор не поддается согласованию

В Белом фойе Большого театра про-
шел брифинг, на котором генеральный 
директор Большого театра Владимир 
Урин детально разъяснил собравшим-
ся журналистам, почему отменилась 
мировая премьера балета «Нуреев». 
Рассказывает Татьяна Кузнецова.

Главный позитивный итог брифинга: 
назначена новая дата отмененной премь-
еры. Балет «Нуреев» — такой, какой есть, 
без купюр, цензурных изъятий и в сущест-
вующем оформлении — будет показан не 
в отдаленно-неопределенном будущем, а 
в следующем сезоне. Владимир Урин на-
звал дату — 4 и 5 мая 2018 года. И подроб-
но объяснил, почему выбрана именно она. 
Для интересующихся: первые два месяца 
нового сезона будут посвящены подготов-
ке ноябрьских премьер — «Забытой зем-
ли» и «Ромео и Джульетты»; потом настанет 
время новогодних «Щелкунчиков», потом 
— репетиции «Анны Карениной». И лишь 
потом руки могут дойти до «Нуреева»: с 
15 апреля освобождается от других своих 
обязательств хореограф балета Юрий По-
сохов, но репетиторы театра начнут вспо-
минать спектакль уже с 1 апреля. Правда, в 
это время в репетициях не сможет участво-
вать Кирилл Серебренников, но спектакль 
в сущности готов и заснят на видео, так что 
для начала справятся и ассистенты.

Столь же детально, доверительно и убе-
дительно Владимир Урин рассказал об 
истории постановки злополучного балета 
и о ее бесславном финале. Вкратце: поста-
новка «Нуреева» была запланирована сра-
зу после успешной премьеры «Героя наше-
го времени», который делала та же коман-
да постановщиков — композитор Илья Де-
муцкий, режиссер, либреттист и сцено-
граф Кирилл Серебренников и хореограф 
Посохов. Последний (в числе других воз-
можных балетов) и предложил Урину по-
ставить байопик о Нурееве. Гендиректор 
согласился, осознавая деликатность — без 
сексуальной ориентации главного героя 
было не обойтись.

«Нуреев» был запланирован на сезон 
2018/2019. Но поскольку в сезоне 2016/2017 
отменилась «Анна Каренина» Джона Ной-
майера, «нуреевцам» предложили создать 
балет форсированными темпами. В январе 
нынешнего года были готовы музыка и ли-
бретто, в феврале Посохов приступил к по-

становке. И тут, по словам Владимира Ури-
на, планомерной работе стали мешать про-
изводственные обстоятельства, последним 
из которых оказались масштабные балет-
ные гастроли в Японии. Труппа вернулась 
в Москву 20 июня, 1 июля к сценическим 
репетициям приступил Кирилл Серебрен-
ников, и тут выяснилось, что ставящийся 
спектакль сильно отличается от либретто 
— не столько по содержанию, сколько по 
воплощению. Неожиданно для гендирек-
тора (на уточняющий вопрос 

”
Ъ“, как это 

могло оказаться неожиданностью, внятно-
го ответа не прозвучало) спектакль потре-
бовал огромного количества народа — хор, 
миманс, артисты драмы, массовка «с ули-
цы» и балет. Свести-развести все эти массы 
никак не удавалось. В результате 7 июля по-
сле вечернего прогона было решено пре-
мьеру отменить. (Владимир Урин даже вос-
произвел диалог с хореографом: «Ты пони-
маешь, Юра, что это плохо?» Тот якобы отве-
тил, что для того, чтобы довести спектакль 
до ума, требуется месяц.)

8 июля труппе объявили, что премь-
еры не будет, однако вечером спектакль 
станцевали еще раз, засняв его на пленку 
для будущего восстановления. И вот этот-
то прогон, прошедший «на драйве, на ка-
ких-то протестных настроениях, на оби-
де», артисты провели так удачно, что даже 
встал вопрос о показе спектакля в этом же 
сезоне. Это оказалось невозможным из-за 
уже сформированной афиши: с 15 июля на 
Исторической сцене Большого проходят 
гастроли Театра балета Бориса Эйфмана.

Кроме гендиректора на брифинге при-
сутствовал только художественный руково-
дитель балета Махар Вазиев, не проронив-
ший ни слова (впрочем, вопросов ему и не 
задавали). Похоже, судьба этого балета его 
не слишком заботит: проект затевался еще 
до его прихода в театр, к тому же и тема, и 
экспериментальная форма спектакля явно 
не соответствуют его довольно консерва-
тивным вкусам. Таким образом, за настоя-
щее и будущее «Нуреева» отвечает один ген-
директор, который заверил, что понимает 
направление мысли многих журналистов, 
но что никаких звонков «сверху» ему не по-
ступало, никакого давления никто не ока-
зывал и майские события вокруг Серебрен-
никова никак не повлияли на чисто произ-
водственный ход событий.

Впрочем, чуть позже появилось сообще-
ние ТАСС, в котором со ссылкой на близ-
кий к Министерству культуры источник 
утверждается, что премьеру отложили по 
прямому распоряжению министра культу-
ры Владимира Мединского. В Минкульте 
эту информацию отрицают, подчеркивая, 
что «цензура и запреты — это не стиль ра-
боты нашего ведомства». «Я своей профес-
сиональной деятельностью клянусь, что 
такого звонка не было, никаких указаний 
не давалось»,— сказал Владимир Урин.

Один из осведомленных журналистов 
поинтересовался, правда ли, что Роман Аб-
рамович был на прогоне и предложил ген-
директору купить этот балет? Владимир 
Урин ответил, что — да, был, но балет ку-
пить не предлагал, да он, директор, и не 
имеет права торговать спектаклями, по-
ставленными на государственные деньги. 
Репутационный вред, нанесенный театру 
отменой мировой премьеры, Владимир 
Урин признал, а вот финансовый — нет, по-
скольку премьера все-таки состоится, а за-
менившие «Нуреева» в афише «Дон Кихо-
ты» не оставят зал пустым. Впрочем, жела-
ющим вернуть билеты деньги будут возвра-
щены. На вопрос, не жаль ли ему зрителей, 
понесших финансовые потери при заказе 
билетов через интернет, гендиректор отве-
тил, что если кого ему и жалко, то это арти-
стов, вложивших в постановку много сил.

Кстати, в толпе журналистов можно 
было заметить премьеров Большого Ма-
рию Александрову и Владислава Лантра-
това, исполнявших на закрытом прого-
не роли Марго и Нуреева, но их мнением 
никто не поинтересовался и к микрофо-
ну не пригласил. Впрочем, оба исчерпы-
вающе высказались в Instagram. Там же 
можно найти видеосъемку овации, ко-
торую после прогона устроили артисты 
Кириллу Серебренникову и Юрию Посо-
хову (худрука Вазиева на сцене при этом 
не видно). Где-то по сетям гуляет и тайная 
съемка спектакля — поговаривают, чрез-
вычайно впечатляющая. Хореограф По-
сохов заверил корреспондента 

”
Ъ“, что 

артисты работали потрясающе, а все три 
исполнителя роли Нуреева выше всяких 
похвал. Возможно, в мае будущего года в 
этом убедятся все, кто сможет добыть би-
лет на сенсационную премьеру. Если она 
действительно состоится.

«Нуреев» будет жить
Заверил гендиректор Большого театра

Роман Мишуров считает, что 
жизнь автовладельцев теперь 
существенно упростится  
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

К О Н Т Е К С Т
О Т К А З  О Т  Г Р А Ж Д А Н С Т В А  У К Р А И Н Ы  
Н У Ж Н О  Б У Д Е Т  З А В Е Р И Т Ь  Н О Т А Р И А Л Ь Н О

Сегодня на заседании думского комитета по законодательству и госстроительству будут рассмотрены дополнительные 
поправки к законопроекту, который позволит отменять решение о предоставлении гражданства осужденным за терроризм 
и экстремизм. Как писал ”Ъ“ 10 июля, к заседанию комитета появится поправка, позволяющая жителям Украины, которые 
не могут получить справку о выходе из гражданства этой страны для вступления в гражданство РФ, официально отказы-
ваться от него. В поправке говорится, что документом, «подтверждающим отказ гражданина Украины от имеющегося унего 
гражданства Украины, является нотариально заверенная копия заявления гражданина об отказе от имеющегося у него 
гражданства Украины». Как пояснил вчера глава комитета по законодательству Павел Крашенинников, «этот документ заве-
ряется нотариально, одна копия остается в миграционной службе РФ, другая нотариальная копия отправляется на Украи-
ну». Аналогичная норма вносится в закон «О правовом положении иностранных граждан в РФ», которая позволит заменить 
справку об отказе от гражданства для тех граждан Украины, которые хотели бы получить вид на жительство в РФ. 

Софья Самохина
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У Сергея Лаврова  
появится новый зам
Как стало известно ”Ъ“, нынешний постоянный предста
витель России при НАТО Александр Грушко после своего 
возвращения в Москву займет должность заместителя 
министра иностранных дел. О том, что он вскоре покинет 
свой пост, вчера сообщила газета «Известия» со ссыл
кой на высокопоставленный источник в МИД РФ. Источ
ники же ”Ъ“ в российском внешнеполитическом ведом
стве уточняют, что Александр Грушко сменит Алексея 

Мешкова, занимающего пост заместителя главы МИД 
РФ, но уже готовящегося к отправке послом в Париж 
(см. ”Ъ“ от 27 июня). Нынешний посол России во Фран
ции Александр Орлов после возвращения в Москву, по 
словам собеседников ”Ъ“, скорее всего, выйдет на пен
сию (ему в марте следующего года исполнится 70 лет).

Александр Грушко является постпредом России 
при НАТО с октября 2012 года. До командировки 
в Брюссель он уже занимал пост замминистра ино
странных дел (с 2005 по 2012 год). В первые полтора 

 года его работы при НАТО отношения Москвы и Северо
атлантического альянса складывались неплохо. Между 
Россией и НАТО имелись разногласия (прежде всего по 
вопросу о создаваемом США европейском сегменте их 
системы противоракетной обороны), но было и практи
ческое сотрудничество: на афганском направлении, 
в сфере борьбы с терроризмом и пиратством, по утили
зации устаревших боеприпасов. Регулярно проходили 
заседания Совета Россия—НАТО (СРН), в том числе 
и на министерском уровне.

Однако после присоединения Крыма к России НАТО 
свернуло эти программы. СРН заседает с тех пор только 
на уровне постпредов, которые обсуждают не то, как 
вернуться к прежнему уровню сотрудничества, а то, как 
избежать нежелательных инцидентов между вооружен
ными силами России и стран—членов альянса — пре
жде всего в воздухе. В сложившихся условиях в Москве 
не торопятся с подбором нового постпреда, не исклю
чая возможности понижения уровня своего представи
тельства при НАТО. Елена Черненко

В Москве вчера весь день пытались рас-
шифровать последнюю запись прези-
дента США Дональда Трампа в Twitter, 
из которой следует, что он отказыва-
ется от создания российско-амери-
канской рабочей группы по кибербез-
опасности. Договоренность о ее созыве 
стала одним из ключевых достижений 
состоявшейся в пятницу в Гамбурге пер-
вой встречи президентов РФ и США. 
Вернувшись в Вашингтон, глава Бело-
го дома усомнился в перспективе это-
го механизма, после того как его до-
говоренность с Владимиром Путиным 
подвергли жесткой критике в Конгрес-
се США. Реакция властей РФ на попытку 
Дональда Трампа дать задний ход, впро-
чем, оказалась неожиданно спокой-
ной: в Москве связывают заявления гла-
вы Белого дома с оказываемым на него 
давлением и не спешат ставить крест 
на сотрудни честве в области кибер-
безопасности.

Неоднозначную запись в Twitter Дональд 
Трамп сделал, когда в США был вечер вос-
кресенья, а в Москве — ранее утро поне-
дельника. «Тот факт, что президент Путин и 
я обсуждали группу по кибербезопасности, 
не означает, что я считаю, что это (ее созда-
ние.— 

”
Ъ“) может произойти. Не может»,— 

написал он.
Этот пост многие в Москве восприняли с 

недоумением. Что неудивительно: он плохо 
согласуется с тем, что после первой встречи 
с Владимиром Путиным Дональд Трамп на-
писал там же, в своем микроблоге в Twitter: 
«Путин и я обсудили формирование закры-
той группы по кибербезопасности, для того 
чтобы обезопасить (наши страны.— 

”
Ъ“) и 

оградить от хакерских атак на выборы и дру-
гих негативных вещей».

Противоречит пост Дональда Трампа и то-
му, что в субботу по итогам визита в Гамбург 
заявил Владимир Путин: «Мы договорились 
с президентом США о том, что мы создадим 
рабочую группу и будем вместе работать на 
тему о том, как совместно контролировать 
безопасность в области киберпространст-
ва, как обеспечить безусловное соблюдение 
международных правовых норм в этой сфе-
ре, как не допускать вмешательства во вну-
тренние дела иностранных государств». При 
этом российский президент подчеркнул, 
что у него нет оснований сомневаться в том, 
удастся ли Москве и Вашингтону «выстроить 
эту работу».

Первыми же о том, что президенты РФ и 
США договорились о создании группы по ки-
бербезопасности, журналистам рассказали 
главы внешнеполитических ведомств двух 
стран — Сергей Лавров и Рекс Тиллерсон. 
Они присутствовали на переговорах Влади-
мира Путина и Дональда Трампа и вышли к 
журналистам сразу после окончания перего-
воров. Глава МИД РФ сообщил, что «совмест-
ная двусторонняя рабочая группа будет со-
здана» с целью «борьбы с терроризмом, орга-
низованной преступностью и хакерством во 
всех его формах». А госсекретарь США уточ-
нил, что итогом работы группы может стать 
выработка рамочного соглашения о проти-
водействии киберугрозам, таким как вме-
шательство во внутренние дела, совершение 

атак на инфраструктуру и использование ки-
берпространства террористами.

Разгадкой к неожиданной перемене в на-
строении главы Белого дома может служить 
тот факт, что в воскресенье едва ли не по 
всем американским телеканалам трансли-
ровали заявления влиятельных сенаторов 
и членов Палаты представителей Конгресса 

США, в пух и прах раскритиковавших дого-
воренности Москвы и Вашингтона. «Не ду-
маю, что мы можем рассчитывать на то, что 
русские могут быть надежными партнерами 
в такой области, как кибербезопасность»,— 
заявил в эфире CNN старший демократ в 
спецкомитете по разведке Палаты предста-
вителей Конгресса США Адам Шифф.

Не поддержали идею сотрудничества с 
Москвой в области кибербезопасности и в 
Республиканской партии. Сенатор Марко Ру-
био предупредил, что «Владимир Путин ни-
когда не станет союзником, которому мож-

но доверять». «Быть партнером Путина в сфе-
ре кибербезопасности — это все равно что 
сотрудничать с (президентом Сирии.— 

”
Ъ“) 

Башаром Асадом в том, что касается хими-
ческого оружия»,— заявил он. Джон Мак-
кейн, выступая в эфире CBS, возмутился, 
что российские власти не были «наказаны» 
за осуществленное при помощи кибератаки 
вмешательство в американские выборы. А 
Линдси Грэм на канале NBC и вовсе сказал, 
что создание совместной с Россией группы 
по кибербезопасности является «не самой 
глупой из всех идей, о которых он когда-ли-
бо слышал, но близкой к этому».

Между тем в Москве на попытку Дональ-
да Трампа дать задний ход отреагировали на 
удивление спокойно. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к Кремлю, пояснил: в руководстве РФ 
понимают, что на главу Белого дома «оказы-
вается серьезное давление», и считают, что 
некоторые его сигналы направлены «исклю-
чительно на внутреннее потребление».

Пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков заверил журналистов, что си-
туация вокруг вопроса о создании россий-
ско-американской рабочей группы по ки-
бербезопасности не отразится на доверии 
Владимира Путина к Дональду Трампу. «Ни-
кто ничего друг другу не обещал, и не бы-
ло такой цели. Позитивным является то, 
что была констатирована (на встрече в Гам-
бурге.— 

”
Ъ“) готовность работать в этом на-

правлении,— сказал он.— О возможности 
создания такой группы речь действительно 
шла. Будет ли она создана или нет — это по-
кажет время».

В схожем духе в беседе с 
”
Ъ“ высказал-

ся и посол по особым поручениям МИД РФ, 
спецпредставитель президента РФ по во-
просам международного сотрудничества 
в области информационной безопасности 
Андрей Крутских. «Крайне важным являет-
ся тот факт, что лидеры двух самых могуще-
ственных ядерных держав обсудили одну 
из наиболее острых тем современной гло-
бальной политики, связанную с обеспече-
нием национальной и международной без-
опасности, а именно безопасность в кибер-
пространстве»,— сказал он, добавив, что 
президенты обсудили двусторонние и ме-
ждународные аспекты этой темы. «Практи-
ческие следствия» достигнутых лидерами 
РФ и США договоренностей будут, по его 
словам, дорабатываться уполномоченны-
ми лицами и экспертами.

«Обе страны в равной степени заинтере-
сованы в том, чтобы устранить недоразуме-
ния и начать координировать свои действия 
в киберсфере,— сказал Андрей Крутских 

”
Ъ“.— Это позволит избежать опасных ин-

цидентов и провокаций (со стороны треть-
их сил.— 

”
Ъ“), а также станет шагом на пути 

к принятию международных правил поведе-
ния (государств.— 

”
Ъ“) в киберпространст-

ве». По словам дипломата, важно, что прези-
денты уделили этой теме время, что она бы-
ла выделена ими в качестве одной из при-
оритетных и что они условились продол-
жить диалог. «А уж какой он приобретет фор-
мат — специальной группы или отдельных 
консультаций,— это второстепенный во-
прос»,— заключил он.

Елена Черненко

Москва твитам не верит 
В России истолковали неожиданное высказывание Дональда Трампа  
о кибербезопасности 

Сегодня в ходе неформального заседа-
ния в австрийском Мауэрбахе главы МИД 
стран—членов Организации по безопас-
ности и сотрудничеству в Европе (ОБ-
СЕ) предпримут попытку найти выход 
из глубочайшего кризиса, поразивше-
го организацию из-за конфликта вокруг 
замещения четырех вакансий в ее руко-
водстве. Три топовые должности не за-
няты с прошлого года, а с 1 июля ОБСЕ 
впервые в истории осталась без генсека. 
Урегулировать кадровый кризис меша-
ют в том числе разногласия между Рос-
сией и США. 

Российскую сторону на неформальном за-
седании ОБСЕ в Мауэрбахе будет представлять 
глава МИД РФ Сергей Лавров. Как ожидается, 
из 57 стран—членов организации как мини-
мум 30 будут представлены на уровне мини-
стров, также в мероприятии примет участие 
глава внешнеполитического ведомства ЕС Фе-
дерика Могерини. Созывает встречу министр 
иностранных дел председательствующей в 
ОБСЕ Австрии Себастьян Курц. 

Накануне встречи в Мауэрбахе ОБСЕ оста-
лась без генерального секретаря — впервые 
с 1993 года, когда эта должность была учре-
ждена. Функции генсека временно исполня-
ют глава его офиса (административно-финан-
совые вопросы) и директор центра по предо-

твращению конфликтов (полевые миссии). 
Кадровый паралич значительно осложняет 
работу ОБСЕ, на которую, в частности, возло-
жена крайне ответственная миссия по мони-
торингу ситуации в Донбассе. 

Полномочия бывшего генсека ОБСЕ Лам-
берто Заньера истекли 30 июня. Как уже пи-
сал 

”
Ъ“ (см. номер от 1 июня), кандидатов на 

его пост изначально было пятеро, но в фаво-
риты выбился заместитель директора Швей-
царского агентства по развитию и сотрудни-
честву Томас Гремингер (см. 

”
Ъ“ от 29 июня). 

Его кандидатуру готово поддержать абсолют-
ное большинство из 57 членов организации, 
включая Россию. 

При этом в ОБСЕ вакантны еще три топо-
вые должности: директора Бюро по демо-
кратическим институтам и правам челове-
ка (БДИПЧ), представителя по свободе СМИ 
и верховного комиссара по национальным 
меньшинствам. На каждый из этих постов 
есть свои претенденты. Так, на должность гла-
вы БДИПЧ (эта структура преимущественно 
занимается мониторингом выборов) претен-
дуют вице-президент Парламентской ассам-
блеи ОБСЕ швед Кент Херстед, бывший гла-
ва МИД Исландии Ингеборг Гисладоттир и 
генсек Совета регионального сотрудничест-
ва (RCC) серб Горан Свиланович. По словам со-
беседников 

”
Ъ“, близких к секретариату ОБ-

СЕ, на данный момент наибольшие шансы за-
нять этот пост — у исландки. Однако полно-
го консенсуса ни по этому портфелю, ни по 
двум другим нет. При этом одни страны (сре-
ди них — США) требуют решить вопрос «па-
кетно», другие (в частности, Россия) настаива-
ют на отдельном голосовании по каждой из 
кандидатур.

Источники 
”
Ъ“ в МИД РФ говорят, что в 

условиях острых разногласий по поводу ка-
дровых вопросов имело бы смысл сначала 
объявить об избрании нового генсека, а по-
том договариваться об остальных. При этом в 
Москве считают важным, чтобы хотя бы одна 
из вакантных должностей досталась «предста-
вителю страны, находящейся к востоку от Ве-
ны». Еще в середине апреля российский МИД 
заявил, что в борьбе за пост генсека ОБСЕ Мо-
сква поддерживает кандидатуру посла Бело-
руссии в Австрии Елены Купчиной. Позже, 
когда стало понятно, что ее шансы занять эту 
должность невелики (после разгона белорус-
ской полицией массовых акций протеста и 
задержания демонстрантов в феврале—мар-
те ряд западных стран дали понять, что не го-
товы «награждать Минск»), Москва стала про-
двигать ее на один из трех оставшихся постов. 

В свою очередь, источник 
”
Ъ“, близкий 

к Госдепартаменту США, пояснил, что в Ва-
шингтоне считают важным решить вопрос 

с вакантными постами «пакетно», посколь-
ку «иначе споры будут вестись вокруг каждо-
го из них и важные должности рискуют еще 
долго остаться незанятыми». Собеседник 

”
Ъ“ 

говорит, что в Вашингтоне считают крайне 
важным, кто займет должности главы БДИПЧ 
и представителя ОБСЕ по свободе СМИ. «Есть 
опасения, что если сейчас не определиться, то 
авторитарные страны будут блокировать про-
цесс замещения этих постов, чтобы добиться 
назначения удобных для себя кандидатов»,— 
сказал он 

”
Ъ“. 

Один из собеседников 
”
Ъ“ в российском 

МИДе, однако, заверяет, что дело вовсе не 
в «удобности». «Нам представляется ненор-
мальной ситуация, когда все четыре вакант-
ные должности предлагается отдать предста-
вителям западных стран. Это еще один при-
знак географической несбалансированности 
ОБСЕ»,— сказал российский дипломат. Ранее 
Москва не раз критиковала ОБСЕ за то, что ор-
ганизация слишком большое внимание уде-
ляет мониторингу выборов в постсоветских 
странах, не обращая должного внимания на 
нарушения в США и странах Евросоюза. 

По данным 
”
Ъ“, вопрос об избрании генсе-

ка обсуждался в кулуарах ОБСЕ вплоть до вче-
рашнего вечера, однако найти развязки до 
встречи министров так и не удалось. 

Елена Черненко, Кирилл Кривошеев

У ОБСЕ нет главного и трех важных
Организация впервые в истории осталась без руководства

11 июля в Брюсселе верховный пред-
ставитель ЕС по иностранным делам 
и политике безопасности Федерика 
Могерини проведет переговоры с гла-
вой МИД России Сергеем Лавровым. 
Когда госпожа Могерини посещала 
Москву в апреле 2017 года, она сказа-
ла, что для России и ЕС было бы «слег-
ка сюрреалистичным считать друг 
друга стратегическими партнерами». 
И она права. Учитывая сегодняшние 
разногласия между Москвой и Брюс-
селем, было бы наивным полагать, 
что их отношения имеют шанс вос-
становиться в обозримом будущем.

Серьезные проблемы между ЕС и 
Россией начались более трех лет на-
зад. То, что изначально рассматрива-
лось как кризис вокруг Украины, сей-
час превратилось в более масштабное 
противостояние с явным идеологиче-
ским подтекстом, где каждая сторона 
уверена, что именно ее политическая 
система и именно ее мировоззрение 
намного лучше, чем у оппонента.

В недавнем докладе, подготов-
ленном исследовательским центром 
European Leadership Network и Рос-
сийским советом по международ-
ным делам, эксперты пришли к вы-
воду: нынешняя ситуация в россий-

ско-европейских отношениях уже не 
напоминает временный кризис меж-
ду двумя партнерами накануне свадь-
бы. Теперь это скорее новая норма от-
ношений между двумя непримири-
мыми соперниками. Правда, эта но-
вая норма все же значительно отли-
чается от холодной войны. Глобали-
зация и взаимосвязь между людьми 
благодаря новым технологиям дости-
гли такого уровня, который сложно 
было даже представить себе в 1950-е 
или 1960-е годы. Железного занавеса 
больше нет.

Есть и другие хорошие новости. 
Несмотря на зловещие предсказа-
ния, экономические санкции не на-
несли какой-либо из сторон сущест-
венного ущерба. Оба лагеря нашли 
либо способы обойти эти санкции, 
либо альтернативные рынки. На рос-
сийскую экономику оказывали дав-
ление прежде всего низкие цены на 
нефть, а не санкции ЕС и Запада в це-
лом. Однако стоит помнить: чем доль-
ше этот кризис будет продолжаться, 
тем дальше друг от друга отойдут эко-
номики ЕС и России, тем сложнее бу-
дет потом восстанавливать экономи-
ческие отношения.

Еще больше тревожит тот факт, что 
в политическом контексте Москва и 
ЕС все чаще противопоставляют себя 
друг другу. В России сформировалась 
новая национальная идея — кон-
цепция особого исторического пути 
и приверженность «историческим» 
консервативным ценностям Европы, 
далеким от тех, которых придержи-
вается сегодня ЕС. А лидеры Евросою-
за и большинства его стран-участниц 
в открытую демонстрируют привер-
женность европейским ценностям — 
в противовес антилиберальной демо-
кратии России. При этом любые кон-
такты с противоположной стороной 
вызывают подозрения: выражение 
«дружелюбный к России» стало нега-
тивным эпитетом в политических де-
батах на Западе, а термин «проевро-
пейский» многие в России восприни-
мают как оскорбление.

Последствия тех событий, кото-
рые происходили с 2014 по 2017 год, 
должны быть поняты и усвоены. Ни-
какого возврата к стратегическому 
партнерству России и ЕС не предви-
дится, и мы, скорее всего, останемся 
противниками по многим вопросам. 
Значит ли это, что мы станем врага-
ми? Надеемся, что нет. Особенно если 
учесть, что мы не можем изменить ге-
ографию и общую историю. Но и вы-
страивание новых отношений между 
бывшими супругами потребует нема-
ло усилий и времени.

Мы, скорее всего, 
останемся против
никами по многим 
 вопросам. Значит ли 
это, что мы станем 
врагами? Надеемся, 
что нет

Жизнь  
после развода

Лукаш Кулеса, 
директор по исследованиям, 
European Leadership Network, Лондон

Джозеф Доббс, 
научный сотрудник,  
European Leadership Network, Лондон

С Т Е Н О Г Р А М М А
Ч Т О  Д О Н А Л Ь Д  Т Р А М П  П И С А Л  В  T W I T T E R  
О  В С Т Р Е Ч Е  С  В Л А Д И М И Р О М  П У Т И Н Ы М

«Я с нетерпением жду всех сегодняшних 
встреч с мировыми лидерами, в том числе встречи 
с Владимиром Путиным. Есть много что обсудить» 
(0:42, 7 июля).

«Я дважды сильно нажал на президента 
Путина по поводу вмешательства России в наши выбо
ры. Он возмущенно отвергал это. Я уже выражал свое 
мнение…» (4:31, 9 июля).

«…Мы обсудили возможности прекращения огня 
в некоторых частях Сирии, это спасет жизни! Сейчас 
время двигаться вперед в конструктивной 
работе с Россией» (4:37, 9 июля).

«Путин и я обсуждали создание непроницае-
мого подразделения по кибербезопасности, это 
могло бы защитить от хакерских атак во время выборов 
и многих других негативных вещей» (4:50, 9 июля).

«Санкции не обсуждались на моей встрече 
с президентом Путиным. Ничего не будет сделано, 
пока не решены украинская и сирийская проблемы» 
(5:31, 9 июля).

«Тот факт, что президент Путин и я обсуждали группу 
по кибербезопасности, не означает, что я считаю, что это 
произойдет. Этого может не быть — но переми-
рие может, и оно произошло» (17:45, 9 июля).

В вопросе о сотрудничестве  
с Москвой в сфере кибербезопас-
ности президент США Дональд 
Трамп неожиданно дал задний ход
ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА



Россияне снимают 3D-очки
Аудитория кинотеатров предпочла более дешевые билеты
Посещаемость кинотеатров 
России и СНГ выросла по ито-
гам полугодия на 13,7%, а кас-
совые сборы — лишь на 11,5%. 
Россияне покупают более деше-
вые билеты, экономя на 3D-се-
ансах и ходя в кино с утра, кон-
статируют аналитики. Доля 
российских фильмов практи-
чески не изменилась, остав-
шись на уровне 22–23%.

Сборы кинопроката в России и 
СНГ по итогам первого полугодия 
2017 года составили 31,7 млрд руб., 
подсчитали в «Кинобизнесе сегод-
ня». Это на 11,5% больше, чем в ана-
логичный период 2016 года. Посе-
щаемость кинотеатров увеличи-
лась на 13,7%, до 128,1 млн человек. 
Средняя стоимость билетов снизи-
лась с 253 до 248 руб.

Если рассматривать отдельно 
прокат на территории России, его 
бокс-офис вырос на 12,7%, до 30 мл-
рд руб., посещаемость — на 13,9%, 
до 116,4 млн человек, уточняет 
«Бюллетень кинопрокатчика» (БК). 
Снижение средней цены билета в 
БК объясняют как падением доли в 
общих сборах формата 3D, так и из-

менением в поведении зрителей. 
По подсчетам издания, выросла по-
сещаемость в дневное время и буд-
ние дни — как правило, в это вре-
мя стоимость билетов ниже. По дан-
ным БК, в 2015 году сборы фильмов 
в формате 3D составляли 15,2 млрд 
руб., или 31,4% от совокупного бокс-
офиса, в 2016 году показатель сни-
зился до 14,4 млрд, или 27,2%. На 
апрель 2017 года сборы 3D-картин 
составили 5,2 млрд руб., или всего 
23,8%. По словам аналитика изда-
ния Андрея Белого, снижение сбо-
ров от 3D-фильмов отчасти связано 
с тем, что кинотеатры стали отдель-
но продавать очки к ним. Выручка 
от них в сборах не фиксируется, и, 
по статистике, цены на сеансы в 2D 

и 3D сейчас стоят примерно одина-
ково. Доля сборов российского ки-
но в январе—июне составила 22% от 
общего объема отечественного ки-
нопроката, или 6,5 млрд руб., сле-
дует из данных БК. Посещаемость 
составила 26,7 млн человек — это 
22,9% от общего числа зрителей. 
Рост к первому полугодию 2016 года 
составил 13% и 16% соответственно. 
При этом доля российского кино в 
процентных пунктах практически 
не изменилась: прирост составил 
0,1 и 0,4 пункта соответственно. В 
июне министр культуры Владимир 
Мединский говорил в интервью ка-
налу «Россия 24», что министерство 
«бьется, чтобы перешагнуть тяже-
лую границу 25%». По словам мини-

стра, в его идеальных представле-
ниях доля составляет 50%.

При этом около 40% сборов рос-
сийских фильмов пришлось на 
картины, впервые вышедшие еще 
в конце 2016 года. Сборы картин, 
релиз которых состоялся в 2017 го-
ду, составили 3,7 млрд руб., следу-
ет из данных Kinodata.pro. Так, наи-
более кассовым российским филь-
мом полугодия стал «Викинг» Ана-
толия Максимова и Константина 
Эрнста (прокатчик «Централ Парт-
нершип»), собравший 1,5 млрд руб., 
но вышедший в конце декабря 2016 
года. На втором месте — фантасти-
ческий триллер «Притяжение» Фе-
дора Бондарчука (WDSSPR), освоив-
ший 1 млрд руб. Мультфильм «Три 
богатыря и морской царь» СТВ со-
брал 722 млрд руб. (прокатчик «На-
ше кино»). Самым кассовым филь-
мом полугодия стали «Пираты Ка-
рибского моря 5» (WDSSPR) с 2,1 мл-
рд руб. в России. Картина поставила 
рекорд по сборам за уикенд за всю 
историю российского кинопро-
ката, освоив за первые выходные 
0,9 млрд руб. По общему бокс-офи-
су лента смогла занять второе место 

среди самых кассовых релизов рос-
сийского проката. Первым послед-
ние восемь лет остается «Аватар», со-
бравший в 2009 году 3,6 млрд руб.

Киноиндустрия в целом пока-
зывает устойчивый рост, подтвер-
ждает гендиректор компании «Ка-
ро Премьер» Алексей Рязанцев. Для 
этого есть несколько факторов: за-
работала программа поддержки ки-
нотеатров в малых городах, и это 
дает небольшой прирост по зрите-
лям и экранам; кроме того, зимой 
и весной вышли несколько блок-
бастеров с крупной кассой, напри-
мер, франшизы «Форсаж» и «Пира-
ты Карибского моря», перечисляет 
прокатчик. В период каникул для 
российского кино будет традици-
онный спад, предупреждает он, но 
прохладная погода может положи-
тельно сказаться на сборах. Среди 
потенциальных блокбастеров на 
второе полугодие он отмечает гол-
ливудскую «Лигу справедливости» 
(выйдет в ноябре). Из российских 
картин хорошие результаты может 
показать «Матильда» Алексея Учите-
ля, надеется господин Рязанцев.

Елизавета Макарова

НОВАТЭКу удалось замедлить 
падение добычи в первом по-
лугодии, но оно остается суще-
ственным — 8% по газу и 7% 
по жидким углеводородам. 
Компания в последние годы 
упустила время для инвести-
ций в добычу, бросив все ре-
сурсы на развитие проекта 
«Ямал СПГ», и теперь, по дан-
ным 

”
Ъ“, ведет поиск добыч-

ных активов на рынке. По мне-
нию аналитиков, НОВАТЭК 
могут заинтересовать «Евро-
тэк» (СП ННК и испанской 
Repsol) и «Уфанефтегазпром», 
находящийся в залоге у Бин-
банка. Но пока, по информа-
ции 

”
Ъ“, договориться не уда-

ется: НОВАТЭК не готов давать 
высокую цену за имеющиеся 
на рынке активы.

Добыча НОВАТЭКа продолжи-
ла серьезно снижаться в первом 
полугодии, хотя падение и замед-
лилось по сравнению с результата-
ми первого квартала. По итогам ше-
сти месяцев добыча газа упала на 
8%, до 31 млрд кубометров, жидких 
углеводородов — на 7%, до 5,89 млн 
тонн. В первом квартале года тем-
пы падения составляли 8,8% и 7,5% 
соответственно. НОВАТЭК смог уве-
личить реализацию газа на 4,1%, до 
33,1 млрд кубометров, за счет доли 
50% в добыче «Арктикгаза» (СП с «Газ-
пром нефтью»), которая в прошлые 
годы полностью не выбиралась.

НОВАТЭК впервые в своей исто-
рии сталкивается со столь серьез-
ным падением добычи. Оно вызва-
но естественным истощением ос-
новных месторождений (прежде 
всего Юрхаровского), которое шло 
еще с начала 2010-х годов, но до 
определенного момента компенси-
ровалось ростом добычи в рамках 
СП, прежде всего «Арктикгаза». Тео-
ретически НОВАТЭКу, чтобы не до-
пустить такого спада, следовало ак-
тивно вкладываться в разработку 
новых месторождений в 2014–2015 
годах, но в этот момент компания, 
подпавшая под санкции США, бы-
ла занята судьбой своего ключево-
го проекта по сжижению газа «Ямал 

СПГ». Могла сложиться такая ситу-
ация, при которой под санкциями 
не удалось бы собрать проектное 
финансирование, и НОВАТЭКу как 
основному акционеру «Ямал СПГ» 
пришлось бы самостоятельно обес-
печивать значительную часть из 
бюджета проекта в $27 млрд.

Хотя НОВАТЭК нашел деньги в 
2016 году и эта угроза исчезла, было 
потеряно время. Теперь существен-
ный рост добычи газа для поставок 
на внутренний рынок на активах 
НОВАТЭКа возможен только к 2020 
году и позднее. Так, по планам ком-
пании добыча на Северо-Русском 
блоке должна начаться в 2019–2020 
годах (12–14 млрд кубометров газа и 

1,2 млн тонн конденсата «на полке» к 
2023 году), на Яро-Яхинском место-
рождении (1,2 млн тонн нефти) — в 
2019 году, на ряде других участков 
Уренгойского месторождения — по-
сле 2020 года. В то же время общая 
добыча газа НОВАТЭКа, вероятно, 
выйдет в плюс уже в 2018 году, когда 
будут запущены первая и вторая оче-
реди «Ямал СПГ», но этот газ предназ-
начен только на экспорт.

В этих условиях НОВАТЭК сейчас 
ищет на рынке готовые активы с уже 
имеющейся добычей газа либо хотя 
бы полностью разведанные. По дан-
ным 

”
Ъ“, компания вступила в пере-

говоры по нескольким активам, но 
выставляет жесткие условия по це-

не и ни одна сделка не завершена. 
«Независимых газовых активов, до-
ступных для приобретения, незна-
чительное количество»,— говорит 
Карен Дашьян из Advance Capital. 
По его мнению, НОВАТЭК мог бы ку-
пить «Евротэк» (СП ННК Эдуарда Ху-
дайнатова и испанской Repsol) или 
«Уралнефтегазпром» (по неофици-
альным данным, в залоге у банка 
«Рост», входящего в группу Бинбан-
ка). «Евротэку» принадлежат лицен-
зии на Южно-Хадырьяхинское (Яма-
ло-Ненецкий АО) и Сысконсыньин-
ское (Ханты-Мансийский АО) ме-
сторождения с запасами по С1+С2 
37,5 млрд кубометров газа и 0,5 млн 
тонн конденсата. Добыча ведется 
только на Сысконсыньинском. ННК 
в последнее время распродает акти-
вы, и на рынке ожидают новых сде-
лок в ближайшее время.

«В случае 
”
Евротэка“ получается 

значительная синергия, поскольку 
Южно-Хадырьяхинское примыкает 
к Хадырьяхинскому участку НОВАТ-
ЭКа»,— отмечает господин Дашьян. 
По его мнению, если оценивать ак-
тив с коэффициентом 0,3–0,5 к запа-
сам по категории 2P, «Евротэк» мо-
жет стоить 4,5–5 млрд руб. В целом 
у НОВАТЭКа есть значительная ре-
сурсная база для органического ро-
ста добычи, подчеркивает эксперт, 
но для запуска этих крупных проек-
тов необходимы значительные ин-
вестиции и время.

Юрий Барсуков

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20080,98 (+151,89)
РТС 1006,14 (+10,9)
FTSE 100 7370,03 (+19,11)

DAX 30 12445,92 (+57,24)
DJIA* 21434,07 (+19,73)
NASDAQ Composite* 6183,455 (+30,376)

*На 20:11    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.07.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.07.17
Австралийский доллар 45,8230
Английский фунт 77,7345
Белорусский рубль** 30,5169
Датская крона* 92,5010

Доллар США 60,3014
Евро 68,7737
Индийская рупия*** 93,4217
Казахский тенге*** 18,4611

Канадский доллар 46,7707
Китайский юань* 88,6551
Норвежская крона* 72,3750
СДР 83,7484

Сингапурский доллар 43,5893
Новая турецкая лира 16,7272
Украинская гривна* 23,1862
Шведская крона* 71,5302

Швейцарский франк 62,5858
Японская иена*** 52,8241
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Киргизия вчера объявила, что нашла 
замену «РусГидро», подписав кон-
тракт на строительство каскада Верх-
не-Нарынских ГЭС с чешской Liglass 
Trading CZ за $500 млн. Чехи пообе-
щали Бишкеку не только закончить 
каскад, но и построить еще десять ма-
лых ГЭС. Если Liglass сможет выпол-
нить это обещание, она станет, види-
мо, крупнейшим инвестором в Кирги-
зии. И займет место, которое пять лет 
назад, как считалось, предназначено 
российским «РусГидро» и «Интер РАО» 
(последнее должно было строить Кам-
баратинскую ГЭС-1). При этом Liglass 
готова, по сути, выкупить у «РусГидро» 
50% Верхне-Нарынского проекта по 
цене понесенных затрат — вернув по-
следнему в течение месяца $37 млн.

Киргизская история с несостояв-
шимися российскими инвестиция-
ми в энергетику не выглядит необыч-
но. В последнее время скорее мож-
но говорить о тренде: в новые энер-
гопроекты в постсоветских странах 

инвестируют все, кроме русских. Те 
же «РусГидро» и «Интер РАО» борют-
ся с тарифными проблемами в Гру-
зии и Армении и продают активы, 
«Интер РАО» охладело к своей уголь-
ной генерации в Казахстане, а о гре-
мевшем некогда проекте Сангтудин-
ской ГЭС в Таджикистане, достроен-
ной на деньги РФ в 2000-х годах, сей-
час вспоминают только в связи с оче-
редными убытками. Киргизия разо-
рвала договоры с русскими по стро-
ительству ГЭС в 2016 году, когда ста-
ло понятно, что проекты так, как за-
думывалось, состояться не смогут. Ду-
маю, не будет преувеличением гово-
рить, что Москва так и не смогла пол-
ноценно скопировать на постсовет-
ском пространстве китайскую мо-
дель активного инвестирования в 
развивающихся странах.

Объяснений этой ситуации хва-
тает. Многие активы скупались в 
тучные периоды российской эконо-
мики, когда, возможно, инвесторы 
склонны были недооценивать ри-
ски, предпочитая думать об экстен-
сивном росте. Сейчас стройки в ру-
блевом исчислении подорожали, а 
энерготарифы, исчисляемые в под-
ешевевших местных валютах и ори-
ентированные на слабую платеже-
способность потребителей, не могут 
расти вслед за курсами мировых ва-
лют. При этом РФ, обещавшая той же 
Киргизии в 2012 году щедрые госин-
вестиции, не нашла в похудевшем 
бюджете этих денег. В Киргизии эта 
ситуация накладывалась на то, что 
проекты ГЭС в большей степени от-
носились к политике, чем к бизнесу: 
Россия хотела не столько экономиче-
ских бонусов от присутствия в ТЭКе 
Средней Азии, сколько твердых га-
рантий Бишкека о том, что страна бу-
дет ориентироваться на Москву, а не 
на Вашингтон.

В энергетике СНГ работает скорее 
теория малых дел, чем больших меж-
правительственных соглашений. В ту 
же Грузию, с которой «Интер РАО» су-
дится по своему инвестсоглашению, 
вкладывают компании из Чехии, Ин-
дии, США, Норвегии. В Армении аме-
риканцы, купившие Воротанский ка-
скад ГЭС, договариваются о тарифах 
успешней, чем «РусГидро» и «Интер 
РАО». На этом фоне в том, что кирги-
зы смогли найти чехов на замену рус-
ским, ничего странного нет.

правила  
игры

В последнее время 
можно говорить о трен-
де: в новые энергопро-
екты в постсоветских 
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все, кроме русских

с инвестициями в энергетику СНГ 
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отделом бизнеса

Владимир Дзагуто

Boeing вписывается в московское небо
Концерн пытается принять участие в создании новой структуры воздушного движения
Boeing не оставляет попыток принять 
участие в организации новой структу-
ры воздушного пространства над Мо-
сквой: вместе с «Аэрофлотом» и Внуково 
он направил в правительство собствен-
ные предложения по реформе системы, 
созданной еще в 1970-х годах. Но, как 
выяснил 

”
Ъ“, Минтранс уже утвердил 

план-график перехода на новую струк-
туру к марту 2019 года, в котором основ-
ным исполнителем указывается НИИ 
«Аэронавигация» и ФГУП «Госкорпора-
ция по ОрВД». По мнению экспертов, 
взаимодействие с иностранными парт-
нерами необходимо.

«Аэрофлот», аэропорт Внуково и американ-
ский авиастроительный концерн Boeing го-
товят предложения в Минтранс и Минэконо-
мики по оптимизации управления воздуш-
ным движением над Москвой, сообщил пре-
зидент Boeing в России и СНГ Сергей Кравчен-
ко на форуме «Иннопром». По его словам, сей-
час аэропорты московского авиаузла (МАУ) 
«катастрофически отстают» от зарубежных 
по количеству обслуженных рейсов. По дан-
ным источника «Интерфакса», речь идет о ра-
бочей группе при Boeing во главе с гендирек-

тором «Аэрофлота» Виталием Савельевым. В 
«Аэрофлоте», Внуково и Шереметьево на за-
просы 

”
Ъ“ не ответили. В Минтрансе 

”
Ъ“ со-

общили, что предложение сторон будет рас-
смотрено в установленном порядке. В Мин-
экономики отметили, что к ним предложе-
ния не поступали.

Сейчас МАУ задействуется почти в 60% по-
летов в РФ. Действующая структура, рассчи-
танная еще на единого перевозчика, сущест-
вует с 1970-х годов. В московской зоне дейст-
вуют аэродромы различных ведомств, что об-
условливает взаимное влияние их схем взле-
та и захода на посадку и пересечение потоков 
прилетающих и вылетающих судов. Ситуа-
ция усугубляется наличием зон ограничения 
полетов (150 штук) и запретных зон. Суточная 
интенсивность полетов — 1,9 тыс.

Новую структуру планировалось внедрить 
в 2012–2013 годах, но сроки не раз перено-
сились, в том числе из-за замечаний от ави-
акомпаний. Структура Boeing — компания 
Jeppesen проводила аудит программы и ука-
зывала на то, что она «в целом имеет невысо-
кий уровень безопасности и эффективности 
и требует доработки» (проектом занимается 
НИИ «Аэронавигация»). Jeppesen провела ау-

дит воздушного пространства Черноморского 
центра ОВД в Сочи перед Олимпиадой, на ос-
нове которого был разработан и внедрен план 
организации воздушного движения.

Но, как выяснил 
”
Ъ“, в начале мая замести-

тель министра транспорта Валерий Окулов 
уже утвердил план-график по переходу на но-
вую структуру воздушного пространства, он 
намечен на март 2019 года. Источник 

”
Ъ“ в ГК 

ОрВД сообщил, что переговоры об участии 
Jeppesen в проекте уже проводились, но для 
того, чтобы компания присоединилась к про-
екту, нужно решение Росавиации, которая не 
стала комментировать эти планы.

В соответствии с графиком до конца 2017 
года должны быть согласованы границы за-
претных зон и зон ограничения полетов с Ми-
нобороны и Генштабом и разработаны вари-
анты структурных решений. В 2018 году пла-
нируется разработать схемы маневрирования 
для Домодедово, Шереметьево, Внуково, Ос-
тафьево и Раменского и разработать измене-
ния в нормативные документы. Обучение и 
допуск персонала к работе в условиях новой 
структуры начнется в феврале 2018 года, а ее 
инсталляция продлится с августа 2018 года до 
января 2019-го. Источники 

”
Ъ“, знакомые с си-

туацией, сообщили, что разработчики новей-
шей версии отказались от использования ге-
ографического принципа, когда заход на по-
садку выполняется только с той стороны, где 
расположен аэропорт. Именно это не устраи-
вало «Аэрофлот», который в конце 2016 года не 
согласовал такую версию структуры (см. 

”
Ъ“ от 

18 января). Собеседник 
”
Ъ“ рассказал, что но-

вый вариант «более удобный для использо-
вания авиакомпаниями», но пока «не обка-
тан», и в нем также «остаются открытыми во-
просы выполнения полетов в зоне ожидания 
посадки». Внедрение новой структуры станет 
возможным после того, как заработает новый 
Центр управления полетами в Москве, его ис-
пытания завершились в конце декабря.

Для построения аэронавигационной сис-
темы необходимо развитие компетенций, в 
том числе в кооперации с зарубежными парт-
нерами, говорит главный эксперт Института 
экономики транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федор Борисов. При этом 
совместные усилия авиапроизводителей, 
авиакомпаний должны быть ориентирова-
ны на удовлетворение потребностей на 10–
15 лет вперед.

Елизавета Кузнецова

Топ-5 кассовых фильмов в первом полугодии 2017 года
Место Фильм Прокатчик Сборы  Посещаемость 
   (млрд руб.)  (млн человек)

1 «Пираты Карибского моря:  WDSSPR 2,28 8,78 
 Мертвецы не рассказывают сказки»

2 «Форсаж-8» UPI 1,65 6,29

3 «Стражи Галактики. Часть 2» WDSSPR 1,61 5,93

4 «Босс-молокосос» «Двадцатый Век Фокс СНГ» 1,53 7,15

5 «Притяжение» WDSSPR 1,07 4,02

*Источник: данные «Кинобизнес сегодня» по России и СНГ.

НОВАТЭК в активном поиске
Для поддержания добычи компания ищет объекты инвестиций 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,213$ млрд ● 775,9

Внешэкономбанк (ВЭБ) не остав-
ляет попыток продать свои «доч-
ки» — Глобэкс-банк и Связь-банк. 
Не договорившись пока ни с кем 
из претендентов, ВЭБ решил объ-
единить банки, чтобы повысить 
шансы на их реализацию. В гос-
корпорации считают, что это 
даст существенный «синергети-
ческий эффект» в генерации 
прибыли. Впрочем, эксперты 
указывают, что выгоду от реор-
ганизации можно будет полу-
чить не ранее, чем через год.

Вчера глава ВЭБа Сергей Горьков 
заявил о планах по слиянию дочер-
них банков ВЭБа. По его мнению, 
этот процесс будет сопутствовать их 
продаже. «Внешэкономбанк фина-
лизирует предложение по продаже 
дочерних Связь-банка и банка 

”
Глоб-

экс“, когда определится покупатель, 
и начнет их слияние,— сообщил го-
сподин Горьков (цитата по 

”
Интер-

факсу“).— Мы предполагаем, что ког-
да будем делать сделку, сливать (бан-
ки.— 

”
Ъ“) будем параллельно».

• Согласно рейтингу «Интерфакса», 
на 1 апреля 2017 года Связь-банк 
 занимал 32-е место по активам 
(253,9 млрд руб.) и 31-е по капиталу 
25,5 млрд руб.). «Глобэкс» — 47-е место 
по активам (145,3 млрд руб.) и 45-е 
место по капиталу (19 млрд руб.).
Сроки расставания ВЭБа с непро-

фильными банковскими активами 
зафиксированы в его стратегии, их 
необходимо продать до конца 2017 
года. Об активных переговорах с не-
сколькими покупателями ВЭБ гово-
рит уже как минимум год, однако во-
прос до сих пор не решен. Ранее сре-
ди претендентов на покупку «Глобэ-
кса» и Связь-банка источники 

”
Ъ“ на-

зывали одну из компаний группы 
«Роснефти» (см. 

”
Ъ“ от 25 января), 

структуры банкира Артема Аветися-
на (см. 

”
Ъ“ от 30 ноября 2016 года), 

НПФ «Благосостояние», акционеров 
Бинбанка (см. 

”
Ъ“ от 19 июля 2016 го-

да). Однако сделки не состоялись. 
При этом продажа банков необходи-
ма ВЭБу, чтобы повысить капитали-
зацию за счет конвертации долга пе-
ред ЦБ (212,6 млрд руб. даны ВЭБу на 
санацию банков) в основной капи-
тал. «Это может быть только в случае, 
если мы продадим банки»,— пояс-
нял ранее первый зампред ВЭБа Ни-
колай Цехомский.

По мнению, экспертов, слияние 
«дочек» — очередная попытка ВЭБа 
избавиться от них. «Видимо, найти 
приемлемых инвесторов по цене, 
которая устроила бы все стороны, 
оказалось затруднительно, поэтому 
рассматриваются дополнительные 
варианты»,— отмечает аналитик 

Fitch Ratings Антон Лопатин. Вчера 
Господин Горьков, наконец, при-
знал, что продать «Глобэкс» и Связь-
банк без дисконта не получится: «Ни-
кто сейчас не платит капитал». «Воз-
можно, ведутся переговоры с потен-
циальными покупателями, которым 
интересны сразу два банка. Ведь 
если речь идет об объединении, со-
путствующем сделке, этот процесс 
не может не проговариваться с инве-
сторами»,— рассуждает руководи-
тель группы банковских рейтингов 
АКРА Кирилл Лукашук.

Определенная логика в таком ре-
шении есть, считают эксперты. По 
оценке начальника отдела валида-
ции «Эксперта РА» Станислава Волко-
ва, слияние «Глобэкса» и Связь-банка 
может дать экономию в расходах до 
1,2 млрд руб. в год. Сам ВЭБ ожидает, 
что объединение Связь-банка и «Гло-
бэкса» даст синергетический эффект 
в 0,5–1 млрд руб. чистой прибыли. 
По прогнозам господина Горькова, 
банковские «дочки» ВЭБа в 2017 году 
выйдут на прибыль после несколь-
ких убыточных лет. Так, убыток «Гло-
бэкса» по МСФО за первый квартал 
2017 года составил почти 4 млрд 
руб., Связь-банка — 959 млн руб. 

Однако заметен эффект от слия-
ния «дочек» будет не раньше, чем че-
рез год после завершения формаль-
ных процедур, а до этого ВЭБу пред-
стоит понести расходы на реоргани-
зацию, продолжает господин Вол-
ков. «Объединение банков — долгос-
рочная тема, и если речь идет о пол-
ной интеграции, то это может занять 
больше года, а то и двух,— согласен 
Антон Лопатин.— При этом пока не-
ясно, в чем будет заключаться синер-
гия двух банков и какова будет биз-
нес-модель после слияния, если оно 
произойдет».

Юлия Полякова

В распродаже 
активов  
ВЭБ ставит «дочку»
«Глобэкс» и Связь-банк  
решено объединить

Банк России учел и классифи-
цировал клиентские жалобы 
на регистраторов и депозита-
рии, впервые публично рас-
крыв их в минувшие выход-
ные. По данным ЦБ, большин-
ство существующих акционе-
ров не знакомы с действующем 
законодательством, к тому же 
участникам рынка ценных бу-
маг «клиенты не до конца ве-
рят». Повышать уровень дове-
рия населения к фондовому 
рынку регулятор собирается 
с помощью профильных СРО.

Количество жалоб на профучаст-
ников рынка ценных бумаг прогрес-
сивно растет, причем по всем сег-
ментам, включая инфраструктур-
ные институты — регистраторов и 
депозитарии. Об этом заявила заме-
ститель начальника управления по 
рассмотрению обращений минори-
тарных акционеров и инвесторов 
службы по защите прав потребите-
лей и обеспечению доступности фи-
нансовых услуг Банка России Вера 
Серегина, выступая на прошедшем в 
выходные форуме ПАРТАД «Инфра-
структура рынка ценных бу-
маг-2017». По данным ЦБ, общее ко-
личество жалоб на некредитные фи-
нансовые организации и эмитентов 
в первом квартале 2017 года вдвое 
превысило показатель того же пери-
ода 2016 года (46,6 тыс. против 
20,2 тыс.). Количество жалоб на рабо-
ту профучастников рынка ценных 
бумаг выросло за этот период с 
1,2 тыс. до 1,6 тыс.

В сегменте инфраструктурных 
институтов регистраторы опережа-
ют депозитарии: в их отношении на-
правлено 53% клиентских обраще-
ний, в отношении же депозитариев 
— 47%. По словам госпожи Сереги-
ной, эти результаты свидетельству-
ют скорее о том, что часть акционе-
ров (в основном те, кто стал ими еще 
в 1990-е годы в результате приватиза-
ции) не до конца понимает действу-
ющие нормы законодательства. 

«Значительная доля обращений гра-
ждан по поводу регистраторов — это 
разъяснение законодательства, каса-
ющегося открытия счетов, внесения 
изменений в информацию об акцио-
нере, вопросы, связанные с наследо-
ванием ценных бумаг»,— пояснила 
она. Причем высока доля запросов в 
Банк России, направленных уже по-
сле получения соответствующих от-
ветов от самих участников рынка, 
которым, по словам госпожи Сереги-
ной, «клиенты не до конца верят». По 
словам гендиректора Независимой 
регистраторской компании Вадима 

Протасенко, жалобы могут быть выз-
ваны отказами при попытках акцио-
неров-физлиц внести изменения в 
реквизиты своего счета. Особенно 
актуальна эта проблема для тех, кто 
попал в реестры еще в 1990-е годы по 
советским паспортам. «Физлицо не 
может доказать, что именно оно яв-
ляется акционером, а не просто од-
нофамильцем акционера. Посколь-
ку у регистратора может быть недо-
статочно данных для идентифика-
ции»,— отмечает он.

Отдельный блок жалоб в 2016 го-
ду составили обращения акционе-
ров, чьи права учитываются в депо-
зитариях, по поводу нарушения их 
прав по участию в голосованиях в 
рамках каскадной системы реализа-
ции прав. Граждане жаловались на 
то, что перестали получать бюллете-
ни для голосований на собраниях. 
Однако это связано с изменениями в 
законодательстве. Ранее номиналь-
ный держатель обязан был раскрыть 
список «своих» акционеров, бюлле-
тени же по этому списку рассылали 
регистраторы в интересах эмитен-
тов. После 1 июля 2016 года правила 
игры поменялись. Теперь рассылка 
бюллетеней стала обязанностью но-
минальных держателей (депозита-
риев), однако они ими нередко пре-
небрегают. Помимо этого проблема 
заключается в том, что каскадная си-
стема учета прав сохранила в себе 
элементы старой системы голосова-

ния бумажным бюллетенем, указы-
вает гендиректор регистратора «Ре-
естр» Юрий Тарановский. «Требова-
ния к идентификационным данным 
голосующего акционера не предус-
мотрены. Регистратор получает бу-
мажный бюллетень от акционера, 
идентифицировать которого не всег-
да возможно»,— отмечает он.

Впрочем, увеличение числа обра-
щений в службе считают положи-
тельным фактом, свидетельствую-
щим о росте доверия как к финансо-
вому рынку, так и к его регулятору. 
Однако, как считают в ЦБ, необходи-
мо повышать доверие потребителей 
к институту саморегулирования. По 
словам госпожи Серегиной, обраще-
ния направляются в СРО значитель-
но реже, чем в Банк России. Чтобы 
исправить ситуацию, регулятор вво-
дит требования для стандарта СРО по 
защите прав потребителей. Так, обсу-
ждается введение требований к рас-
крытию информации о способах за-
щиты прав, к мотивировке ответа по 
причинам отказа в совершении тех 
или иных операций, к предельным 
срокам и т. д. Впрочем, по словам гла-
вы СРО ПАРТАД Петра Ланскова, во 
введении таких требований, воз-
можно, и нет необходимости, так как 
«учет прав и означает одновременно 
их защиту, то есть защита прав акци-
онеров является содержанием реги-
страторской деятельности».

Мария Сарычева

Акционерам не хватает знаний
Для ликбеза ЦБ собирается задействовать СРО

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В результате, по словам Анны Ор-
ленко, объем депозитов юрлиц за 
июнь сократился с 47 млрд до 2,2 мл-
рд руб. В основном эти средства были 
связаны с бенефициарами банка, 
уточнила она. Из независимых кли-
ентов вчера с заявлением выступил 
лишь НПК «Уралвагонзавод» (УВЗ). 
Как сообщил его гендиректор Алек-
сандр Потапов, УВЗ не ждет финансо-
вых проблем из-за ситуации с «Юг-
рой», где у него открыта кредитная 
линия (около 5 млрд руб.) и зарплат-
ный проект. По словам топ-менедже-
ра, основными партнерами в рамках 
зарплатных проектов УВЗ выступают 

Сбербанк и ВТБ. Среди крупных кли-
ентов «Югры» упоминались «Слав-
нефть-Мегионнефтегаз», «Мегион-
жилстрой», «Электрон», ПАО «Росте-
леком», «Русмед», «Росинкас», Ростов-
ский оптико-механический завод, 
«Росатом», «Роснефть», Федеральная 
пассажирская компания, Лыткарин-
ский завод оптического стекла и др. 
(по данным ТАСС). Однако они, по 
словам источников 

”
Ъ“, не размеща-

ли в «Югре» собственные средства в 
заметном объеме. В отчетности по ме-
ждународным стандартам ни за 2016 
год, ни за первый квартал 2017 года 
крупнейшие клиенты банка не рас-
крываются. Ни одна другая компа-
ния не сделала публичных заявле-
ний в связи с введением в «Югру» вре-
менной администрации ЦБ.

Если исходить из вчерашних за-
явлений ЦБ, проблемы в банке «Юг-
ра» начались как минимум год на-
зад. Однако эксперты указывали на 
признаки неустойчивости банка на-
много раньше. В частности, банк ак-
тивно наращивал корпоративное 
кредитование за счет привлечения 
вкладов физлиц (их объем за четыре 

года вырос с 9,7 млрд до 180 млрд 
руб.). «Решение так долго отклады-
валось, видимо, потому, что адми-
нистративный ресурс акционера 
позволял ему убеждать регулятора, 
что финансовые трудности времен-
ные,— считает аналитик ИК 

”
Алор 

Брокер“ Кирилл Яковенко.— Тем 

временем банк вырос, и решение о 
применении крайних мер при-
шлось принимать, уже учитывая 
объем обязательств 

”
Югры“ перед 

населением». Эксперты не исключа-
ют, что затягивание может быть свя-
зано с тем, что регулятор дожидался 
запуска нового механизма через 
фонд консолидации, поскольку ак-
тив был слишком большой для тра-
диционных санаций.

Однако игнорировать ситуацию 
дальше было невозможно, указыва-
ют эксперты. «Покрытие ликвидны-

ми активами привлеченных средств 
снизилось с 10% на 1 января 2017 го-
да (это уже очень низкий показа-
тель, обычно он составляет не менее 
18%) до 5% в апреле-мае 2017 года,— 
указывает руководитель отдела ва-
лидации 

”
Эксперт РА“ Станислав 

Волков.— Также возможно, что вне-

плановая проверка после сбоев в ра-
боте 

”
Югры“ вскрыла новые проб-

лемы, например, по обходу ограни-
чений на привлечение вкладов, и 
это уже переполнило чашу терпе-
ния регулятора».

В оценках дальнейшей судьбы 
банка эксперты расходятся; далеко 
не все считают, что «Югру» надо спа-
сать из-за огромного объема вкладов. 
Кирилл Яковенко считает, что отзыв 
лицензии «сэкономил бы время и 
деньги налогоплательщиков».

Юлия Локшина

«Югру» взяли с физличным

К О Н Т Е К С Т Ч Е М ,  К Р О М Е  Б А Н К А ,  В Л А Д Е Е Т  А Л Е К С Е Й  Х О Т И Н

Гораздо более серьезно, чем в бан
ковском секторе, семья Хотиных пред
ставлена на рынке недвижимости: 
в 2017 году Forbes оценивал общую 
площадь объектов, контролируемых 
Алексеем Хотиным и его отцом, почти 
в 2 млн кв. м.

Самой значительной их сделкой 
 стала покупка в 2015 году у Сулеймана 
Керимова отеля Four Seasons Moscow 
напротив здания Госдумы (бывшая 
 гостиница «Москва») и расположен
ной в том же здании торговой гале
реи, по экспертным оценкам, почти 
за $500 млн. Опрошенные ”Ъ“ консуль
танты утверждают, что площади в отеле 
до сих пор принадлежат структурам се
мьи Хотиных, в отличие от торгового 
центра «Горбушкин двор» на западе 
Москвы.

Долгое время на рынке считали, 
что в 2011 году господа Хотины выкупи
ли этот объект у Александра Милявско
го. Сумма сделки оценивалась в $400–
500 млн, правда, тогда в нее вошел 
и расположенный по соседству торго
вый центр «Филион». Но месяц назад 
отраслевой сайт Energy Insider сооб

щил, что «Горбушкин двор» продан 
основному владельцу «Фармстандарта» 
Виктору Харитонину, причем продав
цом выступил друг семьи Хотиных — 
гендиректор «Русь Ойл» Сергей Подли
сецкий. Ряд консультантов, работавших 
в том числе с «Филионом», утверждают, 
что весь комплекс, включая «Горбуш
кин двор», контролировался доверен
ными лицами Юрия и Алексея Хотиных. 
«Вся эта рокировка (продажа актива 
Виктору Харитонину через друга се
мьи.— ”Ъ“) — не что иное как попытка 
оформить сделку без возможных пре
тензий временной администрации 
в случае банкротства банка ”Югра“»,— 
утверждает один из собеседников ”Ъ“.

Есть у семьи Хотиных и нефтяные 
активы. В 2010х годах Алексей Хотин 
активно интересовался небольшими 
нефтекомпаниями. В основном это 
были либо проблемные активы в зало
гах у банков, либо непрофильные для 
владельцев, либо уже достаточно зре
лые месторождения. Так, в 2012 году 
Сбербанк продал бизнесмену за $27 млн 
Дулисьминское месторождение, которое 
сам получил за долги. В 2014 году «Син

тез» Леонида Лебедева продал инвес
торам, близким к господину Хотину, 
свой последний нефтяной актив — 
 небольшую «Негуснефть», разрабаты
вающую Варынгское месторождение. 
Сумма сделки, по данным ”Ъ“, составля
ла $240 млн. Также в конце 2015 года 
бизнесмен полностью выкупил у СП 
«Роснефти» и ConocoPhillips «Полярное 
сияние».

В итоге профильные активы госпо
дин Хотин консолидировал на базе 
«Русь Ойла». Добыча последнего в 2016 
году выросла на 90%, до 4,2 млн тонн, 
инвестиции составили $300 млн. Анд
рей Полищук из Райффайзенбанка оце
нивает «Русь Ойл» (исходя из запасов 
в 147 млн тонн на октябрь 2016 года 
и добычи) в $2 млрд без учета долга 
(не раскрывается), отмечая, что «раз
брос может быть существенным в зави
симости от качества активов». Также 
Алексей Хотин выступает основным ак
ционером (30%) британской нефтеком
пании Exillon (капитализация на Лон
донской бирже — £204 млн) с активами 
в Западной Сибири и ТиманоПечоре. 
Халиль Аминов, Дмитрий Козлов

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Ц Б  П О Д Н И М А Е Т  Р А С Ц Е Н К И  Р Е Г И С Т Р А Т О Р О В

В понедельник Банк России разместил 
на своем сайте проект указания «О мак
симальной плате, взимаемой держате
лем реестра владельцев ценных бумаг 
с зарегистрированных лиц…», которое 
призвано заменить действующий 
с 2012 года аналогичный приказ Феде
ральной службы по финансовым рын
кам. В большинстве случаев макси
мальные тарифы, которые регистрато
ры могут устанавливать для своих опе
раций, подняты в полтора раза. В част

ности, за открытие лицевого счета для 
физлиц максимальная планка поднята 
до 150 руб. (ранее 100 руб.), для юр
лиц — до 750 руб. (500 руб.). Внесение 
записей о списании ценных бумаг с од
ного лицевого счета и зачислении на 
другой лицевой счет обойдется макси
мум от 3 тыс. до 15 тыс. руб. (в зависи
мости от вида операции и ее объема), 
ранее вилка составляла от 2 тыс. до 
10 тыс. руб. При этом вводится плата 
за закрытие лицевого счета — 75 руб. 

для физлиц и 375 руб. для юрлиц. Вне
сение записей об обременении ценных 
бумаг будет дешевле — максимально 
1,5 тыс. руб. (в действующем докумен
те — максимально 3 тыс. руб.). Однов
ременно выдача отчета о совершении 
операций по лицевому счету и справки 
о наличии ценных бумаг на нем на бу
мажных носителях подорожают с 200 
до 300 руб. В электронном виде такие 
документы подешевеют до 150 руб. 
 Отдел финансов

Ни один банк за ту цену,  
за которую приобретался  

в 2008 году, не может быть 
продан. Поэтому для нас 

сейчас вопрос поиска 
оптимальной цены

— Сергей Горьков,
глава ВЭБа, 10 февраля 2017 года

Ц И Т А Т А

180 миллиардов рублей
составляет объем обязательств  
банка «Югра» перед населением

ЧЕМ ЧАЩЕ ВСЕГО НЕДОВОЛЬНЫ 
АКЦИОНЕРЫ В ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ЭМИТЕНТОВ   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Невыплатой дивидендов
Собранием акционеров
Предоставлением информации
Раскрытием информации
Приобретением более 30% акций
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Шансы получения ОАО РЖД ин-
вестиционной надбавки к тари-
фу уменьшаются: поддерживав-
шая эту идею ФАС теперь счита-
ет правильным сдерживать рас-
ценки монополии. Против вы-
ступают и в Минэкономики, 
где уверены, что рост погрузки 
и так позволяет ОАО РЖД боль-
ше зарабатывать. Но в реально-
сти доходная ставка монополии 
не увеличивается, и, по мнению 
экспертов, без надбавки ее ждет 
бюджетный коллапс.

Вчера глава ФАС Игорь Артемьев 
сообщил ТАСС, что к инвестнадбавке 
в тарифе ОАО РЖД нужно подходить 
с оглядкой на интересы бизнеса и на-
селения. По его словам, у ОАО РЖД, 
«как у остальных монополий, музы-
ка понятная: она прокручивается 
каждый раз — добавить 1%, добавить 
2%, 5%». Смотря на что, добавил го-
сподин Артемьев, пояснив, что ФАС 
не должна «обслуживать интересы 
национальных чемпионов», задача 
службы — сдерживать тарифы.

В течение 2017 года для ОАО РЖД 
действует целевая надбавка в 2% к 
индексации тарифа в 4%, дополни-
тельный прирост идет на капремонт 
инфраструктуры. Надбавка была со-
гласована с оговоркой о том, что это 
однократная мера, которая не будет 
возобновлена в 2018 году. Эта же по-
зиция закреплена в макропрогнозе 
Минэкономики до 2020 года. Вместе 
с тем еще в марте ФАС предлагала 
продлить надбавку, направив ее на 
финансирование обновления локо-
мотивов (см. 

”
Ъ“ от 9 марта).

В конце мая в интервью 
”
Ъ“ глава 

ОАО РЖД Олег Белозеров говорил о 
том, что компания будет просить 
продления допиндексации в 2% 
(см. 

”
Ъ“ от 30 мая), рассматривалась 

возможность использования ее на 
модернизацию БАМа и Транссиба. 
Вместе с тем в проекте долгосрочной 
программы развития (ДПР) ОАО РЖД 
в сценарные условия было заложено 
исключение в 2018 году из доходов 
целевой надбавки к тарифу, но пред-
ложен дополнительный 1% индекса-
ции на восстановление доходной 
ставки (см. 

”
Ъ“ от 13 июня). В ведом-

ствах 
”
Ъ“ тогда не поясняли, откуда 

взялся 1%, глава Минтранса Максим 
Соколов позже говорил, что мини-
стерство ждет от ОАО РЖД официаль-
ного документа, где будет сформули-
ровано это предложение.

Вчера глава Минэкономики Мак-
сим Орешкин заявил, что не поддер-
живает индексацию в 1%. «Когда мы 
договаривались в прошлом году, бы-
ла договоренность 2% на один год,— 
цитирует его ТАСС.— Мы ее придер-
живаемся». Он пояснил, что из-за хо-
рошей динамики грузопотока и гру-
зооборота в этом году ОАО РЖД «да-
же с базовой индексации получает 
гораздо больше, чем ожидали изна-
чально». Вместе с тем в апреле стар-
ший вице-президент ОАО РЖД Ва-
дим Михайлов говорил, что, несмо-
тря на рост грузооборота и индекса-
цию тарифа, рост доходной ставки 
ОАО РЖД в части грузоперевозок за 
первый квартал «близок к нулю» из-
за вытеснения высокодоходных гру-
зов низкодоходными.

В ОАО РЖД пояснили, что предла-
гают различные варианты привлече-
ния инвестиций в инфраструктуру. 
«Это может быть инвестсоставляю-
щая, механизмы концессии, take-or-
pay и другие,— говорят в монопо-
лии.— Позитивные результаты при-
носит принятая на этот год надбавка 
на капремонт пути. Она позволит 
улучшить состояние инфраструкту-
ры, повысить скорость доставки гру-
зов». В конечном итоге, заключают в 
ОАО РЖД, выгоду от этого получат 
грузоотправители.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров убежден, что без до-
полнительной индексации ОАО 
РЖД ждет бюджетный коллапс. За 
счет роста погрузки компания мо-
гла бы получить в этом году допол-
нительно 40–43 млрд руб. в грузо-
вом сегменте, однако этот рост не 
позволит справиться с ухудшением 
структуры грузов и ростом допол-
нительных расходов. Сейчас ОАО 
РЖД вынуждено в ускоренном тем-
пе ремонтировать локомотивы, что-
бы обеспечить рост отгрузки угля 
на экспорт в порты Дальнего Восто-
ка, но вкупе с ограничениями сети 
и несмотря на все успехи ОАО РЖД в 
управлении вагоноотправками, в 
этом направлении недогружается 
порядка 600 вагонов в сутки. В 2018 
году, уверен эксперт, есть объектив-
ная необходимость в надбавке, ко-
торая при условии жесткого контр-
оля ведомств над ее использовани-
ем позволит решить проблему не-
хватки тяги.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД  
оставят без процентов
Ведомства против инвестнадбавки  
в тарифе монополии

Но строительство в Тамани так и 
не началось: в июне 2016 года кон-
курс на проект был отменен из-за от-
сутствия заявок, а ТПЭ сообщил, что 
отказывается от проекта. Тогда же 
стали очевидны трудности с постав-
ками турбин в Крым, их запрещали 
санкции. Источники 

”
Ъ“ предполага-

ли, что турбины для Тамани сразу за-
купались для перепоставки в Крым. 
Но официального подтверждения 
схемы получить не удалось.

Осенью 2016 года Siemens остано-
вила отгрузку, и у ТПЭ оказались тур-
бины без вспомогательного оборудо-
вания. Источники 

”
Ъ“ уточняли, что 

Siemens проверял наличие турбин в 
Краснодарском крае. В концерне под-
черкивали, что контракт с ТПЭ пред-
полагает использование турбин толь-
ко в Тамани, а все изменения возмож-
ны только с письменного согласия 
Siemens. Вчера там заявили, что «раз-
витие ситуации прямо указывает на 
нарушение контрактов», так как кли-
ентам Siemens «запрещено поставлять 
что-либо в Крым». 

О возможности того, что турбины 
все же оказались в Крыму, 

”
Ъ“ писал 15 

и 16 июня со ссылкой на закупки ТПЭ, 
где под шифром «ТПЭ-180» фигуриро-
вал комплект оборудования, включав-
ший газовую турбину SGT-2000E и ге-

нератор SGen5–100A производства 
Siemens. А уже 5 июля Reuters со ссыл-
кой на источники сообщало, что две 
из четырех турбин уже на полуостро-
ве. В ТПЭ 

”
Ъ“ поясняли, что планиро-

вали поставить туда установки на базе 
газовых турбин класса Е от иранской 
MAPNA (по технологии Siemens, под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 21 февраля), но не до-

говорились. «ТПЭ был вынужден при-
обрести четыре комплекта газотур-

бинных установок с вторичного рын-
ка»,— говорили в компании, добав-
ляя, что модернизировали их в Рос-
сии. Вчера источник, знакомый с ситу-
ацией, заверил 

”
Ъ“, что версия 

Siemens «ошибочна» и «в Крым едут 
турбины не с таманского проекта».

Управляющий партнер адвокатско-
го бюро «Бартолиус» Юлий Тай гово-
рит, что если в контракте Siemens бы-
ло ограничение поставки в опреде-
ленный регион, то ТПЭ нарушил дого-
вор. «Последствия должны быть опи-
саны в договоре, как правило, наруше-
ние условий контракта влечет обязан-
ность возместить убытки»,— уточняет 
юрист. Он сомневается, что в контрак-
те было условие о возврате турбин, 
если они перемещены, но «даже если 
условие было, нельзя заставить ны-
нешнего собственника вернуть турби-
ны». По мнению юриста, маловероят-
но, что заявления Siemens об уголов-
ном преследовании ответственных 
лиц имеют под собой реальную почву: 
«Скорее всего, компания так пытается 
восстановить свои имиджевые потери 
и стремится избежать обвинений в на-
рушении европейских санкций».

Глава Минэнерго Александр Новак 
лишь заверил, что проект ТЭС в Кры-
му будет реализован в любом случае, а 
ввод генерации намечен на первый 
квартал 2018 года.

Татьяна Дятел, Анна Занина

Siemens не уследил за турбинами

Седьмой по величине россий-
ский продовольственный ритей-
лер «О’кей» предоставит место 
в своих гипермаркетах fashion-
ритейлеру Familia. Такое парт-
нерство, рассчитывают в компа-
ниях, позволит им поднять тра-
фик. «О’кей» сможет также повы-
сить эффективность использова-
ния своих площадей и увели-
чить EBITDA гипермаркетов.

Во второй половине года магази-
ны Familia откроются на площадях 
двух гипермаркетов «О’кей» в Екате-
ринбурге и Тюмени, объявили вчера 
обе компании. В дальнейшем магази-
ны одежной сети должны появиться 
и в других гипермаркетах «О’кей». 
Гендиректор Familia Константин На-
деждин рассказал 

”
Ъ“, что на объек-

тах партнера будут открываться стан-
дартные магазины сети средней пло-
щадью 1,2–1,5 тыс. кв. м. Целевые по-
казатели по количеству объектов, за-
тратам, приросту трафика он не озву-
чил. Стратегическое партнерство ри-
тейлеров подразумевает также прове-
дение совместных маркетинговых 
кампаний и акций.

Соглашение с Familia призвано 
повысить эффективность бизнеса 
«О’кей» путем создания «компактного 
гипермаркета», сказано в пресс-рели-
зе партнеров: «Новая стратегия пред-
усматривает предоставление в арен-
ду части торговой площади стратеги-

ческому партнеру без уменьшения 
ассортиментных позиций в магази-
не». Таким образом, «О’кей» хочет по-
лучить прирост трафика и дополни-
тельный доход от аренды. Familia то-
же рассчитывает на дополнительный 
трафик, следует из приведенного в 
сообщении высказывания господи-
на Надеждина. Fashion-ритейлер са-
дится фактически на неиссякаемый 
трафик аудитории, приходящей 
ежедневно за продуктами первой не-
обходимости, отмечает гендиректор 
Fashion Consulting Group Анна Леб-
сак-Клейманс. По данным Infoline, в 
2016 году Familia нарастила выручку 
более чем на 45% — почти до 14 млрд 
руб. без НДС. В среднем за год ритей-
лер увеличивает свои площади на 
30%, а на 1 января он управлял 152 ма-
газинами торговой площадью около 
159 тыс. кв. м.

По расчетам гендиректора 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, если в 2011 году доля оде-
жды и обуви в выручке «О’кей» пре-
вышала 4,5%, то в 2013 году она сни-
зилась примерно до 3,5%, а по ито-
гам первого полугодия 2017 года бы-
ла уже менее 1,9%. «При этом эффек-
тивность использования торговых 
площадей, которые отведены для 
размещения одежды и обуви в ги-
пермаркетах, еще ниже из-за усиле-
ния конкуренции со стороны интер-
нет-магазинов и специализирован-

ных fashion-сетей»,— говорит экс-
перт. Он связывает это отчасти с не-
правильным позиционированием 
одежды и обуви в большинстве ги-
пермаркетов «О’кей»: если ассорти-
мент продуктов питания там ориен-
тирован, как правило, на средний 
класс, то одежда и обувь в основном 
очень низкого качества и продается 
в нижнем ценовом сегменте.

На конец 2016 года «О’кей» управ-
лял 164 магазинами, из которых 74 — 
гипермаркеты, сказано в отчетности 
группы. Выручка сети за прошлый 
год выросла на 7,6%, до 172,5 млрд руб. 
Привлекая Familia, «О’кей» может уве-
личить EBITDA гипермаркета на 10–
15%, практически не потеряв в сред-
нем чеке, считает господин Бурми-
стров. По его оценке, на июнь у 
«О’кей» из 540 тыс. кв. м торговой пло-
щади гипермаркетов 150 тыс. кв. м ис-
пользовались неэффективно: это мо-
жет позволить Familia в течение 2017–
2019 годов открыть до 40 магазинов 
на площадях партнера.

Другие крупные продовольствен-
ные ритейлеры к сотрудничеству та-
кого рода с fashion-сетями интереса 
пока не проявляют. В ГК «Дикси», 
впрочем, сказали, что готовы рас-
смотреть предложения по субаренде 
площадей в гипермаркетах «Мега-
март», если оно позволит генериро-
вать дополнительный трафик.

Анастасия Дуленкова

«О’кей» приоденется с Familia
Часть площадей его гипермаркетов  
займут магазины одежды

На фоне восстановления авто-
рынка в России Isuzu решила 
выйти в сегмент автобусов: вме-
сте с ульяновским «СимАЗом» 
японцы хотят выпускать автобу-
сы малого класса, выйдя в пер-
спективе трех лет на 2 тыс. ма-
шин в год. По сути речь идет о 
сборке моделей, которые до это-
го Isuzu делали на Украине. Экс-
перты считают, что новый сег-
мент позволит Isuzu укрепить 
позиции на российском рынке, 
но отмечают высокую конкурен-
цию с российскими и другими 
зарубежными брендами.

Японская Isuzu начнет выпуск го-
родских и междугородних автобусов 
малого класса на шасси Isuzu ELF 9.5 
на мощностях ульяновского ООО 
«СимАЗ», меморандум о намерениях 
стороны подписали вчера на «Инно-
проме» в Екатеринбурге. Как сооб-
щил глава «СимАЗа» Сергей Полбин, 
запуск запланирован на ноябрь с вы-
ходом за три года на 2 тыс. машин в 
год. Isuzu сообщила, что в первый 
год будет выпущено 500 автобусов, 
продажи планируется начать в кон-
це 2017 — начале 2018 года. Объем 
вложений не раскрывается, но, по 
словам гендиректора «Исузу Рус» Фа-
бриса Горлье, компания не ожидает 
больших инвестиций. Владимир 
Беспалов из «ВТБ-Капитала» оцени-
вает необходимые средства в не-
сколько миллионов долларов на на-
чальном этапе.

• По данным СПАРК, ООО «СимАЗ» 
зарегистрировано в 2015 года, при-
надлежит Ивану Новосильцеву. 
Основная деятельность — производ-
ство электрооборудования для авто-

транспорта, данные по выручке 
и прибыли отсутствуют.
Компании обсуждают вывод на 

рынок автобуса малого класса, Isuzu 
будет поставлять шасси. «Этот авто-
бус раньше производился на Украи-
не, у Isuzu не было контракта с про-
изводителями в РФ»,— пояснил го-
сподин Полбин, отмечая, что его 
компания «по сути, заменит украин-
ского производителя».

Isuzu присутствует в России в сег-
менте грузовиков, который за пять ме-
сяцев, по данным «Автостата», показал 
рост на 40% (см. 

”
Ъ“ от 27 июня). В мае 

продажи грузовиков Isuzu выросли 

на 62,4%, до 328 штук, за пять месяцев 
— на 81,2%, до 1,2 тыс. машин. «Исузу 
Рус» в 2012 году открывала сборку на 
площадке УАЗа в рамках СП с «Сол-
лерс» Вадима Швецова, но в 2015 году 
«Соллерс» продал долю в СП партне-
рам. На рынке связывали это с прекра-
щением действия соглашений о 
промсборке (см. 

”
Ъ“ от 8 декабря 2015 

года). Как пояснил 
”
Ъ“ Фабрис Горлье, 

в этом году предприятие планирует 
выпустить 4,3 тыс. автомобилей, в 
2018 году может выйти на 5 тыс. штук. 
В мае Isuzu начала выпуск тяжелых 
грузовиков (400–500 автомобилей в 
год), кроме того, компания считалась 
одним из претендентов на мощности 
группы ГАЗ в Нижнем. В сентябре 2015 
года Isuzu и ГАЗ подписали меморан-

дум об анализе возможности совмест-
ной разработки автомобилей «Газель» 
и «Соболь» с дизельным двигателем 
Isuzu, но конкретных решений нет.

Алексей Антонов из ГК «Алор» на-
зывает новое партнерство выгодным 
для Isuzu. Компания прочно закрепи-
лась в сегменте грузовиков, но это не 
защищает Isuzu от общих для рынка 
проблем, считает он: в 2016 году про-
дажи грузовиков упали на 14,4%, а 
японцы показали результат ниже 
рынка — минус 19%. По словам анали-
тика, даже при «робком росте продаж» 
в сегменте грузовиков в первом полу-
годии производителю нужно активно 

осваивать новые ниши. Основные по-
купатели автобусов в РФ — унитарные 
предприятия, и чтобы участвовать в 
конкурсах, нужно отвечать требова-
ниям к локализации, а участие «СимА-
За» позволит ее повысить, полагает го-
сподин Антонов. Владимир Беспалов 
добавил, что ситуация с выпуском ав-
тобусов «не очень простая, рынок ма-
ленький, есть сильные игроки — ГАЗ, 

”
Волжанин“, белорусский МАЗ, им-

портные бренды». Выйти на произ-
водство в 2 тыс. штук в год будет слож-
но, полагает он, так как предпосылок 
для резкого роста рынка в сегменте ав-
тобусов не наблюдается.

Анастасия Веденеева,  
Дмитрий Козлов;  
Яна Циноева, Екатеринбург

Isuzu меняет Украину на Россию
Японцы хотят собирать автобусы в Ульяновске
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Мы находимся 
на завершающей стадии 

переговоров с Ираном. 
Рассчитываем, что к концу 

года, если американцы 
и европейцы не придумают 
какие-либо новые санкции, 

мы эти турбины установим
— Сергей Чемезов,

гендиректор «Ростеха»,  
о поиске газовых турбин для ТЭС в Крыму, 

20 февраля

Ц И Т А Т А

НЕФТЯНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Михаил Ставский  
не влился в New Stream
Бывший вице-президент «Башнефти» Михаил 
Ставский после полугода работы на аналогичной 
должности в New Stream Дмитрия Мазурова поки-
дает компанию. Вместе с ним из New Stream ухо-
дят и другие бывшие менеджеры «Башнефти», 
считающиеся членами его команды. В New Stream 
перестановки объясняют «негативным имидже-
вым эффектом» от решения суда Уфы, запретив-
шего премировать менеджеров «Башнефти».
Вице-президент New Stream Михаил Ставский, который занимал анало-
гичную должность в «Башнефти» до продажи ее контрольного пакета 
«Роснефти» в октябре 2016 года, покинул компанию, сообщил «Интер-
факс» и подтвердили в группе Дмитрия Мазурова. Как сообщили ”Ъ“ 
в New Stream, господин Ставский «вынужден был» уйти из компании 
«всвязи с негативным имиджевым эффектом» решения суда Уфы от се-
редины июня. Суд признал незаконной выплату бонусов топ-менедже-
рам «Башнефти». Общий размер премирования должен был составить 

2,2 млрд руб., а также 486,5 млн руб. сотрудники могли получить при 
обратном выкупе у них «Башнефтью» привилегированных акций компа-
нии. Согласно позиции прокуратуры в суде, бывшее руководство «Баш-
нефти» утвердило порядок премирования ради «получения личной мате-
риальной выгоды». Сам господин Ставский сообщил «Интерфаксу» вче-
ра, что ушел с целью поправить здоровье и заняться семейными делами.
Пост Михаила Ставского занял Александр Белов, занимавший долж-
ность главного инженера добычного дивизиона New Stream. Кроме 
 Михаила Ставского из New Stream уходят и другие бывшие менеджеры 
«Башнефти» — замдиректора по добыче нефти и газа Владимир Илья-
сов, директор по капстроительству, материально-техническому обеспе-
чению и логистике Дмитрий Рябченко, директор по добыче нефти и газа 
Сергей Здольник. Причины такого решения не сообщаются. 
Напомним, «Роснефть», купив контрольный пакет «Башнефти» в октябре 
2016 года, полностью сменила правление компании. При этом, как рас-
сказывали источники ”Ъ“, «Роснефть» объявила бывший менеджмент 
«персонами нон грата в нефтяной отрасли». Несмотря на это, часть 
из экс-сотрудников тогда нашли себе место в New Stream, а экс-глава 
«Башнефти» Александр Корсик стал кандидатом в совет директоров 
«Транснефти». 

Дмитрий Козлов

18,6 процента
составил рост производства автобусов 
в 2016 году, до 43,2 тыс. машин,  
по данным Росстата
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Розничной сети «Связной», 
контролируемой Олегом Мали-
сом, удалось через суд добиться 
отмены договора аренды 20 тыс. 
кв. м в логистическом комплек-
се «Южные врата». Этот кон-
тракт был подписан с собствен-
ником склада Radius Group 
в то время, когда ритейлером 
владел Максим Ноготков. 

Вчера кассационный суд оставил 
в силе решение нижестоящих ин-
станций, постановивших отменить 
подписанный «Связным Логистик» 
(входит в группу «Связной») в январе 
2015 года десятилетний договор 
аренды склада общей площадью 
20,3 тыс. кв. м в логопарке «Южные 
врата» в подмосковном Чехове у 
ООО «Склады 104» (структура Radius 
Group). Об этом 

”
Ъ“ сообщил пред-

ставитель «Связного» и подтвердил 
один из менеджеров Radius.

Договор аренды номинирован в 
валюте, говорится в материалах су-
да. «Этот договор подписан в тот мо-
мент, когда в 

”
Связном“ проходила 

смена основного акционера»,— го-
ворит представитель компании. По 
его словам, ставка аренды оказа-
лась завышенной и  компании нуж-
но было в два раза меньше площа-
дей. Из материалов суда следует, 
что в сентябре 2013 года «Связной 
Логистик» заключил с ООО «Склады 
104» предварительный договор 
аренды склада, офисных и техниче-
ских площадей в «Южных вратах» 
из расчета $4 млн в год за все площа-
ди (или $200 за кв. м, что эквива-
лентно 12 тыс. руб. по текущему 
курсу) с возможной индексации 
суммы на 3%.

Но через год доллар по отноше-
нию к рублю стал дорожать. Тогда 
стороны дополнили предваритель-
ный договор пунктом, где распре-

делили риск падения рубля к долла-
ру в 2015–2016 годах, зафиксировав 
расчетный курс 33,24 руб. за $1 и 
предусмотрев компенсацию в виде 
возврата 50% средств от арендодате-
ля арендатору, если обесценивание 
рубля превысит 10% расчетного 
курса. В январе 2015 года топ-ме-
неджмент подписал основной дого-
вор аренды, но, как сообщается в 
материалах суда, без оговоренных 
дополнений. Как раз к этому време-
ни курс доллара превысил 60 руб. 
(осенью 2013-го доллар стоил 
33 руб.). За досрочный разрыв дого-
вора «Связному» пришлось бы вы-
платить Radius Group штраф за весь 

период действия контракта, по рас-
четам истца, $26,3 млн. За эту сумму 
«Связной», по словам его предста-
вителя, мог бы получить площади в 
собственность. По такой схеме 
Radius работает с крупными ритей-
лерами, напоминает он.

После того как в 2015 году груп-
па Solvers Олега Малиса стала контр-
олирующим акционером «Связно-
го», у ритейлера поменялся топ-ме-
неджмент, который и иницииро-
вал расторжение договора со струк-
турой Radius. Ритейлер переехал в 
логопарк в Домодедово и летом 
2016 года подал иск о расторжении 
договора, говорит представитель 
«Связного». Спустя полгода, как сле-
дует из картотеки арбитражных дел, 
ООО «Склады 104» подало встреч-

ный иск о погашении задолженно-
сти со стороны «Связного».

Все три инстанции суда встали на 
сторону «Связного», решив, что 
«спорный договор причиняет явный 
ущерб истцу». В материалах судах 
приводится и выдержка из интер-
вью гендиректора ООО «Склады 104» 
Кристофера Ван Рита (он же считает-
ся и основным владельцем Radius 
Group), который в ноябре 2015 года 
заявлял СМИ, что среднерыночные 
ставки аренды в тот период составля-
ли 5 тыс. руб. за кв. м. По данным Col-
liers International, в первом полуго-
дии 2017-го средняя запрашиваемая 
ставка аренды на складские объекты 

класса А находилась на уровне 3,5–
3,8 тыс. руб. за кв. м в год без учета 
НДС, операционных расходов и ком-
мунальных платежей.

Вчера получить оперативно ком-
ментарий господина Ван Рита не уда-
лось. Источник 

”
Ъ“ в Radius Group го-

ворит, что компания попытается 
оспорить решение нижестоящих ин-
станций в Верховном суде. «Но как 
показывает практика, шансов в этом 
мероприятии мало»,— прогнозиру-
ет партнер коллегии адвокатов 
«Юков и партнеры» Марина Красно-
баева. В лучшем случае, добавляет 
она, Radius может попытаться отсу-
дить задолженность, которая возни-
кла у арендатора за время действия 
договора.

Халиль Аминов

«Связной»  
простился с Чеховым
Ритейлер разорвал договор с Radius Group

В конце июня похожие поправки 
внесли в Госдуму депутаты «Спра-
ведливой России» во главе с Серге-
ем Мироновым. Их проект предла-
гает операторам предоставлять 
услуги связи в пределах России по 
единому тарифу начиная с 2018 го-
да. Вчера глава ФАС Игорь Артемьев 
напомнил, что ведомство намерено 
добиться отмены национального 
роуминга в России, включая Крым. 
«Мы не можем смириться с этим, мы 
будем просить наших политиков 
подойти к этому вопросу с полити-
ческой меркой. Мы живем в одной 
стране, у нас никакого внутреннего 
роуминга быть не должно»,— зая-
вил он ТАСС.

Отмена роуминга в России может 
привести к росту тарифов на мо-
бильную связь, настаивает замести-
тель главы Минкомсвязи Дмитрий 
Алхазов. По данным министерства, 
за пределы своего региона путеше-
ствуют только 7% абонентов, то есть 
оставшиеся 93% будут за них пла-
тить, так как затраты на обслужива-
ние путешествующих граждан пере-
распределятся на всю тарифную ли-
нейку. «Если мы сейчас всю страну 

выровняем, то, к сожалению, те ре-
гионы, в которых услуги связи стои-
ли исторически дешевле, будут, по 
сути, заниматься субсидированием 
тех регионов, которые по объектив-
ным причинам всегда стоили доро-
же. Например, услуги связи в регио-
нах Крайнего Севера и Дальнего 
Востока исторически стоили доро-
же, чем в ЦФО»,— заключил замми-
нистра связи (цитата по RNS).

Отмена роуминга в Белоруссии 
также не окажется выгодной для або-
нентов, настаивают собеседники 

”
Ъ“ 

среди участников рынка. «В случае 
одностороннего снижения тарифов 
на российской стороне без сниже-
ния ставок со стороны Белоруссии 
это однозначно приведет к повыше-
нию простых тарифов для всех або-
нентов, в том числе тех, кто никогда 
не был и не будет в Белоруссии»,— 
утверждает собеседник в одной из 
сотовых компаний. «Серьезным пре-
пятствием является стоимость завер-
шения трафика на белорусские сети 
— уже длительное время ставки бе-
лорусских операторов существенно 
выше среднерыночных»,— добавля-
ет представитель «МегаФона».

МТС не комментирует возмож-
ность отмены роуминга. В «Вымпел-

коме» и «МегаФоне» настаивают, что 
уже «фактически отменили» роу-
минг, снизив цены на звонки в по-
ездках по России. Для полной отме-
ны роуминга пока не создано эконо-
мических предпосылок, подчерки-
вает представитель «МегаФона»: ма-
кроэкономическая ситуация, а так-
же требования к порядку построе-
ния сетей связи и пропуску трафика 
не изменились.

Повышение цен в случае отмены 
роуминга будет, но нанесет несуще-
ственный удар, возражает управля-
ющий партнер «ТМТ Консалтинг» 
Константин Анкилов. С его точки 
зрения, операторы на самом деле за-
интересованы в отмене националь-
ного роуминга — это решило бы во-
прос с высокой тарификацией в 
Крыму. «У московских операторов 
нет возможности работать на терри-
тории Крыма, поэтому они выну-
ждены договариваться о сотрудни-
честве с местными операторами. В 
связи с этим людям, посещающим 
Крым из других регионов, услуги 
связи обходятся очень дорого»,— за-
ключает эксперт.

Роман Рожков,  
Анастасия Ахмедова,  
Анна Афанасьева

Противники роуминга  
перешли границы
с1

Как стало известно 
”
Ъ“, предста-

вители регионального операто-
ра связи «Новые телекоммуни-
кации», владельцем которого 
считается экс-сенатор и бизнес-
мен Глеб Фетисов, предложили 
купить его «Ростелекому». 
По оценке участников рынка, 
«Новые телекоммуникации» 
обладают частотным ресурсом 
в диапазоне 3,5 ГГц стоимостью 
не менее 70 млн руб. Потенци-
альная сделка осложняется де-
лом о банкротстве «Новых теле-
коммуникаций», задолжавших 
кредиторам более 400 млн руб.

Представители «Новых телеком-
муникаций» обсуждали с менедже-
рами «Ростелекома» продажу этого 
оператора, сообщил 

”
Ъ“ источник в 

отрасли связи. По его словам, прода-
вец оценивает «Новые телекоммуни-
кации» в пределах $10 млн. Источ-
ник 

”
Ъ“ в «Ростелекоме» слышал, что 

представителям госкомпании пред-
лагали купить «Новые телекоммуни-
кации». По его мнению, частотный 
ресурс в диапазоне 3,5 ГГц, которым 
обладают «Новые телекоммуника-
ции», может заинтересовать «Росте-
леком», который владеет частотами 
3,5 ГГц через оператора FreshTel. «Ча-
стоты 

”
Новых телекоммуникаций“ в 

Казани и в Уфе могли бы дополнить 
лицензии в этом же диапазоне, кото-
рыми владеет FreshTel»,— рассказал 
собеседник 

”
Ъ“ в «Ростелекоме». У 

«Ростелекома» уже есть лицензии 
3,5 ГГц, поэтому компании не нужны 
частоты в этом диапазоне, говорил 

”
Ъ“ президент «Ростелекома» Миха-

ил Осеевский. «Мы не комментиру-
ем не совершенные сделки»,— зая-
вил 

”
Ъ“ представитель «Ростелеко-

ма» Валерий Костарев. В «Новых те-
лекоммуникациях» на запрос 

”
Ъ“ не 

ответили.

• «Новые телекоммуникации», 
 работавшие под торговой маркой 
WiTe («Вайт»), основаны в 2005 году, 
сообщается в карточке компании 
на сайте Headhunter. В 2009 году 
«Новые телекоммуникации» объяви-
ли о старте оказания услуг связи 
по технологии WiMAX в Кемерово, 
а к 2011 году, как сообщал тогда 

”
Ъ“, 

компания планировала охватить 
еще 25 городов. Поставщиком обору-
дования для строительства сетей 

выступала компания Huawei. Об-
щие инвестиции в проект должны 
были составить $25 млн, сообщал 
представитель «Новых телекомму-
никаций».
Инвестором и основным владель-

цем «Новых телекоммуникаций», 
как сообщал ранее 

”
Ъ“, называли 

Глеба Фетисова, владевшего группой 
«Мой банк» и миноритарным паке-
том компании Altimo. Сейчас у биз-
несмена нет инвестиций в телеко-
мы, утверждает пресс-секретарь Гле-
ба Фетисова Игорь Пылаев. «На де-
кабрь 2013-го — январь 2014 года 
Глеб вышел из всех бизнесов, к фев-
ралю 2014 года, за месяц до его аре-
ста, он продал все. У него оставались 
инвестиции только в кинобизнес. 
Банк был продан, Altimo было про-
дано»,— сообщил 

”
Ъ“ Игорь Пылаев. 

Впрочем, собеседники 
”
Ъ“ в отрасли 

до сих пор считают господина Фети-
сова конечным бенефициаром «Но-
вых телекоммуникаций». По дан-
ным ЕГРЮЛ, владелец «Новых теле-
коммуникаций» пока не менялся: с 
2007 года ею владеет кипрская ком-
пания «Краунтренд Лимитед».

Последние несколько месяцев де-
ятельность «Новых телекоммуника-
ций» (торговая марка WiTe) фактиче-

ски заморожена, рассказал 
”
Ъ“ источ-

ник в отрасли связи и подтвердил со-
беседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. 

В ноябре 2016 года «Новые телеком-
муникации» стали фигурантом дела о 
банкротстве, которое рассматривает-
ся в Арбитражном суде Москвы. Заяв-
ление о банкротстве «Новых телеком-
муникаций» подала частная компа-
ния «ФФФ Холдингс Б.В.», которая тре-
бует с должника более 411 млн руб. В 
январе 2017 года в отношении «Но-
вых телекоммуникаций» введено на-
блюдение.

Семь лет назад «Новые телекомму-
ниации» имели частотные присвое-
ния в 20 городах и планировали стать 
федеральной компанией, но стали за-
метным игроком лишь в Рязани, где 
за счет агрессивной маркетинговой 
политики получили около 1,2 тыс. 
абонентов, вспоминает гендиректор 
компании «Росстел» Олег Тайнов. 
Сейчас «Новые телекоммуникации» 
«практически не видны на рынке», 
отмечает он. По словам господина 
Тайнова, покупатели «Новых теле-
коммуникаций» могли бы реструкту-
рировать долг и получить частоты 
этой компании. Другой источник 
оценивает частоты «Новых телеком-
муникаций» минимум в 70 млн руб. 
Он напоминает, что диапазон 3,5 ГГц 
признан перспективным для разви-
тия технологии связи 5G.

Владислав Новый

С WiTe поговорят на частоту
«Ростелекому» предложили купить  
«Новые телекоммуникации»

Агентству ипотечного жилищ-
ного кредитования (АИЖК) уда-
лось добиться введения проце-
дуры наблюдения в отношении 
ООО «Абсолют», связанного, 
по сведениям источников 

”
Ъ“, 

со структурами «Лидер групп» 
семьи депутата Госдумы Алек-
сандра Некрасова. Компания 
 задолжала агентству более 
320 млн руб. по расторгнутому 
договору аренды земли в Вату-
тинках в Новой Москве.

Арбитражный суд Москвы вчера 
ввел процедуру наблюдения в отно-
шении ООО «Абсолют» в рамках рас-
смотрения заявления о банкротстве, 
инициированном АИЖК, сообщила 

”
Ъ“ Светлана Аглинишкене, назна-

ченная судом арбитражным управля-
ющим компании. Эту информацию 
подтвердили в АИЖК. Там сообщи-
ли, что в 2013 году «Абсолют» выиг-
рал аукцион Фонда РЖС на право 
аренды двух земельных участков об-
щей площадью 116,98 га, располо-
женных в Новой Москве в районе де-
ревни Ватутинки.

По условиям аукциона минималь-
ный объем строительства на этих 
участках составлял 148 тыс. кв. м жи-
лья. Арендатор разработал докумен-
тацию по планировке территории, 
предусматривающую строительство 
888,89 тыс. кв. м жилья. Но докумен-
тация так и не была утверждена, и 
«Абсолют» прекратил платить за 
аренду земли, добавили в АИЖК, 
уточнив, что сегодня суммарная за-
долженность по арендным платежам 

«Абсолюта» составляет почти 490 млн 
руб. В августе 2016 года АИЖК растор-
гло договор с компанией.

ООО «Абсолют», по данным 
Kartoteka.ru, контролируется Валери-
ем Соколовым, но собеседники 

”
Ъ“ 

его конечным бенефициаром называ-
ют петербургскую ГК «Лидер групп», 
которая с 2012 года работает в Москве 
и Подмосковье. Основным акционе-
ром компании на ее сайте назван Ро-
ман Лябихов, ранее управляющий 
«Абсолютом». Журнал Forbes ранее 
связывал «Лидер групп» с семьей депу-
тата Госдумы от КПРФ Александра Не-
красова. В апреле 2017 года господин 
Лябихов рассказывал «Ведомостям» о 
плане разделить бизнес: за семьей го-
сподина Некрасова оставались петер-
бургские активы, московское подра-
зделение переходило к новым собст-
венникам — к нему самому и партне-
рам. Название столичного подразде-
ления менялось на ГК «Атлант».

Руководитель практики разреше-
ния споров бюро А2 Мария Сидорова 
говорит, что наблюдение вводится 
обычно на шесть месяцев, выйти из 
процедуры можно в любой момент, 
погасив все зафиксированные в су-
дебном деле долги. Если этого не про-
исходит, в отношении компании вво-
дится ликвидационная процедура, в 
ходе которой может быть реализова-
но ее имущество. Его нехватка, по сло-
вам госпожи Сидоровой, может быть 
причиной субсидиарной ответствен-
ности, когда претензии предъявляют-
ся головным компаниям и бенефици-
арам. Но, по мнению юриста BMS Law 

Firm Владимира Шалаева, на практи-
ке это сложно реализовать — нужно 
доказать связь между банкротством, 
действиями привлекаемых лиц и на-
личием у них возможности давать 
обязательные для общества указания.

Светлана Аглинишкене рассказы-
вает, что точных сведений об имуще-
стве «Абсолюта» нет. «В ближайшие 
15 дней их должен предоставить ру-
ководитель компании, из открытых 
источников известно лишь, что 

”
Ли-

дер парк“ строится на земельных 
участках, принадлежащих 

”
Абсолю-

ту“»,— пояснила она. В ГК «Атлант» 
этот факт не отрицают, указывая, что 
арендные отношения между «Абсо-
лютом» и застройщиком проекта 
ООО «Лидер М» не повлияют на ис-
полнение обязательств. Из ЕГРЮЛ 
следует: «Лидер М» в залоге у Москов-
ского индустриального банка в рам-
ках заключенного в конце 2015 года 
кредитного договора. В банке гово-
рят, что претензий к заемщику нет.

Портфель «Лидер групп» на сайте 
застройщика оценивается в 3,16 млн 
кв. м. В число проектов входят жилые 
комплексы «Лидер парк» (134,6 тыс. 
кв. м), «Большие Мытищи — Тайнин-
ская» (218 тыс. кв. м), «Лобня Сити» 
(250 тыс. кв. м), «Зеленая Москва-2» 
(69 тыс. кв. м), «Зеленая Москва-3» 
(30,3 тыс. кв. м), микрорайон «Город 
счастья» (210 тыс. кв. м), где сейчас, по 
словам управляющего партнера «Ме-
триум Групп» Марии Литинецкой, ве-
дутся продажи.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

Арендатор под наблюдением
АИЖК грозит банкротством  
несостоявшемуся застройщику Новой Москвы

Частоты, принадлежавшие 
Глебу Фетисову, могут 
 заинтересовать других 
 операторов

9,2 процента
составила доля вакантных площадей 
на складах России в первом  
полугодии 2017 года, подсчитала 
Colliers International
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В парижском Музее декоративного искусства  
проходит выставка, посвященная  
70-летию модного дома Christian Dior

На московском  стадионе 
«О ткрытие Арена» 13 июля 
пройдет концерт группиров-
ки «Ленинград», посвященный 
20-летию коллектива. Стади-
онный концерт Сергея Шну-
рова и его коллег анонсиро-
вался под девизом «20 лет на 
радость», а открытый по слу-
чаю юбилейного тура сайт по-
лучил название «Ленингра-
дость». В 2015–2016-х, после 
долгих лет преимущественно 
рок-н-ролльного успеха, а так-
же востребованности на раз-
нообразных корпоративных 
мероприятиях, «Ленинград» 
выпустил песни «Экспонат» 
и «В Питере пить», которые ут-
вердили коллектив в стату-
се поистине народной группы, 
 играющей, как сказано в загла-
вии одного из ее дисков, «для 
миллионов». Борис Барабанов 
встретился с Сергеем Шнуро-
вым, чтобы поговорить о том, 
почему «Ленинград» нужно слу-
шать именно на «Открытии», 
а также об убеждениях и амби-
циях главной фигуры россий-
ской популярной музыки по-
следних лет.

«Мне в принципе 
без разницы, 
где выступать»
— Концерт «Ленинграда» на «От-
крытие Арене» — это самое боль-
шое сольное выступление отечест-
венного артиста со времен Пугаче-
вой и Цоя, если я не ошибаюсь...
— Из русских артистов на такие ста-
дионы давно никто не замахивался. 
Последнее, что было на моей памя-
ти, это группа ДДТ на стадионе «Пе-
тровский».
— Выступление на таком стадио-
не, как «Открытие Арена»,— это 
ведь другая философия, нежели 
выступление на большом фести-
вале под открытым небом или 
же на крытой арене. Другое ви-
део, другой набор песен, другие 
аранжировки. Или в вашем слу-
чае нет?
— Вообще, «Ленинград» всегда стре-
мился из любой площадки сделать 
балаган. Мне в принципе без разни-

цы, где выступать. Это всегда долж-
но быть ощущение [разгульной] ба-
ни. Вот с бильярдом, с [шлюхами] — 
со всем этим бурлеском. Как назы-
вается это место — [все равно]. Если 
есть ощущение вот этого вау, то оно 
везде вау. И потом — мы же играли 
на «Нашествии»!
— Все же есть разница. 40 тыс. че-
ловек. Люди приходят только на 
вас и ждут, что их развлекут ка-
ким-то особым образом.
— 40 тыс.? А чем они отличаются от 
2 тыс.? Все, что больше тысячи, это 
примерно одинаково. 40 тыс. или 
100 тыс.— никакой разницы. У нас 
бывают концерты камерного свой-
ства, когда в зале ненамного боль-
ше человек, чем на сцене. Такие 
концерты мы традиционно играем 
в ресторане «Шаляпин» под Санкт-
Петербургом. Это не корпоратив, 
обычный концерт, но там вход сто-
ит, по-моему, 30 тыс. руб. Людей, ко-
торые могут себе это позволить, не 
очень много. Их собирается человек 
100. Это другой формат концерта. А 
все, что начинается от тысячи, при-
мерно одно и то же. Никаких специ-
альных гимнастических упражне-
ний не требуется. Про концерт на 
«Открытии» я могу сказать только, 
что у нас там будет много пиротех-
ники. Все будет взрываться и летать, 
[трахаться] и стрелять. Понятно, что 
нам нужно будет больше переме-
щаться по сцене, потому что сцена 
больше. То есть задачи чисто геоме-
трические. И, конечно, это важный 
концерт. Мы отрепетировали про-
грамму, гоняем ее постоянно, отта-
чиваем какие-то элементы.
— Все же это 20-летие группы. Вы 
будете играть что-то раннее или 
редко исполняемое? Или сыграе-
те стандартный концерт?
— Ну а что такое стандартный кон-
церт? В стандартном концерте тоже 
перемешаны песни разных перио-
дов. В альбоме «Пуля» песни слабо-
ваты, как-то круто их аранжировать 
вряд ли получится, только поэтому 
я их не играю. А уже начиная с «Ма-
та без электричества» по две-три пес-
ни из каждого альбома в програм-
ме есть обязательно. Из «Дачников» 
штук пять, из «Для миллионов» шту-
ки три, так и складывается програм-
ма. Слава богу, песенки у нас корот-

кие, по три минуты в среднем, вот и 
получается штук 40 песен в концер-
те, и есть возможность каждому аль-
бому уделить внимание.
— Я недавно увидел твое фото с 
рэпером Фараоном и подумал, 
что было бы вполне неплохо, что-
бы Фараон выступил у вас на ра-
зогреве на концерте 13 июля.
— Разогрев — уничижительная 
вещь, я считаю. Подразумевается, 
что с тобой играет артист какого-то 

второго сорта. И вообще, перед «Ле-
нинградом» я бы не советовал играть 
никому. Это уже проверено многочи-
сленными опытами. Лично я бы не 
пошел играть перед «Ленинградом».
— Что же вас с Фараоном связы-
вает?
— Интерес к музыке.
— И ждать от вас чего-то совмест-
ного не стоит?
— Что-то совместное надо делать, 
когда тебе в своем собственном твор-
честве чего-то не хватает. У меня все 
[отлично], у него тоже все [отлично]. 
[Зачем] нам это?

«У меня ничего 
не меняется, это у них там 
что-то меняется»
— Переиздана книга Максима Се-
меляка о группе «Ленинград». В 
ней есть теперь рассказ о послед-
них двух годах вашей жизни, но 
изложен этот период достаточно 
компактно. Хотя многим интерес-
но именно это время — время ва-
шего большого скачка. Хотелось 
бы больше деталей по некоторым 
эпизодам. Вот, например, в 2014 
году «Ленинград» снимался в «Ве-
чернем Урганте» с песней «Рыба 
моей мечты», а потом вы решили 
еще спеть песню «Москва». Как ты 
выразился, «для потомков».
— Я не так сказал, я сказал: для 
истории.
— Да. В любом случае было ясно, 
что в эфир эта песня пойти не мо-
жет. Это съемка для своих, что-то 

типа закрытого концерта Высоц-
кого. Но проходит год, вы играе-
те «Москву» на конкурсе «Новая 
волна», и эту песню показывают 
в эфире канала «Россия». Что про-
изошло за этот год? Где щелкнуло, 
кто кому позвонил?
— Я не следил за этими процессами, 
и вообще у меня нет телевизора. Я 
не работаю на канале «Россия» и не 
знаю, кто принимал решение, пу-
скать это в эфир или нет. При таких 

переговорах я не присутствовал. 
Как они это решили — не ко мне во-
прос. Я придумал эту песню, и не иг-
рать ее глупо, мы, [блин], как играли 
ее, так и играем, а кто хочет, тот сни-
мает. Это их дело.
— Ты хочешь сказать, что не бы-
ло такого момента, когда тебе по-
звонили, скажем, в том же 2015-
м и сказали: Сергей Владимиро-
вич, не волнуйтесь, выступайте, 
можно?
— Если бы я заткнулся, а потом бы 
мне позвонили, тогда можно бы-
ло бы это обсуждать. Но я же не за-
тыкался. Я как пел, так и пою. У ме-
ня ничего не меняется, это у них там 
что-то меняется.
— А в 2016 году после песни «Экс-
понат» вы были уже практически 
везде...
— Наверное, не везде. Правильнее 
будет сказать, что мы появились в 
противоположных по смыслу кон-
текстах. Мы сыграли на фестивалях 
«Нашествие», «Премия 

”
Муз-ТВ“», 

«Эх, разгуляй», «Радио 
”
Шансон“» — 

это все антагонисты. Мне это было 
дико смешно. Никто себе такого по-
зволить не может и не мог никогда.
— В этом и была задача в 2016 году?
— Если бы я навязывался, если бы 
я звонил организаторам и говорил: 
возьмите меня, у меня есть песня 
«Экспонат», то это можно было бы 
считать моим планом. Но это они 
мне звонят. Вернее, звонят нашему 
директору Денису Вейко. И он их на-
чинает убеждать в том, что им это не 
нужно. У него репутация такая, ему 
когда звонят, он первым делом по-
сылает [к черту]. Он говорит, что это 
дорого, что это тяжело и не факт, что 
все музыканты доедут. Он говорит: 
«Зачем вам этот 

”
Ленинград“, вы по-

смотрите, сколько это стоит, [зачем] 
вам это?».

«Сейчас время 
категоричных 
высказываний»
— Если говорить о 2016-м, ты ак-
тивизировался еще и как теле-
персона. Начнем с того, что ты по-
явился в какой-то детской про-
грамме.
— Я не появился, я написал песню 
для программы «С добрым утром, 
малыши!».
— Ну а для взрослых была про-
грамма «Про любовь» на «Первом 
канале». Почему она закрылась?

— Потому что я не подписал кон-
тракт на продолжение. У меня был 
контракт на три месяца. Свои иссле-
довательские задачи я в этом проек-
те решил. Закончилось все тем, что 
съемочная группа программы при-
няла участие в создании клипа «Ле-
нинграда» «Обезьяна и орел». Факти-
чески вся команда «Первого канала», 
которая работала над этим шоу, сни-
мала сатиру на собственную деятель-
ность. Они оторвались по полной.

— Мне кажется, ты вообще не 
очень соответствуешь образу ве-
дущего-сверхчеловека из ток-
шоу, который должен как бы 
свысока обсуждать проблемы 
населения. В тот период «Ленин-
град» в своих клипах как раз ста-
рался максимально слиться с на-
родом.
— Ну так и амплуа у меня в этой про-
грамме было такое — сочувствен-
ное. Я не пытался быть над пробле-
мой, я редко кому-либо затыкал рот. 
Это была позиция наблюдателя. Во-
обще, эта программа могла бы про-
должаться, из нее можно было бы 
что-то сделать, но у меня на нее про-
сто нет времени, я не работаю теле-
ведущим. Меня полгода уговари-
вали принять в этом участие. Я го-
ворил: «Я понимаю, зачем это вам, 
объясните, зачем это мне». Мой 
главный аргумент: это не моя меч-
та. Быть в телевизоре — не то, что я 
хочу. А у кого-то есть такая мечта, и 
значит, я занимаю чье-то место.
— Вообще, один из принципов та-
ких шоу — обязательно придер-
живаться одной из сторон, быть 
целиком по какую-то сторону 
баррикад. Условно говоря: да, я 
против семейного насилия или 
да, нужно законодательно разре-
шить рукоприкладство в семье…
— А почему ты говоришь только о 
телевидении? Посмотри, что тво-
рится в интернете, посмотри ком-
ментарии. Сейчас время катего-
ричных высказываний. И да, это 
не мое, я категоричность не лю-
блю. Я не могу сказать: это черное, 
это белое. Я про полутона. А сей-
час же быть популярным челове-
ком довольно просто: занимай лю-
бую из позиций — и чем она катего-
ричнее, тем она ярче. Главное сло-
во — «радикальный». Стой на сво-
ем, никуда не уходи, и твое время 
наступит, маятник истории до тебя 
долетит.
— И еще здесь важно было твое 
отношение к самой теме откры-
тости. В таких программах еще со 
времен «Окон» важно выносить 
сор из избы. Ты и сам объект вни-
мания таблоидов, вот только не 
знаю, снимали ли про тебя «Пусть 
говорят»…
— Ты что, это моя большая мечта. Но 
я еще не такая большая звезда пока. 
Если серьезно, любая открытость — 
это игра. Ты просто выбираешь эту 
маску. Ты говоришь: я открытый. Да, 
кто-то разыгрывает эту карту, у кого-
то это получается прекрасно — все 
плачут, негодуют или плюются в те-
левизор.
— В этом смысле номером один 
остается Алла Пугачева.
— Ну ее личная жизнь меня мало ин-
тересует. Но в целом это мощнейшая 
фигура. Мало того, что она прошла 
все стилистические изменения, она 
прошла и все политические измене-
ния. При этом она осталась крупным 
персонажем, не растеряла себя. Это 
удивительно.
— «Ленинград» сейчас занимает 
то место, которое она занимала 
году эдак в 1979-м…
— Ты не прав. Нет «того же места». Точ-
но так же я не люблю, когда говорят 

«вы как Высоцкий». Эти «места» изме-
нились, нет тех ниш, они остались в 
прошлом веке. Мир стал другим.

«Люди всегда говорят 
о вчерашнем дне»
— Скажи, в какой момент ты по-
нял, что из всех соцсетей имен-
но Instagram — то место, где ты 
можешь лучше всего самовыра-
зиться?
— Я не проводил какой-то специаль-
ный анализ. Это мне Ника Белоцер-
ковская как самый главный двига-
тель всех информационных техно-
логий в нашей компании навязала 
Instagram. Я завел его как забаву. Пер-
вые пару недель я вообще не знал, 
нужно мне это или нет. На опреде-
ленном этапе меня это бесспорно ув-
лекло. Но сейчас я вижу, что время 
Instagram подходит в концу. Это уже 
какое-то позавчера... Нет, пока еще 
все же вчера. Instagram сам по себе 
исчерпан. Все уже сделали все, что 
там можно было сделать. Судя по то-

му, что самая яростная вирусная ре-
клама в Instagram сейчас идет на те-
му интим-услуг, Instagram становит-
ся самим собой. Если на какой-ли-
бо интернет-платформе появляется 
порнография, значит, эта платфор-
ма приближается к полной самореа-
лизации. Все стремится к порногра-
фии. Когда приходит порнография, 
это значит, что наступило время для 
чего-то следующего.
— А что сегодня? Telegram?
— Не знаю, Telegram мне поставил 
Александр Глебович Невзоров, я в 
нем пока мало чего понимаю. Вот как 
только он мне его поставил, сразу на 
Telegram начались гонения. Что-то 
в этом есть... Нет задачи обязатель-
но освоить все самое актуальное. Си-
деть и думать, куда идти дальше — в 
YouTube или в Telegram, неправиль-
но. Когда что-то новое наберет мас-
су, ты обязательно об этом узнаешь 
и тогда можно будет туда ворваться. 
Это моя стратегия. Когда возникает 
крупное явление, туда нужно прий-
ти, всех раскидать, сказать «я другой» 
и получить там какой-то вес. А вооб-
ще, единственное, что стабильно в 
этом мире,— это перемены. Все бу-
дет меняться, в этом нет сомнений.
— По итогам 2016 года у меня сло-
жилось впечатление, что ты по-
ставил перед собой задачу стать 
самым популярным человеком в 
стране. Возможно ли это? Возмож-
но ли стать более популярным, 
чем Путин, к примеру?
— Если чем-то всерьез заняться, то 
можно решить любую задачу. Толь-

ко зачем? К тому же тягаться с подоб-
ными деятелями шоу-бизнеса про-
сто опасно. Есть несколько путей, по 
которым я могу пойти. Посмотрим. 
Все зависит от того, как будет скла-
дываться стилистическая ситуация 
в мире, какая будет экономическая 
ситуация в стране, что будет волно-
вать людей. Это сложно прогнозиро-
вать. Если «Ленинград» станет неуме-
стен в новом контексте, то ему при-
дется замолчать на какое-то время.
— Но сейчас у него нет конкурен-
тов.
— В плане живых выступлений — 
нет. А так — растут новые люди, по-
являются новые герои. Другое дело, 
что мир сейчас сильно фрагментиро-
ван — он разделился на кружки по 
интересам. Если, скажем, говорить о 
хип-хопе, то рэперов у нас порядка 
тысячи штук, выбирай кого хочешь. 
Как во вселенной Marvel — кому-то 
нравится Железный человек, а кто-
то писает от Человека-паука. Тот, ко-
му нравится Железный человек, Че-
ловека-паука в [грош] не ставит. Так и 
с хип-хоперами: их там [много], и все 
в разных костюмах. Кстати, самое 
ужасное, что может сделать герой 
хип-хопа,— это сменить костюм, по-
менять костюм Человека-паука на 
костюм Супермена. Не нужно пы-
таться влезть в чужой фильм.
— В чем еще твои амбиции? Ты 
общаешься с людьми типа Лепса 
или Игоря Крутого, не было же-
лания создать собственный про-
дюсерский центр или медиаплат-
форму?
— Если это и имело смысл делать, 
то лет пять назад. Может быть, нуж-
но было сделать какую-то интернет-
платформу, причем на серьезном 
уровне — с привлеченными инвес-
торами и огромным штатом. Такой 
бизнес сложится, но не в моем ис-
полнении.
— Что сложится — музыкальная 
платформа?
— Нет, забудь ты эти музыкальные 
платформы. Нет никакой, сука, му-
зыки. Ее нет хотя бы потому, что без 
нее невозможно даже в лифте прое-
хать. Ее слишком [много]. Музыка — 
один из элементов.
— Говорят, что через пару лет в 
топ-10 iTunes будут только виде-
облогеры и люди типа Ольги Бу-
зовой…
— Бузова — это в том числе и музы-
ка. Но в первую очередь это персо-
наж. Я недаром вспомнил вселен-
ную Marvel. Если хочешь, вот еще 
сравнение. Что такое рэп-баттлы? 
Это Mortal Kombat. Помнишь, как 
это было: кто-то играл, а вокруг сто-
яла толпа зрителей? Сейчас время 
ярких персонажей. Один с рогами, 
а другой — в металлическом костю-
ме. Они сошлись, и ты за кого-то дол-
жен болеть. Бузова — это такая Жен-

щина-кошка. Понимаешь, если вый-
дет на сцену просто девушка в ко-
стюме Женщины-кошки и споет, ни-
кто не поймет, почему она в костю-
ме Женщины-кошки, что за [ерунда]. 
Должен быть цельный образ, и Бузо-
ва, конечно, такой образ. Что долж-
на делать Женщина-кошка? [Драть-
ся очень хорошо], [трахаться очень 
хорошо], говорить коротко и ясно, 
афоризмами, и еще, [блин], в конце 
фильма она споет.
— Ты говоришь, что мир фраг-
ментирован и разделился на 
кружки по интересам, но основ-
ной массе все равно нужны хиты 
типа «Экспоната», что-то, о чем 
каждый имеет мнение и может 
поговорить.
— Люди всегда говорят о вчерашнем 
дне. В 1916 году большинство было 
монархистами. И где они оказались 
в 1917-м? Чего-то рассосались все, 
нет их. Вы только что были за батюш-
ку-царя. Где же ваши убеждения?.. 
Люди всегда говорят про вчера. Если 
им нужны хиты, то только из прош-
лого, из их юности. Люди не хотят, 
чтобы время шло, главная задача — 
его затормозить: «Пожалуйста, оста-
новите время!» Людям кажется, что 
если какие-то артисты будут произ-
водить одно и то же, по форме и по 
содержанию, то и время остановит-
ся. [Блин], нет!
— Каково будет тебе, болельщи-
ку «Зенита», выступать на спарта-
ковском стадионе в окружении 
спартаковской символики?

— Я считаю, что это — честь!

КОНЦЕРТ ЭСТРАДА

«Быть популярным человеком довольно просто»
Сергей Шнуров дал интервью 
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«Ленинград» всегда стремился  
из любой площадки сделать балаган. 
Мне в принципе без разницы, где вы-
ступать. Как называется это место — 
[все равно]. Если есть ощущение  
вот этого вау, то оно везде вау

Когда что-то новое наберет массу, 
ты обязательно об этом узнаешь  
и тогда можно будет туда ворваться.  
Это моя стратегия. Когда возникает 
крупное явление, туда нужно прийти, 
всех раскидать, сказать «я другой»  
и получить там какой-то вес.  
А вообще, единственное, что стабильно 
в этом мире,— это перемены

Сейчас время категоричных высказы-
ваний. И да, это не мое, я категорич-
ность не люблю. Я не могу сказать: 
это черное, это белое. Я про полутона
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Делегация Парижа во главе с президентом Франции 
Эмманюэлем Макроном презентовала  
в Олимпийском музее в Лозанне  
заявку на проведение летних Игр 2024 года
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Продлив еще на год контракт с на-
падающим Ильей Ковальчуком, 
хоккейный клуб СКА (Санкт-Петер-
бург) устами одного из своих руко-
водителей Александра Медведева 
объявил о завершении комплекто-
вания состава на следующий се-
зон. В этот раз армейцы с берегов 
Невы вели себя на трансферном 
рынке достаточно скромно, за-
ключив соглашения с шестью но-
вичками. Зато крайне агрессивно 
в нынешнее межсезонье комплек-
туется главный конкурент СКА в 
Западной конференции Конти-
нентальной хоккейной лиги (КХЛ) — 
ЦСКА. Московские армейцы сдела-
ли уже 15 приобретений и, похоже, 
не собираются останавливаться 
на этом. Судя по всему, владе-
лец ЦСКА — компания «Роснефть» 
очень решительно настроена на по-
беду в Кубке Гагарина.

так, по словам члена сове-
та директоров ХК СКА Александ-
ра Медведева, команда перед сезо-
ном-2017/18 укомплектована полно-
стью. Громких приобретений больше 
не будет. Они петербуржцам, собст-
венно, и не нужны. Даже с учетом то-
го, что их ряды покинули ведущие на-
падающие Вадим Шипачев и Евгений 
Дадонов, решившие продолжить ка-
рьеру в Национальной хоккейной ли-
ге, состав у обладателей Кубка Гагари-
на по-прежнему очень мощный. Ар-
мейцы сохранили свой костяк во гла-

ве с Ильей Ковальчуком, Павлом Да-
цюком, Никитой Гусевым, Вячесла-
вом Войновым, Антоном Беловым и 
Микко Коскиненом. Плюс они при-
гласили четырех хоккеистов уров-
ня сборной — шведского защитника 
Давида Рундблада, его коллегу по ам-
плуа Владислава Гаврикова, форвар-
дов Сергея Калинина и Максима Кар-
пова. Причем за Рундблада и Карпова 
им ничего платить не пришлось. Пра-
ва на Калинина СКА выкупил у омско-
го «Авангарда», по неофициальным 
данным, приблизительно за 80 млн 
руб. Трансфер Гаврикова из ярослав-
ского «Локомотива» оценивается в 
сумму от 115 млн до 125 млн руб. Пер-
вую цифру в Санкт-Петербурге назва-
ли фейком, а насчет второй коммента-
риев не последовало.

В принципе такой отряд, каким сей-
час располагает главный тренер СКА 
Олег Знарок, спокойно может не за-
метить потери двух столь важных бой-
цов, как Шипачев и Дадонов. Клуб сно-
ва будет претендовать на победу в Куб-
ке Гагарина, однако в новом сезоне ему 
предстоит выдержать небывалую кон-
куренцию со стороны ЦСКА. Во вся-
ком случае столичные армейцы дела-
ют все возможное и уже многое сдела-
ли для того, чтобы отнять первенство у 
СКА. В последние годы они ходили во-
круг да около главного трофея КХЛ, вы-
играв три подряд регулярных чемпио-
ната. Но отсутствие максимального ре-
зультата в play-off явно не соответству-
ет амбициям «Роснефти», которая уже 
несколько лет спонсирует ЦСКА. По-
пытки добиться успеха прежде всего 

спортивно-менеджерскими средства-
ми оказались тщетными, и теперь вла-
делец московского клуба пошел к Куб-
ку Гагарина другим, более простым пу-
тем — напролом. Такое впечатление, 
что армейский менеджмент получил 
сверху команду не жалеть денег на 
укрепление состава.

Еще весной ЦСКА оглушил конку-
рентов, подписав контракты с лидера-
ми новосибирской «Сибири» — Мак-
симом Шалуновым, Сергеем Шумако-
вым и Константином Окуловым, а так-
же с Антоном Бурдасовым из «Авангар-
да» и Кириллом Капризовым из уфим-
ского «Салавата Юлаева». За сибиря-
ков армейцы, по данным источни-
ков, выложили в общей сложности бо-
лее 400 млн руб. За одного из самых та-
лантливых нападающих своего поко-
ления Капризова они заплатили около 
80 млн руб. А ведь всем предложили и 
выгодные личные контракты, включая 
обладателя Кубка Гагарина Бурдасова, 
которого обменяли на двух игроков. 
Уже тогда, по приблизительным при-
кидкам, затраты ЦСКА составили под 
2 млрд руб.

Недавно красно-синие нанесли 
еще один масштабный трансферный 
удар. Один за другим их состав попол-
нили три энхаэловца: форварды Ро-
ман Любимов («Филадельфия Флай-
ерс»), Михаил Григоренко («Колорадо 
Эвеланш») и защитник Никита Несте-
ров («Монреаль Канадиенс»). И если 
первые двое вернулись в родную ко-
манду, то за Нестерова армейцы отда-
ли денежную компенсацию челябин-
скому «Трактору» в размере 130 млн 

руб. Опять же все трое довольно высо-
кооплачиваемые хоккеисты, как и ка-
надский защитник Мэт Робинсон, пе-
решедший из московского «Динамо» 
на правах неограниченно свободного 
агента. По слухам, у нового руковод-
ства бело-голубых он просил зарпла-
ту 90 млн руб. в год, но стороны не су-
мели договориться. Зато Робинсон до-
говорился с ЦСКА. Любопытно, что 
менеджмент клуба вел переговоры с 
защитником Дмитрием Орловым, но 
тот все же переподписал контракт с 
«Вашингтон Кэпиталс» (на $30,6 млн 
за шесть лет). И не факт, что армейцы 
уже реализовали все свои селекцион-
ные замыслы. Например, защитник 
«Колорадо» Никита Задоров заявил, 
что будет играть за ЦСКА, если до кон-
ца июля не достигнет компромисса с 
«Эвеланш» по новому договору.

Между тем президент ЦСКА Игорь 
Есмантович уже сформулировал цель 
на сезон. «Только Кубок Гагарина,— 
был предельно конкретен он.— Даже 
финал не устроит ни меня, ни наблю-
дательный совет клуба». Впрочем, при 
такой комплектации состава было бы 
удивительно услышать от него что-ни-
будь иное. При этом в команде оста-
лись практически все ведущие хоккеи-
сты, за исключением защитника Дени-
са Денисова, который ушел в магнито-
горский «Металлург».

Чемпионат КХЛ-2017/18 откроется 
как раз матчем СКА и ЦСКА 21 августа 
в Санкт-Петербурге. И это будет своео-
бразный пролог к новой битве «Газпро-
ма» с «Роснефтью» за Кубок Гагарина.

Александр Ильин

ХОККЕЙ

Вливания в Кубок Гагарина
Спонсоры СКА и ЦСКА укомплектовали составы

Участники ралли-рейда 
«Шелковый путь», стартовав-
шие в конце прошлой неде-
ли в Москве, вчера покинули 
территорию России и пере-
брались в Казахстан, где соб-
ственно и начнутся настоя-
щие испытания для техники и 
экипажей. Впрочем, уже пер-
вые три этапа гонки показали, 
что сенсаций ждать не стоит. 
В классе внедорожников тон, 
как и предполагалось, задают 
французские экипажи коман-
ды Peugeot. Правда, в сорев-
нованиях грузовиков впереди 
пока Мартин Коломы на Tatra, 
но на него наседают сразу три 
камазовских экипажа, кото-
рые чеха наверняка, что назы-
вается, съедят.

алли-рейд «Шелковый путь» 
на протяжении большей части 
своей истории оставался, не-
смотря на громкое название, су-
губо внутрироссийским сорев-
нованием. Если не считать де-
бютную гонку 2009 года, когда 
помимо России ралли прошло 
также по территории Казахста-
на и Туркмении, то дальше Аст-
рахани экипажи не заезжали. А 
в 2014 и 2015 годах гонка из-за 
финансовых сложностей вооб-
ще не проводилась. К счастью, в 
прошлом году к проекту присо-
единился Китай, после чего ме-
роприятие стало соответство-
вать своему названию. Первый 
после возрождения ралли-рейд 
прошел по маршруту Москва—
Пекин, и он показал большую 
востребованность среди веду-
щих гонщиков мира. Причем 
представительство топ-гонщи-
ков не ограничивалось участи-
ем экипажей команды «КамАЗ-
мастер» (их присутствие самой 
собой подразумевалось). К при-
меру, в прошлогоднем ралли 
участие приняли и Стефан Пе-
терансель, за плечами у кото-
рого 12 побед на «Дакаре», и де-
вятикратный чемпион мира по 
классическому ралли Себасть-
ен Лоб, и пятикратный чемпи-
он «Дакара» (в соревнованиях 
мотоциклистов) — будущий по-
бедитель «Шелкового пути» Си-
риль Депре, в 2014 году пере-
квалифицировавшийся на спе-
циалиста по четырехколесной 
технике.

В этом году было решено еще 
больше приблизить маршрут 
ралли к тому, что подразумева-
ется в его названии, а потому 
точку финиша перенесли из Пе-
кина в Сиань (стартовала гонка 
по-прежнему в Москве). Город, 
не слишком хорошо известный 
широкой публике, но именно в 
Сиане на протяжении многих 
веков и была отправная точка 
Великого шелкового пути. В ре-
зультате смены точки финиша 
пришлось сильно пересмотреть 
маршрут ралли, протяженность 
которого составит 9599 км, что 
почти на 1200 км меньше, чем в 
прошлом году. Впрочем, протя-
женность именно спецучастков 
осталась практически неизмен-
ной — около 4100 км.

Всего для участия в «Шелко-
вом пути» (соревнования про-
водятся в классах внедорожни-

ков и грузовиков) заявились 
90 экипажей. Это, конечно, не 
«Дакар», который принимает 
по три с лишним сотни единиц 
гоночной техники, но все же 
очень солидное представитель-
ство. Тем более что практически 
все сильнейшие гонщики мира 
на «Шелковый путь» прибыли.

Что касается самого ралли, 
то в понедельник прошел уже 
третий этап, проложенный от 
Уфы до казахстанского Куста-
ная. И пусть впереди еще 11 эта-
пов и гонка еще только вкаты-
вается в боевой режим (самые 
интересные испытания техни-
ки начнутся в казахстанских 
степях и пустыне Гоби, где тем-
пература воздуха зашкаливает 
за 50°C), уже вырисовался при-
мерный круг претендентов на 
победу.

В классе внедорожников 
все идет предсказуемо. Коман-
да Peugeot привезла настоль-
ко мощный состав (Петеран-
сель, Лоб, Депре), что даже труд-
но представить, кто и, главное, 
как сможет бросить французам 
вызов. Так что неудивительно, 
что первую тройку составили 
именно гонщики Peugeot. Ли-
дирует пока Лоб, который на 
три с лишним минуты опере-
жает Петеранселя, а замыкает 
тройку Депре, отстающий на 17 
минут. Что касается соперников 
французов, то ближайший из 
них американец Брайс Мензис 
отстал от лидера уже почти на 
40 минут. Лучший из россиян 
Виктор Хорошавцев на BMW X3 
идет 11-м почти с полуторачасо-
вым отставанием.

А вот экипажи команды «Ка-
мАЗ-мастер», которые, если не 
считать гонки 2011 года, неиз-
менно выигрывали ралли, по-
ка никакого задела создать не 
смогли. Больше того, лидирует 
в соревновании чех Мартин Ко-
ломы на Tatra.

Возможно, такая ситуация 
сложилась потому, что руковод-
ство команды рассматривает 
«Шелковый путь» в качестве эта-
па подготовки к «Дакару-2018». 
Как следствие, некоторые эки-
пажи едут с новыми моторами 
(а новый двигатель почти всег-
да требует перекомпоновки 
автомобиля), а экипаж Айра-
та Мардеева вообще едет на ма-
шине, оснащенной автоматиче-
ской коробкой передач, что для 
«КамАЗов» пока в новинку. Как 
пояснял руководитель коман-
ды «КамАЗ-мастер» Владимир 
Чагин, автомат позволяет очень 
быстро разгоняться, но у него 
не все ладно с так называемым 
моторным тормозом, что может 
привести к перегреву тормоз-
ной системы. Но, несмотря ни 
на что, Мардеев идет в общем 
зачете четвертым с восьмими-
нутным отставанием от лидера. 
Второе и третье места занимают 
еще два камазовских экипажа 
— Антона Шибалова (отстава-
ние от Коломы меньше трех ми-
нут) и Дмитрия Сотникова (от 
него Коломы оторвался на пять 
минут). И если не случится чего-
то совсем уж страшного, то и Ко-
ломы, и любого, кто попытается 
занять его место, «КамАЗы» ра-
но или поздно съедят.

Александр Петров

РАЛЛИ-РЕЙД

«Шелковый путь» 
ушел из России
Участники престижного  
ралли-рейда вступают  
в основную фазу противостояния

На «Шелковом пути» победитель «Дакара-2015» Айрат 
Мардеев едет на машине, оснащенной автоматической 
коробкой передач, что для «КамАЗов» пока в новинку. 
Несмотря на это, он занимает в общем зачете четвертое 
место, всего восемь минут уступая лидеру

Первой четвертьфиналист-
кой турнира стала Свет-
лана Кузнецова, победив-
шая в двух партиях Агнешку 
Радваньскую из Польши. 
Отличная игра 32-летней 
россиянки, которая во-
шла в восьмерку сильней-
ших на Wimbledon в третий 
раз, но впервые с 2007 го-
да, внушает оптимизм пе-
ред матчем с Гарбинье Му-
гурусой. Тем временем 
уступившая испанке немка 
Анжелик Кербер в следую-
щий понедельник потеряет 
титул первой ракетки мира. 
Он перейдет к чешке Каро-
лине Плишковой или к ру-
мынке Симоне Халеп, кото-
рой для этого требуется во 
вторник обыграть британку 
Джоанну Конту.

а весь год на чем-
пионатах Большого шлема есть 
только один день, в течение ко-
торого теоретически можно 
увидеть в деле практически 
всех ведущих игроков мира. 
День этот — понедельник вто-
рой недели Wimbledon, когда 
мужчины и женщины после 
традиционного во Всеанглий-
ском лаун-теннисном клубе 
воскресного выходного прово-
дят в общей сложности 16 мат-
чей 1/8 финала.

Другое дело, что в реально-
сти до четвертого круга дожи-
вают не все фавориты. Напри-
мер, в этом году из тех 16 игро-
ков, которые при жеребьевке 
в Лондоне попали в восьмер-
ки сеяных, болельщики и ор-
ганизаторы недосчитались 
троих: у мужчин — Станисла-
са Вавринки (5), а у женщин 
— Каролины Плишковой (3) 
и Доминики Цибулковой (8). 
При этом Плишкова, которая, 
кстати, не выиграла ни одного 
турнира Большого шлема, а на 
Wimbledon выступала шесть 
раз и никогда не проходи-
ла дальше второго круга, как 
это ни парадоксально, остава-
лась главной претенденткой 
на титул первой ракетки ми-
ра. Во всяком случае по очкам, 
набранным по состоянию на 
утро понедельника, она опе-
режала и Анжелик Кербер, ко-
торой для сохранения лидер-
ства в рейтинге Женской тен-

нисной ассоциации (WTA) вне 
зависимости от результатов 
конкуренток требовалось вы-
играть титул, и вторую ракет-
ку мира Симону Халеп, чьи 
шансы на успешное высту-
пление на Wimbledon оцени-
вались довольно сдержанно.

Однако буквально за не-
сколько часов ситуация из-
менилась. Сначала Кербер, 
как это уже случалось на 
Wimbledon два года назад, в 
трех партиях проиграла ис-
панке Гарбинье Мугурусе. А 
затем Халеп в двух сетах обы-

грала Викторию Азаренко, и 
теперь далеко не факт, что в 
следующий понедельник ли-
дером мировой классифика-
ции станет именно Каролина 
Плишкова, поскольку румын-
ке для решения аналогич-
ной задачи осталось выиграть 
лишь один матч — против 
британки венгерского проис-
хождения Джоанны Конты.

Симона Халеп, к слову, про-
билась в четвертьфинал самой 
последней. А первой там ока-
залась Светлана Кузнецова, 
которой для победы над Аг-
нешкой Радваньской хватило 
1 часа 29 минут.

Последняя из 11 россия-
нок, стартовавших в основ-
ной сетке неделю назад, на пу-
ти в четвертый круг не проиг-
рала ни одной партии, отдав 

в общей сложности своим со-
перницам лишь 14 геймов и 
взяв два сета всухую. Дебю-
тировав на Wimbledon еще в 
2003 году, Светлана Кузнецова 
еще никогда не проводила на 
этом турнире первые три мат-
ча столь уверенно, и Радвань-
ской, которая, в свою очередь, 
продвигалась вперед со скри-
пом, пришлось убедиться, что 
ее давняя соперница находит-
ся в отличной форме. Судьба 
первой партии была решена 
уже после того, как двукрат-
ная (2003, 2007) четвертьфина-
листка Wimbledon выиграла 
у финалистки 2012 года четы-
ре первых гейма подряд. Куз-
нецова настолько уверенно 
штамповала на задней линии 
свои точнейшие удары, что у 
Радваньской, обладающей от-

менным чувством мяча и быст-
рыми ногами, практически не 
было возможности предъявить 
ей какие-то контраргументы.

Во второй партии уже бы-
ла борьба, но в седьмом гейме 
Кузнецовой удалось в третий 
раз за матч взять чужую по-
дачу. И хотя в начале десято-
го гейма россиянка по итогам 
самого затяжного в этом мат-
че розыгрыша из 22 ударов 
уступила первое очко, остано-
вить ее Радваньской так и не 
удалось. В итоге — 6:2, 6:4 за 
1 час 29 минут, причем по ко-
личеству очков, выигранных 
ударами навылет, россиянка 
превзошла соперницу почти 
втрое — 37:13.

Во вторник Кузнецова иг-
рает с Мугурусой, и это будет 
еще более серьезное испыта-
ние. В том числе и потому, что 
в понедельник после одиноч-
ки россиянка получила до-
полнительную нагрузку в пар-
ном разряде, где ей и францу-
женке Кристине Младенович 
для трехсетовой победы над 
чешкой Андреа Главачковой и 
венгеркой Тимеа Бабош и вы-
хода в четвертьфинал потре-
бовалось провести на корте 
более двух часов.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Светлана Кузнецова 
вернулась десять лет спустя
в четвертьфинал Wimbledon

Четвертый круг Wimbledon
Женщины. Винус Уильямс (США, 10)—Ана Конюх (Хорватия, 27) 6:3, 6:2. Гарбинье Мугуруса (Испания, 14)—Анжелик Кербер (Германия, 
1) 4:6, 6:4, 6:4. Магдалена Рыбарикова (Словакия)—Петра Мартич (Хорватия) 6:4, 2:6, 6:3. Елена Остапенко (Латвия, 13)—Элина 
Свитолина (Украина, 4) 6:3, 7:6 (8:6). Светлана Кузнецова (Россия, 7)—Агнешка Радваньска (Польша, 9) 6:2, 6:4. Коко Вандевей (США, 
24)—Каролина Возняцки (Дания, 5) 7:6 (7:4), 6:4. Джоанна Конта (Великобритания, 6)—Каролин Гарсия (Франция, 21) 7:6 (7:3), 4:6, 6:4. 
Симона Халеп (Румыния, 2)—Виктория Азаренко (Белоруссия) 7:6 (7:3), 6:2.
Сегодня в 1/4 финала встречаются: Мугуруса—Кузнецова, Рыбарикова—Вандевей, Уильямс—Остапенко, Конта—Халеп.
Мужчины. Марин Чилич (Хорватия, 7)—Роберто Баутиста (Испания, 18) 6:2, 6:2, 6:2. Энди Маррей (Великобритания, 1)—Бенуа Пэр 
(Франция) 7:6 (7:1), 6:4, 6:4. Сэм Куэрри (США, 24)—Кевин Андерсон (ЮАР) 5:7, 7:6 (7:6), 6:3, 6:7 (11:13), 6:3. Томаш Бердых (Чехия, 
11)—Доминик Тим (Австрия, 8) 6:3, 6:7 (1:7), 6:3, 3:6, 6:3. Роджер Федерер (Швейцария, 3)—Григор Димитров (Болгария, 13) 6:4, 6:2, 
6:4. Милош Раонич (Канада, 6)—Александр Зверев (Германия, 10) 4:6, 7:5, 4:6, 7:5, 6:1. Рафаэль Надаль (Испания, 4)—Жиль Мюллер 
(Люксембург, 16) 6:3, 6:4, 3:6, 4:6, 15:13.
Завтра в 1/4 финала встречаются: Маррей—Куэрри, Раонич—Федерер, Мюллер—Чилич, Бердых—победитель матча Адриан Маннарино  
(Франция)—Новак Джокович (Сербия, 2).

Светлана Кузнецова 
в этом году вышла 
в четвертьфинал 
Wimbledon не только  
в одиночном,  
но и в парном 
разряде   ФОТО REUTERS
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